
Кинофестивалям 
не хватает участия
Их организаторы 
обратились к президенту

Кинотеатральные сети и орга-
низаторы кинофестивалей по-
просили Владимира Путина вме-
шаться в ситуацию с новыми 
правилами кинопоказа. В кон-
це июля законопроект, ужесто-
чающий демонстрацию фильмов 
без прокатного удостоверения на 
фестивалях, был принят парла-
ментом и ожидает подписи пре-
зидента. Это лишит зрителей 
показов авторского кино, ретро-
спектив и многих кинособытий, 
уверены участники рынка.

Представители киноиндустрии 
«крайне обеспокоены ситуацией» 
с принятием поправок Минкульта 
к закону «О господдержке кинема-
тографии», меняющих правила про-
ведения кинофестивалей, говорит-
ся в их письме президенту РФ Влади-
миру Путину (копия есть у 

”
Ъ“). Под 

письмом подписались более 20 участ-
ников киноиндустрии, включая ки-
нотеатральную сеть «Каро», председа-
теля совета Ассоциации владельцев 
кинотеатров Олега Березина, глав-
ного редактора журнала «Искусство 
кино» Антона Долина, соучредителя 
Beat Film Festival Кирилла Сорокина 
и др. «Под видом благой инициати-
вы законопроект на деле обрушивает 
многолетнюю культурную, просвети-
тельскую и образовательную работу 
киноиндустрии»,— пишут они.

Госдума приняла поправки о про-
ведении кинофестивалей 26 июля, 
а Совет федерации одобрил их 28 
июля. До сих пор на любом проходя-
щем в стране кинофестивале филь-
мы демонстрировались без прокат-
ного удостоверения, но закон услож-
нит такой показ. В нем впервые дано 
определение фестиваля: у него долж-
но быть жюри, конкурсная програм-
ма продолжительностью не более 
десяти дней, а показ картины воз-
можен, если она была снята не боль-
ше года назад. Список проводимых 
в России международных фестива-
лей должен будет ежегодно утвер-
ждать Минкульт. Таким образом, под 
угрозой окажутся ретроспективы, 
спецпоказы, недели кино, фестива-
ли национального фильма и другие 
мероприятия без конкурса и жюри. 
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В Африке убиты российские журналисты
Орхан Джемаль, Александр Расторгуев и Кирилл Радченко  
стали жертвами нападения неизвестных

Вчера стало известно об убийстве в Цен-
тральноафриканской Республике (ЦАР) 
трех россиян — журналиста Орхана Дже-
маля, оператора Кирилла Радченко и ре-
жиссера-документалиста  Александра 
Расторгуева. Они поехали в ЦАР для 
 съемок фильма о деятельности там рос-
сийских частных военных компаний для 
онлайн-проекта «Центр управления рас-
следованиями». Следственный комитет 
России возбудил уголовное дело по фак-
ту убийства россиян, а МИД РФ занима-
ется возвращением их тел на родину.

Первым о гибели россиян в Центрально-
африканской Республике сообщило во втор-
ник французское агентство AFP. Со ссылкой 
на свои источники агентство передало, что 
трое россиян были остановлены на КПП, 
а затем убиты «неизвестными вооруженны-
ми мужчинами». Их тела обнаружили к се-

веру от Банги, столицы ЦАР, на пути из го-
родка Кага-Бандоро в Сибю и доставлены во 
вторник утром на базу миссии ООН в Сибю. 
Сначала СМИ сообщили, что шофер, сопро-
вождавший россиян, «пропал». Потом выяс-
нилось, что он выжил и дал показания о на-
падении неизвестных. Сообщалось, что у по-
гибших обнаружили пресс-карты россий-
ских СМИ. Но в посольстве РФ в Банги о пре-
бывании в стране российских журналистов 
ничего не знали. Источник 

”
Ъ“ в МИД России 

утверждает, что съемочная группа прилете-
ла по туристическим визам.

Позже бывшая супруга Орхана Джемаля 
журналистка «Новой газеты» Ирина Горди-
енко сказала The Bell, что опознала мужа по 
фотографии. Официальный представитель 
МИД РФ Мария Захарова, подтвердив гибель 
россиян, заявила, что внешнеполитическое 
ведомство находится в контакте с правоох-

ранителями как России, так и ЦАР с тем, что-
бы выяснить обстоятельства гибели и подго-
товить отправку их тел на родину.

В Следственном комитете РФ вчера вече-
ром сообщили, что по факту гибели журна-
листов возбуждено уголовное дело по при-
знакам преступления, предусмотренного 
ч. 2 ст. 105 УК РФ (убийство двух и более че-
ловек). П. 3 ст. 12 УК РФ позволяет СКР возбу-
ждать и расследовать дела по фактам престу-
плений, совершенных иностранными гра-
жданами в других странах в отношении рос-
сийских граждан. В таких случаях СКР не мо-
жет самостоятельно вести расследование не-
посредственно на территории другого госу-
дарства, но может делать необходимые за-
просы местным правоохранителям.

Военный корреспондент Орхан Джемаль, 
режиссер-документалист Александр Растор-
гуев и оператор Кирилл Радченко отправи-

лись в ЦАР 27 июля для съемок фильма о де-
ятельности в этой стране российских част-
ных военных компаний (ЧВК). Работа велась 
в рамках совместного проекта с онлайн-ре-
сурсом «Центр управления расследования-
ми», который финансируется Михаилом Хо-
дорковским и специализируется на рассле-
дованиях о российских чиновниках и око-
ловластных бизнесменах. «Последний раз 
ребята выходили на связь в воскресенье,— 
говорится в опубликованном в Facebook со-
общении 

”
Центра“.— В это невозможно пове-

рить, но надежд, что это ошибка, уже не оста-
лось. Это ужасное горе для всех нас. Мы скор-
бим по нашим товарищам». Сотрудник «Цен-
тра» Анастасия Горшкова сказала 

”
Ъ“, что, по 

ее сведениям, с места преступления пропа-
ла аппаратура и значительная сумма денег.
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Замена «Газпрому» 
оказалась жидковата
Рост цен СПГ выводит монополию  
на новый экспортный рекорд

Неожиданный рост цен на сжиженный 
газ в Азии этим летом привел к падению 
поставок СПГ в Европу в январе— июле 
почти на 13%. Растущий спрос на газ 
в Китае поддерживает стоимость СПГ, 
а европейские покупатели по мере воз-
можности переходят на трубопроводный 
газ. В таких условиях слабая конкурен-
ция позволяет «Газпрому» рассчитывать 
на установление нового экспортного 
 рекорда, при текущих темпах постав-
ки в 2018 году могут превысить 205 млрд 
кубометров.

Поставки сжиженного газа в ЕС за семь 
месяцев этого года упали по сравнению 
с предыдущим годом на 12,8%, примерно до 
26,5 млрд кубометров, подсчитал 

”
Ъ“ на ос-

нове данных операторов европейских при-
емных терминалов СПГ. Падение произош-
ло несмотря на то, что закачка газа в евро-
пейские газовые хранилища, которые были 
опустошены в ходе прошлой зимы и холод-
ного марта, по-прежнему отстает от уровня 
2017 года. Запасы в европейских хранили-
щах на 29 июля составляли около 62,8 млрд 

кубометров, что на 2,5 млрд кубометров ни-
же уровня 2017 года на ту же дату.

Такое серьезное падение поставок СПГ 
в Европу выглядит необычно, поскольку 
многие участники рынка ожидали, что к ле-
ту цены на СПГ, взлетевшие из-за повышен-
ного спроса в Азии этой зимой, снизятся 
и в результате значительные объемы при-
дут в Европу. Однако в итоге цены даже вы-
росли: в июне индекс Platts JKM (цена спото-
вых партий СПГ с поставкой в Японию) до-
стигал январского уровня $11,45 за MBTU 
($410 за тысячу кубометров), хотя прошлым 
летом цены держались в районе $7 за MBTU.

Причиной такого роста цен стали одновре-
менные незапланированные ремонты СПГ-
заводов в Катаре, Нигерии, Малайзии, США, 
Индонезии, России («Ямал СПГ») и Австра-
лии в конце мая—июне. По оценке аналити-
ка Platts по рынку СПГ в Азии Джеффри Мура, 
это привело к снижению поставок на рынок 
в июне на 70 млн кубометров в сутки по срав-
нению со средним уровнем первого квартала.
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Ракетам США разрешили 
еще подвигаться
Россия продолжит поставки РД-180  
для носителей Atlas

Вчера гендиректор химкинского НПО 
«Энергомаш» Игорь Арбузов заявил 
о подписании с американской компа-
нией United Launch Alliance (ULA) ново-
го контракта, согласно которому в 2020 
году планируется поставить в США 
шесть жидкостных ракетных двигателей 
РД-180. Переговоры проходили тяже-
ло. По сведениям ”Ъ“, с российской сто-
роны в целесообразности такой сделки 
сомневались Минобороны РФ и Совбез, 
с американской — давление оказыва-
лось конгрессменами. Но соглашение 
тем не менее подписано. Для «Энерго-
маша» это означает дополнительную 
 загрузку мощностей, а для ULA — нали-
чие двигателей для реализации косми-
ческих программ.

Первая информация о закрытых пере-
говорах, ведущихся между «Энергомашем» 
и ULA, появилась еще в сентябре 2017 года. 
Как сообщал 

”
Ъ“, тогда стороны обсужда-

ли закупку дополнительной партии РД-180, 
причем российские специалисты настаива-
ли на закупке десяти двигателей, а амери-

канские были готовы взять только пять (см. 

”
Ъ“ от 6 сентября 2017 года). Вчера гендирек-

тор «Энергомаша» Игорь Арбузов не только 
подтвердил факт ведения переговоров, но 
и заявил о подписании нового соглашения. 
«По РД-180 у нас был заключен контракт на 
поставку двигателей до 2019 года. Недавно 
ситуация изменилась, мы подписали кон-
тракт уже на 2020 год, в рамках которого по-
ставим нашим партнерам еще шесть двига-
телей»,— рассказал гендиректор «Энергома-
ша» «РИА Новости». Сумму сделки он раскры-
вать не стал: по словам источника 

”
Ъ“ в кос-

мической отрасли, это связано с требовани-
ем американской стороны о неразглашении 
финансовой стороны сделки. «Здесь важна 
не столько стоимость, сколько сам преце-
дент»,— говорит источник 

”
Ъ“, близкий к ру-

ководству госкорпорации «Роскосмос».
Первый российско-американский кон-

тракт стоимостью почти $1 млрд был подпи-
сан в 1997 году и предусматривал поставку 
101 двигателя РД-180.
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Греции вновь может потребо-
ваться внешняя помощь и спи-
сание долговой нагрузки — если 
европейские кредиторы не со-
гласятся на дальнейшие меры 
по облегчению бремени задол-
женности этой страны, преду-
предил Международный ва-
лютный фонд. Впрочем, такая 
перспектива может ждать Афины 
лишь после 2032 года, до этого 
основным условием восстанов-
ления роста экономики Греции 
и ее полноценного возвращения 
на внешние рынки заимствова-
ний станет продолжение ранее 
согласованных реформ, полага-
ют в МВФ.

Власти Греции успешно провели 
реформы, нацеленные на выравни-
вание макроэкономических дисба-
лансов (в том числе за счет значи-

тельных изменений в бюджетной 
системе), однако высокий уровень 
госдолга, слабая банковская систе-
ма, зависимость от ограничений на 
движение капиталов, а также высо-
кая безработица угрожают восста-
новлению экономики страны, гово-
рится в страновом отчете МВФ. На-
помним, нынешняя, третья по сче-
ту программа финпомощи Греции 
заканчивается 20 августа, однако и 
после этого европейские кредито-
ры продолжат ежеквартально про-
верять ход реформ в стране — от 
этого будет зависеть предоставле-
ние отсрочки по уплате долга. В слу-
чае соблюдения условий програм-
мы Афины смогут перенести пла-
тежи по ранее полученным креди-
там за рамки 2032 года (всего Гре-
ция должна европейским кредито-
рам около €260 млрд).

В МВФ полагают, что отсрочка и 
выделение последнего транша по-
мощи в объеме €15 млрд позволят 
стабилизировать ситуацию с дол-
гом в среднесрочной перспекти-
ве (на выходе из программы у стра-
ны будет финансовый буфер в раз-
мере €24 млрд, который Афины 
смогут использовать для погаше-
ния долга до средины 2020 года). 
В прошлом году первичный профи-
цит бюджета (до выплат по внеш-
ним долгам) уже составил 4,2% про-
тив запланированных 1,7%, в ию-
ле 2017 года страна вернулась на 
рынок внешних заимствований, 
разместив пятилетние облигации 
на $3 млрд под 4,4% (сейчас за де-
сятилетние бумаги инвесторы тре-
буют около 4% доходности). К то-
му же, по прогнозу Еврокомиссии, 
темпы роста греческой экономики 

ускорятся с 1,4% в прошлом году до 
1,9% в 2018-м и 2,3% в 2019-м.

Однако в дальнейшем уровень 
долга может стать неустойчивым, 
что затруднит доступ на внешние 
рынки капитала, предупреждают 
в МВФ. Более того, после 2038 го-
да расходы на обслуживание дол-
га пробьют порог в 20% ВВП и далее 
будут только возрастать, что потре-
бует списания части долга, следу-
ет из прогноза фонда. В фонде счи-
тают слишком оптимистичными 
оценки Еврокомиссии и ожидают 
более скромных средних темпов 
роста номинального ВВП (2,8% про-
тив 3%) и первичного профицита 
бюджета после 2022 года (1,5% про-
тив 2,2%). 

Также в МВФ указывают на не-
обходимость корректировки фи-
скальной реформы — пока она 

предполагает резкое повышение 
ставок налогов на узкую налоговую 
базу, что тормозит рост экономики. 
Помимо этого греческим властям 
рекомендовано заниматься повы-
шением производительности тру-
да и занятости (в частности, через 
дополнительную либерализацию 
регулирования рынка труда) и про-
должать финансовую реформу, не-
обходимую для восстановления до-
верия к банковской системе. Госсек-
тор страны также по-прежнему ну-
ждается в повышении эффективно-
сти, указывают в МВФ. Все эти ре-
комендации, отметим, будут при-
менимы лишь в случае продолже-
ния властями прежнего курса по-
сле очередных парламентских вы-
боров, которые должны состояться 
в Греции до октября 2019 года.

Татьяна Едовина

Бремя на вырост
Успешные реформы временно избавят Грецию от долговых проблем

По данным Росстата, после выхо-
да на пенсию в основном возрасте 
в РФ продолжают работать око-
ло трети пенсионеров. За десять 
лет этот показатель вырос, хо-
тя и незначительно — на один про-
центный пункт. Основные сферы 
занятости работающих пенсионе-
ров — промышленность, торговля 
и образование, а уровень безра-
ботицы среди желающих работать 
граждан пенсионного возраста 
составляет 3,3%. Как сообщило 
вчера статведомство, в июне 2018 
года пенсионные выплаты соста-
вили 29,1% средней зарплаты, 
снизившись с 31,2% годом ранее. 
Рост разрыва в доходах, вероят-
но, будет подталкивать пожилое 
население к все большему уча-
стию в рынке труда.

Рост пенсий в России, по данным 
Росстата, все больше отстает по тем-
пам от увеличения уровня зарплат. 
По данным статведомства, в июне 

2018 года размер пенсии в среднем 
составил 29,1% от средней зарплаты 
по стране против 31,2% в июне 2017 
года. Разрыв в доходах, вероятно, на-
иболее весомая причина довольно 
высокой популярности работы по-
сле выхода на пенсию — так, по дан-
ным того же Росстата из сборника 
«Рабочая сила, занятость и безрабо-
тица», после выхода на пенсию про-
должают работать около трети рос-
сийских пенсионеров. Сейчас в РФ 
насчитывается более 37 млн человек 
старше трудоспособного возраста (из 
них мужчин — более 10,7 млн, жен-
щин —- более 25,9 млн), уровень за-
нятости среди них составляет 28,8%, 
а уровень безработицы (среди же-
лающих продолжать трудиться) —- 
3,3%: у мужчин — 26,5% при безра-
ботице 3,5%, среди женщин — 29,7% 
при безработице в 3,5%. 

За последние десять лет уровень 
занятости пенсионеров, хотя и не-
значительно, но рос — как в целом, 

так и для мужчин и женщин по от-
дельности. Большая часть россиян 
старше трудоспособного возраста 
заняты в обрабатывающих произ-
водствах (около 3 млн человек), тор-
говле (2,3 млн человек), образова-
нии (2,3 млн человек). Самый высо-
кий средний возраст работников — 
в отрасли сельского хозяйства (44 го-
да), здравоохранении и ЖКХ (43,2 го-
да) и образовании (42,9 года). Боль-
шая часть из работающих пенсионе-
ров оформлены как наемные работ-
ники и трудятся по 30–40 часов в не-
делю — так же, как и персонал сред-
него возраста. 

Среди пенсионеров, относящих 
себя к безработным, 35,8% покину-
ли прежнее место работы из-за вы-
хода на пенсию, 11,4% — из-за состо-
яния здоровья, 9,9% — из-за сокра-
щения штатов. Напомним, что ранее 

”
Ъ“ уже подробно писал про состоя-

ние здоровья российских пенсионе-
ров — так, например, число постав-

ленных диагнозов почти по всем на-
иболее распространенным заболе-
ваниям в этой категории населения 
с 2013 года выросло на 10–15% (под-
робнее см. 

”
Ъ“ от 27 июля).

Среднее время поиска работы 
пенсионерами составляет 8,3 меся-
ца (в среднем по экономике — 7,6 ме-
сяце), около трети ищет ее год и бо-
лее, впрочем, такой же показатель 
застойной безработицы Росстат фик-
сирует и в основной группе занятых. 
Большая часть пенсионеров ищет 
работу через знакомых и друзей 
(74,6%), через интернет и СМИ (33,2%) 
и обращаясь непосредственно к ра-
ботодателю (23,6%). Государственные 
службы занятости привлекают толь-
ко 5,6% пожилых соискателей. 

Напомним, что именно трудо-
способность российских пенсионе-
ров является одним из аргументов 
в пользу начатой недавно реформы 
пенсионного возраста — если по-
нимать российскую пенсию как по-

собие по утрате возможности тру-
диться. Законопроект, поднимаю-
щий возраст выхода на пенсию на 
пять лет для мужчин и на восемь — 
для женщин, уже прошел первое 
чтение в Госдуме. Ранее схожие дан-
ные, подтверждающие продолже-
ние трудовой деятельности на пен-
сии среди россиян, представляла и 
Высшая школа экономики — по ее 
данным, средний стаж работы по до-
стижению пенсионного возраста со-
ставляет пять лет. Впрочем, необхо-
димо отметить, что, возможно, боль-
шая часть работающих приходится, 
скорее, на категорию вышедших на 
пенсию досрочно — таких в стране, 
по данным Пенсионного фонда, око-
ло 10 млн человек. Однако отдель-
ных данных по трудоспособности 
этой группы (которые могли бы кос-
венно подтвердить необходимость 
реформы именно института досроч-
ных пенсий) в России не существует. 

Анастасия Мануйлова

Труд вышел за пределы возраста
На пенсии работает около трети россиян

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 6,5

процента составила доля задолженности граждан по банковским кредитам, просроченной 
более квартала в общем объеме ссуд на 1 июля 2018 года, сообщил Банк России. Доля «плохой» 
просрочки снижается, сократившись с начала 2018 года на один процентный пункт (п. п.) и на 2,2 п. п. за год, 
объем таких долгов составил 854,6 млрд руб. При этом если общий объем ссуд домохозяйствам с начала 
года вырос на 10%, то объем их «плохой» просроченной задолженности снизился на 4%. Такая динамика 
объясняется увеличением реальных зарплат, действием процедуры банкротств физлиц и возможностью 
погасить старые долги за счет новых, которые граждане брали в 2018 году по сниженным ставкам.

УРОВЕНЬ ЖИЗНИ

Граждане стали  
меньше тратить  
на текущее потребление

Данные Росстата об использовании 
денежных доходов населения в июне 
подтвердили тренд на снижение 
нормы текущего потребления: доля 
денежных доходов, потраченных 
на покупку товаров и услуг внутри 
страны, снизилась до 73,9% после 
скачка в мае до рекордных в 2018 
году 79,1% (в годовом сопостав
лении показатель все равно выше, 
чем было в июне 2017 года, 71,7%). 
Одновременно вырос объем 
средств, остающихся в наличной 
форме на руках граждан,— при
рост в июне составил 3,4%, или 
около 100 млрд руб. Это максимум 
с начала года, что может свидетель
ствовать о накоплении населением 
средств на летние отпуска и связан
ные с ними будущие расходы.

При этом доля доходов, направ
ляемых гражданами на покупку 
валюты, в июне сократилась до 3% 
(с 3,6% в мае), что говорит о накопле
нии рублевой наличности, предназ
наченной для трат внутри РФ. В свою 
очередь, вес оплаты услуг и товаров 
банковскими карточками за рубежом 
в доходах составил в июне 3% против 
2,4% годом ранее — этот рост также 
продолжает ранее зафиксированную 
тенденцию и может поддерживаться 
относительным удорожанием основ
ных валют к рублю.

В свою очередь, рост сбе
режений (включают изменение 
вкладов, приобретение ценных 
бумаг, изменение средств на счетах 
индивидуальных предпринимате
лей, изменение задолженности по 
кредитам, приобретение недвижи
мости, покупку скота и птицы) в июне 
ускорился — на них было направ
лено 7,8% доходов после 2% в мае. 
Впрочем, годом ранее население 
наращивало сбережения гораздо 
активнее — тогда на это ушло 11,3% 
доходов,— данные Росстата показы
вают, что рост использования дохо
дов на все прочие цели полностью 
обеспечен замедлением динамики 
сбережений и сокращением покупки 
валюты (см. график).

Более оперативные пред
варительные данные Росстата 
по сбережениям в июле фиксируют, 
что общий рост сбережений про
должился, их объем достиг 32,3 трлн 
руб., увеличившись за месяц еще 
на 480 млрд руб. Однако деталь
ные цифры скорее подтверждают 
локальное накопление средств 
на отпуска и прочие отложенные 
расходы: доля наличных на руках 
продолжила расти (17,9% всех 
сбережений против 17,6% месяцем 
ранее), тогда как доля вкладов 
в банках несколько сократилась 
(66,6% против 66,7% месяцем 
ранее), как и вложений в ценные бу
маги (15,5% против 15,7% в июне).

Олег Сапожков, 
Алексей Шаповалов

Покупка товаров

Оплата услуг

Платежи за товары
банковскими картами
за рубежом

Оплата обязательных 
платежей и взносов

Сбережения

Покупка валюты

Прирост/уменьшение
денег на руках

июнь 2017

июнь 2018

ИЗМЕНЕНИЕ В СТРУКТУРЕ 
ИСПОЛЬЗОВАНИЯ ДЕНЕЖНЫХ ДОХОДОВ 
НАСЕЛЕНИЯ (% ДОХОДОВ)
ИСТОЧНИК: РОССТАТ.

53,9

15,4
15,7

2,4
3,0

11,4
11,9

11,3
7,8

3,4
3,0

2,2
3,4

55,2

Впервые с начала нынешнего кризиса 
в ОСАГО средняя выплата автовладель-
цам по обязательному полису снизилась 
по итогам полугодия. По данным Россий-
ского союза автостраховщиков (РСА), 
этот показатель сократился на 16%, со-
ставив 64,6 тыс. руб. На страховом рынке 
это объясняют ростом популярности нату-
рального возмещения и снижением ава-
рийности на дорогах. Впрочем, снижение 
убыточности страховщиков не избавит ав-
томобилистов от обещанной ЦБ тарифной 
реформы.

Согласно данным РСА, по итогам перво-
го полугодия 2018 года средняя выплата по 
ОСАГО в стране составила 64,6 тыс. руб. Впер-
вые за историю нынешнего кризиса ОСАГО 
(он длится уже два года) этот показатель сни-
зился (минус 16%). Как поясняет президент 
РСА Игорь Юргенс, это стало возможным 
«благодаря росту популярности выплат ре-
монтом именно на тех территориях, где на-
иболее активны криминальные автоюристы 
— таким образом, они отсекаются от возмож-
ности дополнительных накруток на выпла-
ту через суды».

Напомним, начиная с 28 апреля 2017 го-
да ремонт по ОСАГО имеет приоритет над де-
нежными выплатами по решению страхов-
щика. По словам Игоря Юргенса, сейчас в 
среднем по стране доля натурального возме-
щения в выплатах ОСАГО составляет 15–20%. 
«Где-то этот показатель доходит до 40%,— го-
ворит он.— Но мы видим постоянный тренд 
на увеличение доли, примерно на 1 про-
центный пункт в месяц». Всего по итогам по-
лугодия страховщики выплатили по ОСАГО 

68,1 млрд руб. (меньше на 31%, чем год на-
зад). Сокращение выплат на рынке объяс-
няют и снижением аварийности на доро-
гах. По данным ГИБДД, количество ДТП по 
итогам первого полугодия 2018 года соста-
вило 69,6 тыс., годом ранее — 71,3 тыс. По 
мнению аналитиков, рост популярности вы-
плат ремонтом и снижение числа ДТП — не 
все причины сокращения средней выпла-

ты. «Это скорее связано с мерами по ограни-
чению деятельности автоюристов, которые 
проводят местные власти под давлением ре-
гулятора,— говорит директор группы рей-
тингов финансовых институтов АКРА Алек-
сей Бредихин.— Мы не можем оценить, ка-
ким образом натуральное возмещение влия-
ет на выплаты. Тут нам приходится полагать-
ся на оценки РСА». По его словам, теорети-

чески выплата ремонтом для части автовла-
дельцев может быть привлекательной аль-
тернативой переуступке прав требований 
автоюристам, поскольку снижает судебные 
издержки.

Как бы там ни было, благоприятный для 
страховщиков разворот статистики вряд ли 
избавит автовладельцев от тарифной рефор-
мы, которую ЦБ запланировал на эту осень. 
Напомним, речь идет о расширении тариф-
ного коридора ОСАГО на 20% в обе сторо-
ны. Это означает увеличение вилки базово-
го тарифа для легкового автомобиля физли-
ца с нынешних 3,4–4,1 тыс. до 2,7–4,9 тыс. 
руб. Кроме того, будут пересмотрены коэф-
фициенты возраста и стажа и коэффициент 
аварийности бонус-малус. Как говорят в сою-
зе, ремонтная реформа вместе с тарифными 
изменениями сделает настройки ОСАГО бо-
лее точечными, а либерализация тарифа, ко-
торую Минфин видит в пятилетней перспек-
тиве,— это не его повышение, а «переход на 
справедливый тариф». «Вряд ли новые дан-
ные повлияют на ожидаемые тарифные из-
менения»,— соглашается Алексей Бредихин.

Отметим, что страховщики по итогам по-
лугодия потеряли не только в выплатах, но 
и в сборах по ОСАГО. По данным РСА в янва-
ре—июне 2018 года объем начисленных пре-
мий по ОСАГО составил 109,1 млрд руб., со-
кратившись на 1,4% по сравнению с аналогич-
ным периодом прошлого года. Это вызвано 
тем, что каждый год увеличивается число ав-
товладельцев, имеющих скидку на ОСАГО,— 
растет практика применения скидки по коэф-
фициенту бонус-малус.

Татьяна Гришина

Средний чек ОСАГО уменьшился
Ремонтная реформа и снижение аварийности сократили страховые выплаты

Доля кредитов гражданам с просро-
ченными платежами* (% всех ссуд)
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*Более квартала.

Введение нормы о приоритете ремонта по ОСАГО над денежным возмещением 
привело к сокращению размера выплат автовладельцам  ФОТО РИА НОВОСТИ
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От трех до шести 
кандидатов
На губернаторских выборах конкурс невелик

Журналист Максим Шевченко, выд
винутый КПРФ на пост губернато
ра Владимирской области, может не 
пройти муниципальный фильтр. У не
го обнаружились сдвоенные подписи 
депутатов. Господин Шевченко об
винил региональные власти в давле
нии на них. В большинстве регионов, 
где завершилась регистрация кан
дидатов, на губернаторских выборах 
в бюллетене будет четыре фамилии.

В избиркоме Владимирской области 
сообщили, что ряд муниципальных де-
путатов, поставивших подписи в поддер-
жку кандидата в главы региона от КПРФ, 
ранее подписались за других претенден-
тов на губернаторский пост. К примеру, 
депутат Андреевского сельсовета Алек-
сандровского района Сергей Лепилкин 
фигурирует в подписных листах, подан-
ных господином Шевченко и предста-
вителем Коммунистической партии со-
циальной справедливости Иваном Алту-
ховым. У Максима Шевченко также есть 
пересечения с другими кандидатами, в 
частности, с Владимиром Сипягиным 
от ЛДПР и Сергеем Глумовым от «Патри-
отов России». Максим Шевченко расска-
зал 

”
Ъ“, что администрация региона (гу-

бернатор Светлана Орлова баллотирует-
ся от «Единой России») заставляла депута-
тов ставить подписи в поддержку других 
кандидатов с помощью угроз, о чем он на-
писал заявления в правоохранительные 
органы. «Есть у меня десятки свидетель-
ских показаний. Депутаты местных сове-
тов на видео рассказывают, как их запуги-
вают. Никто никогда в глаза не видел ни-
какого Алтухова, ни с кем он не разгова-
ривал»,— заявил кандидат от КПРФ. 

Комментарий пресс-службы админи-
страции Владимирской области 

”
Ъ“ по-

лучить не удалось. В приемной пресс-се-
кретаря губернатора Ивана Чердакли-
ева предложили направить официаль-
ный запрос. Представитель Ивана Алту-
хова отказался давать комментарии 

”
Ъ“, 

предложив дождаться 3 августа. В этот 
день избирком области примет решение 
о регистрации кандидатов в губернато-
ры. Сам господин Алтухов, по словам его 
помощника, находится в рабочей поезд-
ке по области.

Подписи муниципальных депутатов 
в избирком, помимо Максима Шевчен-
ко, Ивана Алтухова, Владимира Сипяги-
на, Сергея Глумова и Светланы Орловой, 
сдал функционер «Справедливой России» 

Сергей Бирюков. Таким образом, в случае 
отказа господину Шевченко в регистра-
ции в выборах владимирского губерна-
тора примут участие пятеро кандидатов.

В бюллетене на выборах губернатора 
Нижегородской области также будет пя-
теро кандидатов — помимо представите-
лей четверки думских партий, это выдви-
женец Российской партии пенсионеров 
за справедливость. В Самарской области 
зарегистрированы шестеро кандидатов в 
губернаторы, кроме представителей пар-
ламентских партий это выдвиженцы Рос-
сийской партии пенсионеров за справед-
ливость и «Коммунистов России». 

По четыре кандидата в губернаторы 
зарегистрированы в Новосибирской об-
ласти и Алтайском крае. Помимо пред-
ставителей «Единой России», ЛДПР и 
«Справедливой России», в этих регио-
нах участвуют выдвиженцы непарла-
ментских партий. В Новосибирской об-
ласти избирком зарегистрировал канди-
дата партии «Народный альянс» (входит 
в пул политтехнолога Андрея Богдано-
ва), в Алтайском крае регистрацию полу-
чил представитель Партии роста. КПРФ в 
этих регионах не выдвинула своих кан-
дидатов. В Новосибирской области мэр 
Новосибирска Анатолий Локоть не стал 
участвовать в выборах в обмен на под-
держку региональной власти на выбо-
рах главы города в 2019 году. Алтайские 
коммунисты объяснили отказ тем, что 
муниципальный фильтр можно «прео-
долеть только тому кандидату, который 
готов встроиться в концепцию неконку-
рентных выборов». 

Не пошли коммунисты и на выбо-
ры главы Красноярского края — там от-
каз от выдвижения они мотивировали 
тем, что врио губернатора Александр 
Усс «местный». В регионе будет всего три 
кандидата — врио губернатора едино-
росс Александр Усс и его спарринг-парт-
неры от ЛДПР и «Справедливой России». 
Выдвиженец «Патриотов России» (пар-
тию в регионе контролирует авторитет-
ный бизнесмен Анатолий Быков) Иван 
Серебряков, по словам представителей 
крайизбиркома, представил недостаточ-
ное количество подписей муниципаль-
ных депутатов для прохождения филь-
тра и не все документы для регистрации. 

В большинстве регионов, где прохо-
дят губернаторские выборы, регистра-
ция кандидатов завершится 3 августа.

Отдел политики

В Африке убиты российские журналисты

Чем известны погибшие
47-летний ростовчанин Алек-
сандр Расторгуев по праву счита-
ется одним из самых значитель-
ных и радикальных режиссеров 
российского кино. Из его пятнад-
цати экранных работ некоторые 
выполнены в редком жанре до-
кументальной комедии — напри-
мер, «Жар нежных», хотя точнее 
было бы назвать их трагикомеди-
ями. Много юмора и в картине «Я 
тебя люблю», в которой молодежь 
с рабочей окраины завладевает 
милицейской камерой и снимает 
свою жизнь как она есть. На самом 
деле это происходит под умелым 
руководством режиссера, чей экс-
перимент позволяет предельно 
глубоко внедриться в ту социаль-
ную среду, которую он исследует.

Один из самых важных филь-
мов Расторгуева — «Чистый чет-
верг» о солдатах чеченской войны. 
Бои не показаны — вместо них в 
начале и в конце картины на экра-
не мелькают бешеные полосы, 
как бы стенограммы до края на-
пряженных эмоций. А начальный 
титр, который сообщает о гибели 
вертолета, унесшего жизни героев 
фильма, заставляет увидеть совсем 
другими глазами их армейский 
быт и нравы, их четверговые бан-
ные помывки.

Расторгуев принадлежал к 
группе дерзких, бесстрашных, со-
циально активных документали-
стов, работал вместе с Виталием 
Манским, потом — с Павлом Кос-
томаровым и Алексеем Пивова-
ровым (втроем они сняли фильм 
«Срок. Начало большой истории» 
о протестном движении в России). 
Он не боялся самых острых и опас-
ных тем, поэтому его центрально-
африканский проект — неслучай-
ное продолжение аналитической 
работы выдающегося кинемато-
графиста.

51-летний Орхан Джемаль, сын 
председателя Исламского коми-
тета России Гейдара Джемаля, был 
известным журналистом и рабо-
тал во многих горячих точках. За 
два десятилетия в журналистике 
сотрудничал с различными изда-
ниями, руководил отделом поли-
тики в «Новой газете» и «Версии», 
писал с Северного Кавказа, из Аф-
ганистана, Ирака, Ливана, Сирии, 
Грузии. Для ИД «Коммерсантъ» Ор-
хан Джемаль в 2011 году писал о 
гражданской войне в Ливии. 

Вместе с ними погиб молодой, но 
уже набиравший известность опе-
ратор и фотограф Кирилл Радчен-
ко, работавший в горячих точках. В 
2017 году он много снимал в Сирии.

Что связывает  
Россию и ЦАР
О российском присутствии в ЦАР, 
всегда бывшей зоной особого вли-
яния Франции, заговорили в по-
следний год. После того как в 2014 
году Совбез ООН наложил на стра-
ну оружейное эмбарго, ее влас-
ти стали искать другие возможно-
сти для борьбы с вооруженными 
повстанцами. В 2016 году к влас-
ти пришел нынешний президент 
Фостен-Аршанж Туадера, контакты 
между Банги и Москвой заметно 
активизировались. Россия стала 
поставлять в ЦАР оружие, туда пое-
хали военные инструкторы. Затем 
появились сообщения о том, что в 
ЦАР начали действовать и негосу-
дарственные структуры, в частно-
сти «ЧВК Вагнера».

Во французских СМИ в послед-
ние месяцы участились публика-
ции о заметном росте российского 
влияния в ЦАР. Так, Le Monde пи-
сала о присутствии российских 
военных в ЦАР еще в апреле. Изда-
ние отмечало, что в пользование 
Москве был передан дворец Берен-
го в столице и окружающие его 40 
гектаров — место, которое «прев-
ратили в военный лагерь». 

Белых людей «военного вида и 
не говорящих по-французски» ви-
дели в канцелярии президента и в 
некоторых министерствах. «Внеш-
ность и одежда этих людей застав-
ляли думать, что посланники Мо-
сквы не были, как считалось, офи-
церами регулярной российской ар-
мии»,— отмечало издание. В связи 
с этим газета упоминала названия 
двух частных военных компаний 
— Sewa Security Services и Lobaye 
Ltd. Если раньше президента в 
основном охраняли руандийские 
военнослужащие из миссии ООН в 
ЦАР, писала Le Monde, то теперь они 
«стоят на парковках и перед закры-
тыми дверями», а «люди Москвы» 
находятся рядом с президентом и 
его ближним кругом. Власти ЦАР 
называют их «отрядом российских 
спецподразделений для усиления 
безопасности президента».

Кроме того, в администрации 
президента ЦАР появилась новая 
должность — «директор по безопас-
ности», которую якобы занима-
ет русский офицер. Формально он 
«отвечает за работу группы телох-
ранителей», но, по информации Le 
Monde, он «ключевой посредник 
для контактов ЦАР и России в обо-
ронной и экономической сферах». 

Поставки российского оружия 
в ЦАР являются «крайне чувстви-
тельной» темой, которая находит-
ся на личном контроле военно-по-
литического руководства страны, 
подтверждает источник 

”
Ъ“, работа-

ющий в системе ВТС. Это объясня-
ется не только нестабильной обста-
новкой в регионе, но и сложностя-
ми, с которыми российские пере-
говорщики столкнулись в процессе 
согласования деталей сделки, про-
должает собеседник 

”
Ъ“: по прось-

бе президента Туадера специали-
стам из России пришлось добивать-
ся специального разрешения коми-
тета Совбеза ООН по ЦАР на постав-
ки оружия в условиях эмбарго. Зада-
ча была выполнена: поскольку ору-

жие нужно было поставить в корот-
кие сроки, была выбрана схема с по-
ставками из наличия Минобороны 
РФ. По данным 

”
Ъ“, в течение янва-

ря—февраля этого года в ЦАР поста-
вили порядка 900 пистолетов, око-
ло 5 тыс. штурмовых и 140 снайпер-
ских винтовок, 840 автоматов Ка-
лашникова, 300 гранатометов. Это-
го хватило на полное перевооруже-
ние двух армейских батальонов (в 
совокупности 1,3 тыс. человек). 

Вместе с оружием, как заявля-
ли ранее в МИД РФ, в ЦАР прибы-
ли пять российских офицеров и 170 
российских гражданских инструк-
торов, которым предстояло об-
учить центральноафриканских во-
енных. Россия оказывает помощь 
новому руководству ЦАР в расче-
те на реализацию перспективных 
проектов, прежде всего в горноруд-
ных концессиях, говорит источник 

”
Ъ“, близкий к правительству РФ: «У 

нас есть свои интересы в регионе. 
И если наши действия помогут вос-
становить спокойствие в ЦАР, то мы 
рассчитываем на ответные шаги со 
стороны центральноафриканского 
правительства».

Ситуацию в ЦАР эксперты ха-
рактеризуют как крайне нестабиль-
ную и криминогенную. «Типичная 
для Африки ситуация: сама по себе 
страна очень бедная — и в то же вре-
мя богатая природными ресурсами, 
включая алмазы и уран»,— сказал 

”
Ъ“ замдиректора Института Афри-

ки РАН Дмитрий Бондаренко.
На сайте Департамента Ситуа-

ционный-кризисный центр МИД 
России (ДСКЦ — https://sos.mid.
ru), который мониторит уровень 
угроз в разных странах мира, рос-
сиянам рекомендуют вообще не 
ездить в ЦАР.

Галина Дудина,  
Иван Сафронов,  
Андрей Плахов,  
Владимир Соловьев,  
Елена Черненко,  
Юлия Грицай

Ракетам США 
разрешили 
еще подвигаться

После событий 2014 года (вхождение 
Крыма в состав России и последующего 
введения санкций в отношении РФ) Кон-
гресс США постоянно критиковал Пента-
гон за использование российских двига-
телей на американских ракетах, дошло 
даже до введения запрета на их исполь-
зование после 2019 года. Затем, впрочем, 
Пентагон добился отмены ограничений, 
поскольку свои двигатели в ближайшее 
время США создать не удастся. Сразу по-
сле этого консорциум ULA по просьбе аме-
риканских военных заказал у «Энергома-
ша» 20 дополнительных РД-180, которые 
устанавливаются на ракеты-носители ти-
па Atlas. Американские двигатели, по 
оценке российских специалистов, смогут 
вытеснить российские не ранее 2025 го-
да, а в случае возникновения каких-либо 
сложностей — и вовсе не ранее 2028 года.

Поставки ракетных двигателей в США 
являются крайне чувствительной темой 
не только для американских конгрессме-
нов, но и для российских госструктур. По 
сведениям 

”
Ъ“, для заключения нового 

контракта «Роскосмосу» пришлось дока-
зывать необходимость дальнейшего со-
трудничества с ULA своим коллегам из 
Совбеза РФ и Минобороны РФ, высту-
павшим против заключения новых со-
глашений с американцами. Основной 

упор был сделан на то, что дополнитель-
ный заказ позволит дозагрузить мощно-
сти химкинского НПО, которое, в свою 
очередь, за счет полученных средств смо-
жет приступить к серийному производ-
ству двигателей РД-171МВ (планируются 
к использованию на сверхтяжелой раке-
те «Энергия-5») и РД-191 (устанавливают-
ся на носителях семейства «Ангара»).

Господин Арбузов вчера также заявил, 
что NASA и ВВС США сертифицировали 
российские ракетные двигатели РД-180, 
используемые на первой ступени ракет 
Atlas 5, для полетов американских астро-
навтов в космос. Он также подтвердил 
информацию 

”
Ъ“ о том, что в 2017 году 

американские специалисты провели на 
«Энергомаше» «аудит соответствия техно-
логических процессов и системы менед-
жмента качества американским требова-
ниям». «Выдано заключение, что наша си-
стема обеспечивает выполнение требова-
ний для проведения пилотируемых мис-
сий»,— сказал господин Арбузов. Он по-
яснил, что первый полет ракеты Atlas 5, 
на первой ступени которой устанавлива-
ются российские двигатели РД-180, с ко-
раблем Starliner и экипажем на борту дол-
жен состояться в феврале 2019 года, а в но-
ябре нынешнего года должен быть прове-
ден тестовый беспилотный старт.

Иван Сафронов,  
Александра Джорджевич

Коммунисты столкнулись  
с частной инициативой
У КПРФ появились конкуренты по проведению референдума

В Москве появилась еще одна 
инициативная группа, которая 
намерена провести референ
дум о повышении пенсионно
го возраста. Об этом сообщил 
вчера глава Мосгоризбирко
ма (МГИК) Валентин Горбунов 
перед началом консультаций 
КПРФ с главой Центризбирко
ма (ЦИК) Эллой Памфиловой 
по выработке соответствующе
го законодательству вопроса 
для референдума. Глава МГИК 
назвать ”Ъ“ имена участников 
новой группы вчера  отказался, 
отметив лишь, что это  группа 
из «трех частных лиц». Элла 
Памфилова сообщила ”Ъ“, что 
на консультациях был найден 
«оптимальный вариант вопро
са», а на вопрос ”Ъ“ о новых за
явителях ответила: «Я понятия 
не имею, кто это». В КПРФ уве
рены, что новая группа решила 
помешать партии провести ре
ферендум.

Вчера МГИК отказался зареги-
стрировать инициативную груп-
пу КПРФ по проведению референ-
дума, а его глава Валентин Горбу-
нов сообщил, что в комиссию по-
ступило уведомление о предсто-
ящем 3 августа собрании иници-
ативной группы по проведению 
референдума о повышении пен-
сионного возраста. По его словам, 
новая группа предлагает вынести 
на референдум такой вопрос: «Вы 
за то, чтобы возраст, установлен-
ный законодательством РФ о пен-
сионном обеспечении по состоя-
нию на 1 июля 2018 года, по дости-
жении которого возникает право 
назначения пенсии по старости, 
не менялся?».

Примечательно, что заявле-
ние главы московской комиссии 
прозвучало перед самым началом 
консультаций КПРФ с главой ЦИ-
Ка Эллой Памфиловой по выра-
ботке соответствующего законо-
дательству нового варианта во-
проса для референдума. Прежний 
вопрос ЦИК признал некоррект-
ным, а одно из замечаний ЦИ-
Ка сводилось к тому, что в вопро-
се не было указано, о каком пен-
сионном возрасте шла речь. В ЦИ-
Ке указали, что к моменту прове-
дения референдума может быть 
установлен законодательно но-
вый возраст, поэтому следовало 
указать, как заявила госпожа Пам-
филова, «возраст, установленный, 
к примеру, на март 2018 года».

Глава МГИК отказался называть 

”
Ъ“ участников новой группы. 

Он лишь уточнил, что уведомле-
ние поступило «за подписью трех 
частных лиц, которые не явля-
ются представителями каких-ли-
бо партий», пообещав назвать их 
фамилии сегодня. По его словам, 
уведомление поступило 27 июля 
— в этот же день ЦИК рассматри-
вал на заседании вопрос КПРФ. На 
вопрос 

”
Ъ“, в какое время посту-

пило уведомление, господин Гор-
бунов сказал, что «после обеда», 
отметив, что в этот день он нахо-
дился в Ульяновске на заседании 
Совета председателей избирко-
мов. Заседание ЦИКа в тот день 
началось в 16:00.

«Мы нашли оптимальный ва-
риант вопроса (на встрече с ком-
мунистами.— 

”
Ъ“)»,— сказала 

”
Ъ“ 

глава ЦИКа Элла Памфилова. Об-
суждение проходило «с правови-
ками, с юристами, потому что это 
не просто мое обещание, оно те-
перь исполнено». О появлении 
второй инициативной группы, ко-
торая подала заявку в МГИК, пред-
седатель ЦИКа узнала сегодня: «Я 
понятия не имею, кто это». По сло-
вам Эллы Памфиловой, «такие 
движения идут в ряде регионов, 
но официальных заявлений не 
было». Дополнительные консуль-
тации о том, что делать в случае 
появления нескольких одинако-
вых инициативных подгрупп, бу-
дут проведены позже, сказала она.

«Это не наша группа»,— заявил 

”
Ъ“ лидер московских коммуни-

стов Валерий Рашкин. Если МГИК 
зарегистрирует группу частных 
инициаторов раньше группы 
КПРФ, то вторая попытка прове-
сти референдум у КПРФ не состо-
ится. По закону региональный 
избирком не может зарегистри-
ровать две инициативные груп-

пы, если они выносят на референ-
дум один и тот же вопрос, заявила 

”
Ъ“ секретарь ЦИКа Майя Гриши-

на. «Тот, кто первый подтвердит 
вопрос, референдум той группы 
и будет рассматриваться,— пояс-
нил 

”
Ъ“ электоральный юрист Га-

регин Митин.— Невозможно со-
гласовать сразу два референдума 
по одному вопросу».

«Уведомление подала спойлер-
ская организация, чтобы пере-
хватить инициативу (проведения 
референдума.— 

”
Ъ“) и подверг-

нуть ее сомнению»,— не исклю-
чает электоральный юрист Роман 
Смирнов. Возможно, в этом и со-
стоит «цель новой группы», зая-
вил 

”
Ъ“ господин Рашкин. Согла-

сованный с ЦИКом вопрос он на-
звать 

”
Ъ“ отказался «во избежа-

ние еще одного перехвата инии-
цативы». Он лишь уточнил, что в 
вопросе имеется в виду возраст, 
«установленный на 1 июля 2018 
года в 55 лет для женщин и 60 лет 
для мужчин».

Сегодня члены КПРФ подадут 
в МГИК уведомление о том, что 
повторное собрание инициатив-
ной группы пройдет 7 августа. Ва-
лерий Рашкин уверен, что МГИК 
обязан будет принять докумен-
ты, так как группа частных лиц к 
этому моменту еще не будет заре-
гистрирована официально. «Это 
случится не раньше, чем ЦИК даст 
оценку вопросу, а чей вопрос бу-
дет точнее — увидим»,— надеется 
он. На регистрацию группы (или 
отказ) закон отводил 15 дней, ЦИК 
должен оценить вопрос конкурен-
тов коммунистов на соответствие 
закону в течение десяти дней.

Вчера же лидер «Коммунистов 
России» Максим Сурайкин зая-
вил 

”
Ъ“, что его партия также го-

товится инициировать референ-
дум о повышении пенсионного 
возраста. При этом господин Су-
райкин подчеркнул, что три част-
ных лица не имеют отношения к 
его партии. Лидер Коммунистиче-
ской партии социальной справед-
ливости, политтехнолог Андрей 
Богданов сказал 

”
Ъ“, что КПСС се-

годня также будет «решать, как ре-
агировать на пенсионную рефор-
му». На вопрос 

”
Ъ“, не являются ли 

три частных лица представителя-
ми его партии, господин Богданов 
ответил: «Не знаю, кто эти иници-
аторы. Мы будем настаивать, что-
бы инициатива была партийной». 

Виктор Хамраев,  
Лиза Миллер,  
Максим Иванов

Председателю Мос
горизбиркома Валенти
ну Горбунову предстоит 
разбираться с несколь
кими группами, иници
ирующими «пенсион
ный» референдум  
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Вячеслав Володин попросил фракции  
оценить работу комиссии Натальи Поклонской
Спикер Госдумы Вячеслав Володин заявил, что получил письмо главы комиссии по контролю за до-
стоверностью сведений о доходах депутатов Натальи Поклонской. По его словам, он направил письмо 
руководителям всех фракций с просьбой «дать оценку работы» этой комиссии. Напомним, во время 
заседания нижней палаты 19 июля Наталья Поклонская стала единственным единороссом, проголосо-
вавшим против предложенного проекта повышения пенсионного возраста, а на заседание созванной ею 
26 июля комиссии пришло лишь 3 депутата из 17. Госпожа Поклонская сочла это демаршем депутатов 
и пообещала, что будет жаловаться спикеру Госдумы на поведение коллег. После этого лидер думской 
фракции «Единая Россия» Сергей Неверов отметил, что Наталья Поклонская занимает фракционные 
должности: «Они ей предлагались фракцией». Собеседник ”Ъ“ во фракции «Единой России» отмечает, 
что Наталья Поклонская не раз переносила заседания комиссии. Всего же на сайте нижней палаты гово-
рится о двух состоявшихся заседаниях: 17 ноября 2016 года и 22 сентября 2017 года. При этом думский 
собеседник ”Ъ“ подчеркивает, что комиссия сформирована на паритетных началах и стоит обсуждать 
ее работу со всеми фракциями. Даже не явившиеся на заседание комиссии 26 июля депутаты не видят 
повода для обсуждения смены ее руководителя. «Это вы (журналисты.— ”Ъ“) пишете фантастику о ка-
ком-то заговоре, я просто заболел и после доклада на заседании палаты сразу уехал домой»,— заявил 

”Ъ“ единоросс Эрнест Валеев. По его словам, комиссия собирается «крайне редко — два раза в год, 
и никакой смены ее главы коллеги никогда не обсуждали». Депутат ЛДПР Александр Курдюмов заявил 

”Ъ“, что было выбрано неудобное время для заседания комиссии: «Свое мнение по повестке заседания 
я высказал в письме, которое передал госпоже Поклонской». По его словам, коллеги Натальи Поклон-
ской «даже обиделись» из-за ее слов о демарше. Максим Иванов, Лада Шамардина

КОНТЕКСТ
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Бабушкинский суд Москвы аре
стовал главу адвокатской конто
ры «Третьяков и партнеры» Игоря 
Третьякова, обвиняемого СКР 
в соучастии в хищении 332,5 млн 
руб. у НПО имени Лавочкина. 
Следствие считает, что предпри
ятие и адвокатское бюро заклю
чали фиктивные договоры на ока
зание юридических услуг, под ко
торые списывались деньги НПО. 
Защита просила отправить адво
ката под домашний арест в его 
особняк возле подмосковного 
Долгопрудного, а сам обвиняе
мый хотел остаться под подпи
ской о невыезде. Однако суд за
ключил его под стражу, как ранее 
поступил и с его подельниками.

В зал заседаний адвокат Игорь 
Третьяков, одетый в спортивные 
штаны и яркую футболку с эмбле-
мой фестиваля Baikal Jet Fest, вошел 
заметно раздраженным. Оказавшись 
в «стакане», он заявил, что за два дня, 
прошедшие с момента его задержа-
ния, он «уже устал таскаться по кар-
церам». Адвоката, напомним, задер-
жали вечером 29 июля в Шереметье-
во сразу после выхода из самолета, на 
котором он прилетел с байкальского 
фестиваля аквабайка. К тому момен-
ту господин Третьяков уже был объ-
явлен в федеральный розыск.

Обосновывая необходимость аре-
ста Игоря Третьякова, представитель 
ГСУ СКР по Московской области сна-
чала практически дословно повто-
рил фабулу обвинения, уже зачитан-
ную ранее, при рассмотрении хода-
тайств об аресте бывшего гендирек-
тора НПО Лавочкина Сергея Леме-
шевского и главы правовой дирек-
ции объединения Екатерины Аверь-
яновой (оба, как сообщал 

”
Ъ“, поме-

щены в СИЗО). Всех троих СКР обви-
няет в хищении средств НПО путем 
заключения фиктивных договоров 
на предоставление юридических 
услуг. По бумагам адвокаты должны 
были представлять интересы НПО в 
тяжбах с его основным акционером 
«Роскосмосом», получая «гонорары 

успеха» в размере 8% от «выигрыша». 
На оплату премий из бюджетных 
средств, выделенных НПО, за два го-
да, по подсчетам следствия, было на-
правлено 332,5 млн руб. При этом, 
считает СКР, в рассмотрении исков 
на самом деле участвовали не адво-
каты из конторы «Третьяков и парт-
неры», а юристы НПО или привле-
ченные специалисты без адвокатско-

го статуса. Действия фигурантов ква-
лифицированы как мошенничество 
в особо крупном размере (ч. 4 ст. 159 
УК РФ). Вина подследственных, отме-
тил представитель СКР, подтвержда-
ется показаниями свидетелей и опе-
ративными материалами ФСБ.

Следователь также назвал и стан-
дартные доводы в пользу ареста го-
сподина Третьякова: оставаясь на 
свободе, по мнению сотрудников 
СКР, адвокат может скрыться, унич-
тожить доказательства по делу или 
иным образом воспрепятствовать 
расследованию.

Защита адвоката, отметив, что 
Игорь Третьяков вину не призна-
ет, назвала его объявление в розыск 
ошибкой, поскольку юрист не скры-
вался, а находился в отпуске с семь-
ей, «занял призовое место» на фе-
стивале, куда заранее купил биле-
ты. Кроме того, узнав, что следствие 
его разыскивает, он публично назвал 
точную дату и время своего возвра-
щения в Москву.

Говоря об обвинении, адво-
кат Станислав Шостак заявил, что 
все премии успеха были выплаче-
ны правильно. Защитник отдель-
но остановился на одном из эпи-
зодов обвинения, в котором гово-
рится, что адвокатская контора по-
лучила премию в размере 18,3 млн 
руб. за судебное решение, которое 
затем было отменено. «Однако вче-
ра состоялось новое заседание ар-
битражного суда, в котором при-
нимали участие юристы 

”
Треть-

яков и партнеры“, и суд взыскал с 
НПО в пользу корпорации 

”
Роскос-

мос“ лишь 21 млн руб. из заявленно-
го иска в сумме 235 млн руб.»,— со-
общил защитник. Он попросил не 
заключать его клиента в СИЗО, а в 
случае домашнего ареста поместить 
его в собственный загородный дом 
под Долгопрудным. Адвокат пояс-
нил, что в московской квартире 
Игоря Третьякова во время обыска 
силовики спилили дверь, чтобы по-
пасть внутрь.

Сам Игорь Третьяков отметил, что 
в его бюро работают 26 человек, ко-
торые участвовали более чем в 200 
судебных заседаниях, связанных с 
НПО. «Мне проще отправить кого-
то в суд, чем рисовать фиктивные до-
кументы»,— подчеркнул задержан-
ный. Он попросил суд ограничить-
ся подпиской о невыезде, поскольку, 
оставаясь на свободе, он легко дока-
жет свою невиновность.

Однако судья Антон Мартыненко 
посчитал доводы следствия более ве-
сомыми и отправил адвоката Третья-
кова в СИЗО до 17 сентября.

Владислав Трифонов

Адвокат не защитил себя от ареста
Обвиняемый в хищении денег НПО имени Лавочкина  
помещен в СИЗО до 17 сентября

Как стало известно ”Ъ“, по ре
шению следствия освобождены 
из СИЗО сразу два фигуранта уго
ловного дела о хищении почти 
полумиллиарда рублей при вы
полнении заключенных между 
Минобороны и АО «Воентелеком» 
госконтрактов на модернизацию 
систем связи. Произошло это по
сле того, как обвиняемые, начав 
сотрудничать с участниками рас
следования, назвали организа
тором криминальной схемы на
чальника одного из управлений 
Главного управления связи Алек
сандра Оглоблина, якобы полу
чившего крупный откат. Генерал
майор Оглоблин содержится под 
стражей — военная контрразвед
ка установила, что он приказал 
своим подчиненным уничтожить 
документы, связанные с рассле
дованием, а также пытался бо
роться с прослушкой своего 
 кабинета.

235-й гарнизонный военный суд, 
по данным 

”
Ъ“, удовлетворив хода-

тайства следователя Главного во-
енного следственного управления 

Следственного комитета России (ГВ-
СУ СКР), перевел из СИЗО под до-
машние аресты бывшего первого за-
местителя гендиректора «Воентеле-
кома» Олега Савицкого и гендирек-
тора ООО «ЭрСиАй» Татьяну Ильи-
ну. При этом следует отметить, что 
в самом начале расследования го-
спожа Ильина также была опреде-
лена судом под домашний арест, од-
нако затем попала в тюрьму за нару-
шение условий меры пресечения, 
поздно вернувшись с разрешенной 
ей прогулки. Теперь, как утвержда-
ют источники 

”
Ъ“, фигуранты, ранее 

не признававшие свою вину и отри-
цавшие сам факт хищений, решили 
сотрудничать со следствием, что и 
стало поводом для смягчения участи 
подследственных. Таким образом, 
как утверждают источники, близ-
кие к следствию, в деле уже три так 
называемых сделочника — первым 
вскоре после начала разбирательст-
ва стал бывший советник гендирек-
тора «Воентелекома» Дмитрий Семи-
летов, заключивший досудебное со-
глашение о сотрудничестве с Глав-
ной военной прокуратурой, в рам-
ках которого он прояснил следст-
вию всю схему совершенных хище-
ний и рассказал о роли в ней каждо-
го из своих подельников.

Согласно показаниям теперь уже 
трех фигурантов, хищения были ор-
ганизованы бывшим гендиректо-
ром «Воентелекома» Александром 
Давыдовым и генералом Оглобли-
ным, выступавшим заказчиком ра-
бот по созданию маршрутизаторов 
и других устройств для нужд Мино-

бороны. По версии следствия, при 
содействии генерал-майора АО бы-
ло определено в качестве единствен-
ного исполнителя госконтрактов, за-
ключенных в 2013–2016 годах. Бла-
годаря нехитрым махинациям (вме-
сто дорогостоящих российских раз-
работок заказчику отправлялись де-
шевые китайские с переклеенны-
ми этикетками) бывшее руководст-
во «Воентелекома», по версии след-
ствия, похитило более 460 млн руб. 
бюджетных средств, 10% из которых 
после обналичивания через фир-
мы-однодневки «откатило» генералу 
Оглоблину.

Непосредственным поводом для 
ареста чиновника Минобороны ста-
ли данные о том, что он активно пы-
тается противодействовать следст-
венным и оперативным службам. 
Например, использовал для перего-
воров телефоны с сим-картами, заре-
гистрированными на третьих лиц, 
давал своим сотрудникам указания 
«об уничтожении имеющих значе-
ние для дела документов», проводил 
с ними же совещания «для выработ-
ки единой позиции по представля-

емым органам следствия данным», 
а также пытался помешать спец-
службам прослушивать свой каби-
нет, вызвав для его осмотра специа-
листов по обнаружению средств не-
гласного видео- и аудиоконтроля. 
Впрочем, говорят, что все «жучки» 
они найти так и не смогли.

Получить комментарии защиты 
генерала Оглоблина 

”
Ъ“ не удалось. 

Из постановлений судов известно, 
что его адвокаты также настаивали 
на переводе обвиняемого из СИЗО 
домой, мотивируя это тем, что все 
фигуранты дела уже установлены 
следствием и в отношении них из-
браны меры пресечения, не позволя-
ющие оказать на них давление. До-
кументы по делу также изъяты, а са-
мо следствие, по версии защиты, не-
обоснованно затянулось. При этом и 
сам генерал Оглоблин выразил же-
лание дать показания правоохрани-
тельным органам и вообще сотруд-
ничать с ними, однако судя по тому, 
что ему в очередной раз продлили 
нахождение в СИЗО, высокопостав-
ленный чиновник опоздал с призна-
ниями, и в ГВСУ СКР решили обой-
тись без них.

Минобороны подало к «Военте-
лекому» десятки исков, в том чи-
сле по исполнению госконтрактов, 
вызвавших подозрения у следствен-
ных органов. Однако, согласно дан-
ным, опубликованным на сайте Ар-
битражного суда Москвы, взыскало 
в основном небольшие неустойки 
по ним, а не полностью выплачен-
ные поставщику суммы.

Николай Сергеев

Генерала Оглоблина 
сдали свои
Два фигуранта дела «Воентелекома»  
пошли на сотрудничество  
со следствием

В Коми возбуждено еще одно уго
ловное дело в отношении бывших 
и действующих высокопоставлен
ных региональных энергетиков. 
В рамках уголовного дела о ком
мерческом подкупе задержан экс
заместитель директора филиала 
ПАО «МРСК СевероЗапада» — 
«Комиэнерго» Дмитрий Вылегжа
нин. По данным следствия, во вре
мя работы в ПАО он дважды полу
чал откаты на общую сумму свы
ше 13 млн руб. от подрядчиков за 
приемку и оплату работ. Рассле
дования в отношении энергети
ков, по некоторым данным, стали 
следствием показаний, который 
дал в рамках досудебного согла
шения о сотрудничестве бывший 
заместитель премьерминистра 
Коми Константин Ромаданов, про
ходящий по делу бывшего главы 
республики Вячеслава Гайзера.

Бывший замдиректора «Комиэ-
нерго» — филиала ПАО «МРСК Се-
веро-Запада» Дмитрий Вылегжанин 

был задержан в Сыктывкаре. В бли-
жайшее время сотрудники следст-
венного управления Следственно-
го комитета России по Коми обра-
тятся в суд с ходатайством об аресте 
подозреваемого. На данный момент 
господину Вылегжанину инкрими-
нируются два эпизода коммерческо-
го подкупа, совершенного группой 
лиц по предварительному сговору, 
в особо крупном размере (ч. 8 ст. 204 
УК РФ). По версии регионального СУ 
СКР по Коми, будучи заместителем 
директора «Комиэнерго», господин 
Вылегжанин получил от представи-
телей подрядчиков в общей сложно-
сти свыше 13 млн руб. за беспрепят-
ственную приемку и оплату работ 
по договорам подряда с ПАО «МРСК 
 Северо-Запада».

По некоторым данным, целая се-
рия уголовных дел в отношении быв-
ших и действующих руководителей 
энергетической отрасли в Коми ста-
ла следствием досудебного соглаше-
ния о сотрудничестве, которое за-

ключил с прокуратурой бывший ви-
це-премьер республики Константин 
Ромаданов. Он, напомним, проходил 
по «делу Гайзера», которое сейчас рас-
сматривается в Замоскворецком суде 
столицы. В нем, напомним, речь идет 
о том, что бывшие руководители ре-
спублики создали преступное сооб-
щество с целью хищения бюджет-
ных средств и государственного иму-
щества. Дело в отношении Констан-
тина Ромаданова было выделено в 
отдельное производство, и он уже по-
лучил семь лет колонии. Между тем 
именно он курировал в правительст-
ве региона энергетическую отрасль, 
поэтому смог немало рассказать сле-
дователям о злоупотреблениях в ней. 
Интересно, что тот же господин Выле-
гжанин, по неподтвержденным дан-
ным, ранее являлся владельцем фит-
нес-клуба «Голд джим» в столице реги-
она, а среди инвесторов этого объек-
та называли господина Ромаданова.

Отметим, что ранее, как сообщал 

”
Ъ“, было возбуждено и в настоящее 

время еще расследуется уголовное 
дело по ч. 4 и ч. 8 ст. 204 УК РФ в отно-
шении гендиректора ПАО «МРСК Се-
веро-Запада» Александра Летягина 
и его заместителя Павла Ширяева, 
заместителя генерального директо-
ра ПАО «МРСК Северо-Запада» — ди-
ректора филиала «Комиэнерго» Ва-
лерия Драйдта и его заместителя Ев-
гения Сесюка, а также топ-менедже-
ров ООО «Механизированная колон-
на №24» и ООО «Тюменьсвязь». Как 
сообщало следствие, и в этом слу-
чае энергетики получали от бизнес-
структур незаконное вознагражде-
ние за содействие в беспрепятствен-
ной приемке и оплате работ по дого-
ворам подряда между организация-
ми и ПАО «МРСК Северо-Запада». На 
старте следствия сумма подношений 
оценивалась в 5 млн руб. Оператив-
ное сопровождение обоих расследо-
ваний проводят сотрудники регио-
нального управления ФСБ.

Дарья Шучалина,  
Сыктывкар

Энергетика Коми откатила на два дела
Задержан бывший замдиректора «Комиэнерго»

Как стало известно ”Ъ“, в Москве 
арестованы два офицера управ
ления «М» ФСБ, на основании ра
портов которых сейчас проводит
ся масштабное расследование 
во ФСИН, в рамках которого был 
арестован замдиректора тюрем
ного ведомства Олег Коршунов. 
По версии следствия, борцы с кор
рупцией в силовых структурах 
 сами участвовали в незаконной 
сделке по отчуждению половины 
активов предприятия, владевшего 
строительным рынком на юговос
токе столицы. Контрразведчики, 
оказавшиеся в камерах СИЗО «Ле
фортово» по соседству с чиновни
ками, которых они разрабатыва
ли, свою вину в особо крупном 
 мошенничестве отрицают.

Решение о заключении под стра-
жу майора Сергея Никитюка и капи-
тана Константина Струкова принял 
Московский гарнизонный военный 
суд по ходатайству следователей ГСУ 
СКР. По версии следствия, еще в 2016 
году оба контрразведчика участвова-
ли в афере по отчуждению 50% акти-
вов коммерческой структуры, владев-
шей небольшим строительным рын-
ком «На Остаповской» (ул. Остапов-
ская, д. 1) неподалеку от станции ме-

тро «Волгоградский проспект». Узнав 
о том, что столичные власти собира-
ются снести несколько неказистых 
павильонов, расположенных на рын-
ке, офицеры обратились к владельцу 
компании, которому, используя свои 
обширные связи в различных струк-
турах, предложили «решить вопрос» с 
сохранением его бизнеса.

За это они, как утверждает потер-
певший, потребовали переписать по-
ловину фирмы, уставный капитал ко-
торой составлял 4,6 млн руб., на сто-
роннего человека. Предпринима-
тель был вынужден согласиться, но 
сделка по каким-то причинам не со-
стоялась, а чуть позже полкомпании 
оформили на мать их кандидата. Тем 
не менее рынок «На Остаповской» 
властями все же был снесен, а его вла-
дельцам предложена компенсация в 
90 млн руб. Старый владелец компа-
нии, которому пришлось бы делить 
деньги с новоявленным компаньо-
ном, посчитал себя обманутым и на-
писал заявление в правоохранитель-
ные органы. Уголовное дело о мошен-
ничестве в особо крупном размере 
(ч. 4 ст. 159 УК РФ) было возбуждено в 
центральном аппарате Следственно-
го комитета России. Сначала с опера-
тивников взяли несколько объясне-

ний по поводу случившегося, но они 
оставались на свободе. Однако потом 
Константина Струкова пригласили 
по «рабочим вопросам» для подписа-
ния неких документов в помещение 
УСБ ФСБ на Лубянке, где и задержали. 
Одновременно задержали майора Ни-
китюка, а также несостоявшегося сов-
ладельца рынка и его мать. Сотрудни-
ков ФСБ, как военнослужащих, отпра-
вили для избрания меры пресечения 
в гарнизонный суд, а их гражданско-
го подельника — в Басманный район-
ный. Женщину арестовывать не ста-
ли, ограничившись подпиской о не-
выезде. Офицеры, которым вменили 
в вину незаконное завладение актива-
ми на 2,3 млн руб., через адвокатов об-
жаловали свой арест как незаконный 
и необоснованный в надежде выйти 
из СИЗО «Лефортово» хотя бы под до-
машний арест. «Мой подзащитный 
не признает вины по предъявленно-
му обвинению»,— заявил 

”
Ъ“ адвокат 

Константина Струкова Игорь Копен-
кин. Он также отметил, что сторона 
защиты не исключает версию мести 
способным оперативникам ФСБ за их 
профессиональную деятельность, воз-
державшись от дальнейших коммен-
тариев. При этом источники 

”
Ъ“ в си-

ловых структурах подчеркнули, что 

майор Никитюк и капитан Струков 
служили в одном из элитных подра-
зделений центрального аппарата ФСБ 
— управлении «М», которому поруче-
но контрразведывательное обеспе-
чение и борьба с коррупцией в МВД, 
МЧС, Минюсте и подведомственных 
ему ФСИН и ФССП. Задачей сослу-
живцев было выявление злоупотре-
блений именно в тюремном ведомст-
ве. По некоторым данным, оба контр-
разведчика принимали непосредст-
венное участие практически во всех 
громких разоблачениях в структуре 
ФСИН в последние годы. В частности, 
они входили в группу, занимавшую-
ся оперативной разработкой экс-гла-
вы тюремного ведомства Александ-
ра Реймера и его многомиллиардного 
мошенничества с электронными бра-
слетами, за которое он был осужден 
на восемь лет лишения свободы.

В апреле 2016 года Сергей Ники-
тюк, будучи еще капитаном, в долж-
ности старшего оперуполномочен-
ного по особо важным делам 2-го на-
правления 3-го отдела управления 
«М», уже сам подал рапорт своему ру-
ководству об обнаруженных им хище-
ниях при проверке деятельности рас-
положенного в Саратовской области 
ФГУП «Консервный завод ФСИН» и его 

руководителя Павла Беликова. Опера-
тивник сообщал, что тот с должност-
ными лицами ФСИН похитил по фик-
тивным договорам 359 млн руб. «Ни-
китюк действительно стоял у истоков 
расследования, было возбуждено уго-
ловное дело, но факты не подтверди-
лись, и через год его прекратили, при-
знав за обвиняемым право на реаби-
литацию по этому обвинению»,— за-
явил 

”
Ъ“ адвокат господина Беликова 

Александр Куницын. Впрочем, госпо-
дину Беликову вменили в вину другие 
эпизоды, и сейчас над ним идет суд. 
Хотя, по словам защитника, признан-
ные следствием потерпевшими ФГУП 
и подразделения УФСИН Саратовской 
области заявили об отсутствии ущер-
ба. Между тем, по данным источни-
ков 

”
Ъ“, Сергей Никитюк и его колле-

ги еще в рамках проверки консервно-
го завода активно собирали информа-
цию не только на его руководителей, 
но и на курировавшего в то время ты-
ловые вопросы тогдашнего замести-
теля директора ФСИН Олега Коршу-
нова. Именно эти данные стали од-
ним из поводов для возбуждения ря-
да уголовных дел в отношении высо-
копоставленного сотрудника тюрем-
ного ведомства. Более того, по неко-
торым сведениям, именно информа-

ция контрразведчика стала основани-
ем для прослушки телефонов господи-
на Коршунова, а потом он лично при-
нимал участие в задержании в сентя-
бре прошлого года уже бывшего за-
мдиректора ФСИН на его катере в под-
московном яхт-клубе и обыске в нем.

Впрочем, арест офицеров управле-
ния «М» на дело крупного чиновника 
уже не повлияет. Господин Коршунов 
вскоре предстанет перед судом по об-
винению в нескольких эпизодах рас-
трат, а также получении взятки. Его 
подельниками выступают двое под-
чиненных, дела в отношении двух 
коммерсантов, работавших со струк-
турами ФСИН (в их пользу, по версии 
следствия, совершалась растрата), бу-
дут рассмотрены судами в особом по-
рядке в связи с признанием вины.

И Сергей Никитюк, и Константин 
Струков были награждены ведомст-
венными наградами и имели благо-
дарности от руководства службы. При 
этом, по словам людей из их окруже-
ния, офицеры, которым около 30 лет, 
жили достаточно скромно. Так, май-
ор Никитюк, утверждают они, прожи-
вал с тремя детьми в небольшой квар-
тире, а Константин Струков совсем не-
давно приобрел жилье в ипотеку.

Сергей Сергеев

Борцы с коррупцией неудачно встроились в рынок
Арестованы сотрудники управления «М» ФСБ, разрабатывавшие ФСИН

Благодаря нехитрым махинациям  
(вместо дорогостоящих российских  
разработок заказчику отправлялись  
дешевые китайские с переклеенными 
этикетками) бывшее руководство  
«Воентелекома», по версии следствия, 
похитило более 460 млн руб.  
бюджетных средств

Суд не разрешил адвокату 
Игорю Третьякову  
отстаивать свою  
невиновность на свободе
ФОТО  КРИСТИНЫ КОРМИЛИЦЫНОЙ
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Приход Русской православной цер-
кви пытается получить в собствен-
ность два этажа жилого дома на 
Сретенке в Москве. Ранее арби-
тражные суды отказывали церкви, 
однако вчера коллегия по эконо-
мическим спорам Верховного суда 
(ВС) РФ встала на сторону истцов. 
Дело отправлено на пересмотр. 
Спорные помещения находятся 
в бессрочном пользовании у РПЦ, 
однако этот статус не позволяет на 
законных основаниях сдать площа-
ди в аренду или продать, говорят 
представители патриархии. Депар-
тамент имущества Москвы считает, 
что надстройка в середине ХХ века 
еще четырех этажей нивелировала 
религиозное назначение здания.

Вчера коллегия по экономическим 
спорам ВС рассмотрела кассацион-
ную жалобу прихода РПЦ на решения 
Арбитражного суда Москвы от 26 мая 
2017 года, постановление Девятого ар-
битражного апелляционного суда от 
8 сентября прошлого года и постанов-
ление Арбитражного суда Московско-
го округа от 7 декабря прошлого года 
по спору о праве собственности на два 
этажа шестиэтажного жилого дома по 
адресу Сретенка, 27/29, стр. 8. Эти ин-
станции отказали в требовании истцов. 
В кассации ВС отменил их решения, 
встав на сторону РПЦ, а иск направлен 
на новое рассмотрение в Арбитраж-
ный суд Москвы.

Спорное здание расположено в цен-
тре Москвы, на пересечении Сретен-
ки и Садового кольца, за храмом Трои-
цы в Листах. Верхние четыре этажа за-
нимают 28 жилых квартир. Нижние 
два этажа (1025 кв. м) с октября 2010 го-
да находятся в бессрочном пользова-
нии прихода храма Троицы в Листах. 
В июне 2015 года в ходе проверки де-
партамент имущества Москвы обнару-
жил, что помещения используют сто-
ронние пользователи, не имеющие от-
ношения к религиозной деятельнос-
ти. После перепланировки там распо-
ложились офисы, в том числе турагент-
ства, юридические и страховые конто-
ры и мини-отель «На Сухаревской» на 
десять номеров. 

”
Ъ“ направил в депар-

тамент имущества запрос о том, были 
ли у властей Москвы претензии к при-
ходу храма по поводу использования 
помещений. В 2016 году приход хра-
ма подал в мэрию заявление о пере-
даче в собственность двух этажей до-
ма 27/29, стр. 8 на основании ФЗ-327 
«О передаче религиозным организа-
циям имущества религиозного назна-
чения, находящегося в государствен-
ной или муниципальной собственно-
сти». Церковь также просила о передаче 
в собственность здания самого храма, 
а также части трехэтажного здания по 
адресу Сретенка, 27, стр. 1 (1313 кв. м. 
из 2700 кв. м общей площади), находя-
щейся у прихода в аренде. Храм был пе-
редан, а в остальном — отказано. Впо-
следствии Девятый арбитражный апел-
ляционный суд Москвы обязал власти 
Москвы передать РПЦ и площади трех-
этажного здания, указав, что оно было 
возведено на церковной территории 
как доходный дом.

Добиваясь аналогичного реше-
ния по зданию 27/29, стр. 8, приход 

РПЦ предъявил Арбитражному суду 
Москвы архивную справку департа-
мента культурного наследия Москвы. 
В ней говорилось, что в 1905 году на 
тер ритории церкви Троицы в Листах 
был построен двухэтажный дом при-
чта. Но с 1946 по 1952 год в здании 
 были надстроены еще четыре этажа. 
«По мещение не относится к религиоз-
ному назначению. Мы полагаем, что 
в связи с реконструкцией в 40-х го-
дах прошлого века появился новый 
объект недвижимости, религиозное 
 значение было утрачено»,— заяви-
ла вчера в суде представитель депар-
тамента имущества Москвы Анна 
 Стоянова.

В РПЦ подчеркивают, что право бес-
срочного пользования в отличие от 
права собственности не дает возмож-
ности распоряжаться имуществом. 
«Приход не имеет права сдачи имуще-
ства в аренду, его продажи»,— сооб-
щила в суде глава юридической служ-
бы РПЦ игуменья Ксения (Чернега). 
Она отметила, что гл. 36 ГК РФ позво-
ляет передавать имущество в пользо-
вание третьим лицам с согласия соб-
ственника. «Но московское законода-
тельство таково, что согласие на это 
не дается. А устав прихода предусма-
тривает возможность сдавать в аренду 
с благословения и письменного раз-
решения патриарха помещения, на-
ходящиеся в собственности. Поэтому 
для прихода важно получить это иму-
щество в собственность»,— отметила 
игуменья Ксения. Она пояснила суду, 

что РПЦ считает весь дом имуществом 
религиозного назначения. «Мы пре-
тендуем только на первый и второй 
этаж по ряду причин. Многие квар-
тиры уже приватизированы жильца-
ми, и мы не можем их получить в рам-
ках ФЗ-327, так как он распространя-
ется только на государственное и му-
ниципальное имущество»,— сообщи-
ла юрист.

Согласно данным ЦИАН, в районе 
Сретенки трехкомнатные квартиры 
продаются за 50–80 млн руб. Торговую 
точку площадью 190 кв. м можно при-
обрести за 153 млн руб. А офис площа-
дью 1400 кв. м стоит почти 350 млн руб. 
Стоит отметить, что на сайтах прода-
жи недвижимости размещены поме-
щения в здании 27, стр. 1 на Сретенке: 
919 кв. м продаются за 284,8 млн руб.

Напомним, летом пошлого года Ар-
битражный суд Московского округа 
подтвердил право РПЦ на безвозмезд-
ное пользование зданием НИИ рыб-
ного хозяйства и океанографии в Мо-
скве на Верхней Красносельской, 17а, 
построенным на фундаменте разру-
шенного храма. В начале этого года 
Росимущество передало после тяж-
бы в безвозмездное пользование зда-
ние Никольского храма на Долгору-
ковской улице, в котором 70 лет раз-
мещался «Союзмультфильм», а также 
соседнее здание — келейный корпус 
Алексеевского девичьего монастыря, 
занимаемое ГУ МВД России. Росиму-
щество, Росрыболовство и МВД Рос-
сии безуспешно пытались обжало-
вать решения. «Следующим шагом бу-
дет безвозмездная передача храма (на 
Долгоруковской улице.— 

”
Ъ“) в собст-

венность»,— пояснила осенью прош-
лого года игуменья Ксения.

Анастасия Курилова

РПЦ расширяет жилплощадь
Верховный суд рассмотрел вопрос собственности 
на часть жилого дома на Сретенке

Верховный суд (ВС) признал право на по-
смертную реабилитацию Петра Якира — сы-
на расстрелянного командарма, узника ГУЛА-
Га и советского диссидента с противоречивой 
судьбой. Вынесенный ему в 1945 году и остав-
ленный в силе в 1955 году приговор в части раз-
глашения сведений о секретном сотрудниче-
стве с НКВД отменен в закрытом режиме за 
отсутствием состава преступления. Дело оста-
ется под грифом «совершенно секретно» наря-
ду с материалами об аресте Петра Якира в 1972 
году и данных им под давлением КГБ показани-
ях на правозащитников. По мнению экспертов, 
дела о политических репрессиях должны пере-
сматриваться публично, чтобы российское об-
щество извлекало из них уроки.

«Слушанье без изучения»
25 июля военная коллегия ВС удовлетворила касса-
ционное представление Генпрокуратуры об отме-
не приговора Особого совещания (ОСО) НКВД от 10 
февраля 1945 года и определения военной колле-
гии ВС СССР от 18 июня 1955 года в отношении Пет-
ра Якира — умершего в 1982 году историка и дисси-
дента, почти треть жизни которого прошла в лагерях 
и ссылках. Его оправдания добилась, обратившись 
в прокуратуру, Вероника Любарская, представитель 
внучки Петра Якира Натальи Ким и дочь одного из 
его соратников по правозащитному движению Кро-
нида Любарского. Пересмотр дела Якира продемон-
стрировал весь комплекс проблем с реализацией за-
крепленного в законодательстве РФ принципа от-
крытости правосудия. 

По данным сайта ВС и переписки заявителя с Ген-
прокуратурой и судом (есть у 

”
Ъ“), дело Петра Якира 

зарегистрировано под номером 201–Н18–8СС, что 
по правилам номерообразования судебных дел рас-
шифровывается как восьмое из поступивших в выс-
ший суд в 2018 году «дело о реабилитации» (Н) под 
грифом «совершенно секретно» (СС). Процедура пе-
ресмотра определена судьей-докладчиком Олег Дер-
биловым как «слушанье без изучения дела»: судьи со-
гласились с прокуратурой, заседая в закрытом ре-
жиме. В резолютивной части решения говорится, 
что дело прекращено «за отсутствием составов пре-
ступлений», предусмотренных ст. 58–10 «Пропа-
ганда или агитация, содержащие призыв к сверже-
нию, подрыву или ослаблению Советской власти» 
и ст. 121 «Разглашение должностным лицом сведе-
ний, не подлежащих оглашению» УК РСФСР сталин-
ского периода. Сообщить 

”
Ъ“ суть выдвинутых про-

тив господина Якира в 1945 году и аннулированных 
спустя 73 года обвинений из мотивировочной части 
решения в ВС отказались. «То, что эти решения про-
ходят вне зоны общественного контроля, ничем не 
обусловлено. Если людей репрессировали, то эти об-
стоятельства заслуживают внимания общества, ко-
торое должно извлекать из них уроки»,— считает ад-
вокат Иван Павлов.

«Общность враждебных взглядов»
Из открытых источников и сведений, полученных 
в архивах ФСБ госпожой Любарской, можно понять, 
в чем обвиняли в 1945 году 22-летнего Петра Якира. 
За два года до ареста он был завербован НКВД и стал 
секретным осведомителем в обмен на освобожде-
ние из лагеря. Впервые он попал туда в 14-летнем 
возрасте в 1937 году вместе с двоюродным братом 
Юрием Гарькавым после расстрела их отцов, коман-
дующих Киевским и Уральским военными округа-
ми Ионы Якира и Ильи Гарькавого, и ссылки в Аст-
рахань. ОСО НКВД приговорило подростков к пяти-
летнему сроку по 58-й статье (ч. 10 и ч. 11) о контр-
революционной деятельности УК РСФСР — за «про-
паганду анархических идей среди учащихся шко-
лы» и «организацию анархической конной банды» 
с тренировками в калмыцких степях, «ставившей се-
бе целью действовать в тылу во время будущей вой-
ны». Выходя из лагеря, Петр Якир «дал подписку о со-
трудничестве с органами», получив задание «встре-
чаться с детьми репрессированных, заводить с ни-
ми провокационные разговоры и доносить, как они 
на них реагируют и кто при этом присутствует». «Ме-
ня тяготила эта связь, задание я считал несправед-
ливым и выполнять его не собирался, а потому рас-
сказал о нем» знакомым, с которыми встречался «по 
заданию и при помощи органов»,— зафиксировано 
впоследствии в его показаниях.

Встречи с ровесниками из бывшей советской 
элиты в Свердловске и Ташкенте перемежались се-
рией арестов Петра Якира в 1943 и 1944 годах и за-
кончились коллективным приговором. Вступив-
ший в «дружеские взаимоотношения на почве общ-
ности враждебных взглядов» Петр Якир получил 
восемь лет лагерей, вместе с ним на пять лет были 
осуждены Светлана Тухачевская, Владимир Уборе-
вич и Аркадий Толстопятов — дети расстрелянных 
в 1937 году замнаркома обороны Михаила Тухачев-
ского, командующего Белорусским военным окру-
гом Иеронима Уборевича и замнаркома труда Ивана 
Толстопятова. Все проходили по статье 58–10 «Про-
паганда или агитация, содержащие призыв к свер-
жению, подрыву или ослаблению Советской влас-
ти» УК РСФСР, были оправданы в 1955 году ВС «за не-
доказанностью обвинения» и — за исключением 
Петра Якира — реабилитированы. Якир же остал-
ся со снятой, но не аннулированной судимостью по 
ст. 121 УК — «за разглашение сведений должност-
ным лицом». Прокурору он подтвердил, что расска-
зывал друзьям о своем сотрудничестве с органами 
и обвиняли его по этой статье «правильно». 

Уголовное или политическое
Проведенное 

”
Ъ“ расследование опровергает широ-

ко распространенную версию СМИ, что в деле Яки-
ра 1945 года речь шла о госизмене и разглашении го-
стайны: для этого в сталинском УК предусматрива-
лись иные статьи. К тому же право на реабилитацию 
господина Якира ВС признал в соответствии с Уго-
ловно-процессуальным кодексом (УПК) РФ, а не зако-
ном «О реабилитации жертв политических репрес-
сий», что свидетельствует об отсутствии в пересмо-
тренном деле политической составляющей. 

Аналогичные незасекреченные решения об от-
мене обвинения по ст. 121 УК РСФСР в судебной пра-
ктике РФ выносились как минимум трижды. В фев-
рале 2018 года ВС оправдал священника Нила Пу-
тилова, который, по данным ОГПУ, был арестован 
в 1926 году по делу монархической группировки 
Донского монастыря, но освобожден из-под стра-

жи «как давший обязательство работать в качест-
ве секретного сотрудника». Однако «никакой рабо-
ты по выявлению антисоветского элемента не вел, 
систематически отказывался от данных ему поруче-
ний и расконспирировал себя». В 2011 году Мособл-
суд оправдал осужденного в 1934 году дьякона, ко-
торый, «являясь секретным осведомителем, расска-
зал об этом служителям культа и своим детям, пре-
дупредил известных ему лиц о том, что ими инте-
ресуется ОГПУ». В 2002 году была оправдана подру-
га сотрудника французского посольства, обвинен-
ная в том, что, являясь сексоткой НКВД, «двурушни-
чала и разгласила гостайну, сожительствуя с аген-
том иностранной разведки», помогала ему в прове-
дении шпионской работы на территории СССР, яв-
ляясь секретным сотрудником НКВД. Во всех этих 
делах современные суды РФ отказывались призна-
вать секретных сотрудников органов госбезопасно-
сти «должностными лицами», что автоматически 
исключало состав о «разглашении». Это, по-видимо-
му, сыграло ключевую роль для ВС и в деле не имев-
шего должностей юного политзэка Петра Якира. От-
метим, что в обвинительном заключении НКГБ он 
фигурировал как «бывший боец отдельного отряда 
особого назначения НКВД», что могло повысить се-
кретность дела. 

Эволюцию подходов к реабилитации жертв ста-
линских репрессий за минувшие полвека отражает 
замена Верховным судом в деле Якира «недоказан-
ности обвинения» по 58-й статье на «отсутствие со-
става преступления». По современному законода-
тельству составы об «антисоветской агитации и про-
паганде» и ряду других частей 58-й статьи сталинско-
го УК о «контрреволюционной деятельности» попа-
дают под реабилитацию независимо от фактической 
обоснованности обвинений. Но ВС при пересмотре 
таких дел оценивает анекдоты и высказывания об-
виняемых на предмет содержания в них призывов 
к свержению строя. 

Еще более жестко ВС, исходя из его решений, про-
веряет на соответствие предусмотренным в тот пе-
риод УК составам преступлений обвинения по «не-
политическим» статьям. И вместо оправдания тех, 
кто был незаконно расстрелян или отсидел по 10–
25 лет, высший суд РФ зачастую «смягчает» задним 
числом наказание жертвам. Например, осужден-
ный в 1931 году на десять лет, сбежавший из ГУЛАГа 
и скрывавшийся у своего брата по фиктивным доку-
ментам Андрей Рыков был реабилитирован по ста-
тьям о шпионаже и побеге, но за подделку докумен-
тов ВС назначил ему в 2004 году шесть месяцев ли-
шения свободы. Также побег Ивана Василькова из 
лагеря, признанный контрреволюционным сабота-
жем, за который осужденный был расстрелян в 1941 
году, ВС в 2004 году переквалифицировал в просто 
побег, назначив вместо приведенной в исполнение 
высшей меры всего один год, а с учетом неотбытого 
наказания — десять лет лишения свободы. Итогом 
пересмотра нередко становится отказ признать под-
лежащим реабилитации осужденных по 58-й статье, 
чаще всего — военнопленных, служивших в немец-
кой армии и полиции. 

По словам вице-президента Союза адвокатов РФ 
Сергея Попова, принципиальным отличием при-
знания права реабилитации в соответствии с УПК 
(а не законом «О реабилитации жертв…») является 
право наследников взыскать с казны РФ возмеще-
ние имущественного ущерба. Это дает возможность 
родственникам Петра Якира доказать наличие на-
несенного ему при аресте ущерба в суде, истребовав 
все подтверждающие материалы. Прецедент позво-
лит выяснить важные исторические подробности 
об изъятых у арестованного вещах и одежде, а также 
его материальном состоянии на момент ареста, от-
метил адвокат. Госпожа Любарская сказала 

”
Ъ“, что 

обращение с таким иском в суд «не исключено». 

Темные стороны  
гражданского движения
По закону «О реабилитации жертв политических ре-
прессий» их досье выдается родственникам толь-
ко в составе материалов «прекращенных дел реаби-
литированных лиц», что и потребовало реабилита-
ции Петра Якира по делу 1945 года после отказа Цен-
трального архива ФСБ в его выдаче, говорит Верони-
ка Любарская. Дела о его первом и последнем аресте 
(в 1937 и 1972 годах) таких ограничений не имеют: 
с первого снято эмбарго 75-летнего срока и с ним мо-
гут ознакомиться все желающие, последнее, соглас-
но ответу архива, пока не рассекречено, но «готовит-
ся к просмотру». Оно относится к инициированному 
в 1972 году КГБ во главе с Юрием Андроповым массо-
вому преследованию диссидентов, выпускавших са-
миздатовский правозащитный бюллетень «Хрони-
ка текущих событий» (ХТС), который распространял-
ся в СССР и на Западе. Все они получили различные 
сроки «за антисоветскую агитацию в целях подрыва 
или ослабления Советской власти» (ст. 70 УК РСФСР). 

Для Петра Якира этот четвертый и последний 
в его жизни арест обернулся личностной катастро-
фой. Сломавшись под давлением КГБ (фигурантами 
дела, в частности, были его беременная дочь Ирина 
и ее муж, поэт Юлий Ким, что могло быть предметом 
шантажа), Петр Якир дал показания на других участ-
ников ХТС. Так же поступил и бывший узник ГУЛА-
Га Виктор Красин. После приговора оба диссиден-
та публично раскаялись перед иностранными жур-
налистами, что привело к кризису правозащитно-
го движения. В 1990-е годы все осужденные по это-
му делу, включая помилованных после года ссылки 
Якира и Красина, были реабилитированы, после че-
го госпожа Любарская смогла получить и передать 
в архив общества «Мемориал» десять томов вещест-
венных доказательств (самиздата) из того же дела по 
обвинению своего отца Кронида Любарского. Петр 
Якир был яркой личностью, многие из его окруже-
ния его простили, отмечает она. 

Сотрудник общества «Мемориал» историк Алек-
сей Макаров говорит, что «процесс реабилитации 
жертв политических репрессий в России не закон-
чен». Такие судебные решения, как по делу Якира, 
позволят лучше узнать темные стороны этого «безба-
шенного харизматика» и других активистов, имев-
ших важное значение для гражданского движения, 
говорит господин Макаров. Пересмотр сфальсифи-
цированных уголовных дел, по его словам, по-преж-
нему актуален: «механизмы провокаций и очерне-
ния людей не изменились, и общество должно луч-
ше понимать, как они устроены», считает историк.

Анна Пушкарская, Санкт-Петербург

Секретно оправданный
Почему Верховный суд закрыл дело Петра Якира

Накануне начала учебного года  
орловские власти вынуждены 
взять кредит в размере 102 млн 
руб., чтобы разморозить счета ря-
да местных школ и детских садов. 
Причиной блокировки послужила 
нехватка средств на налоговые вы-
платы. По словам собеседников 

”Ъ“, финансовые трудности обра-
зовательных учреждений связа-
ны с выполнением майских указов 
президента 2012 года, требующих 
повышения заработной платы пе-
дагогов. Ранее в аналогичной ситу-
ации оказались образовательные 
учреждения Забайкальского и При-
морского краев.

Депутаты горсовета Орла вчера при-
няли решение объявить конкурс на по-
лучение кредита в 102 млн руб. Деньги 
пойдут на выплату долгов по страховым 
взносам десяти муниципальных бюд-
жетных организаций, среди которых 
несколько детсадов и школ, а также те-
атр «Русский стиль» и управление куль-
туры города. Счета были блокированы 
после того, как организациям не хвата-
ло средств на выплату налогов и нало-
говых отчислений, сообщил накануне 
ТАСС начальник финансово-экономиче-
ского управления администрации Орла 
Игорь Краличев. Кроме того, по словам 
чиновника, на 1 июля долг по питанию 
образовательных учреждений составлял 
около 190 млн руб.

Глава администрации Орла Алек-
сандр Муромский сказал 

”
Ъ“, что реше-

ние депутатов «позволит погасить дол-
ги и разблокировать счета». Сумму в мэ-
рии «выверяли до копейки». Согласно 

Бюджетному кодексу РФ, долги по зай-
мам не могут превышать собственных 
доходов муниципалитета. В настоящее 
время кредиторская задолженность 
бюджета Орла превышает 2 млрд руб. 
и практически сравнялась с доходами 
(2,3 млрд руб.).

В Орле финансовые трудности учре-
ждений связывают с необходимостью 
исполнения майских указов 2012 года 
президента РФ Владимира Путина, со-
гласно которым зарплаты бюджетников 
должны быть не ниже средних по ре-
гиону. «В первый же год город получил 
600 млн руб. кредиторской задолженно-
сти и начал активно распродавать иму-
щество, чтобы рассчитаться по новым 
обязательствам,— пояснил 

”
Ъ“ город-

ской чиновник на условиях анонимно-
сти.— Меньше имущества, значит, мень-
ше база для доходов бюджета, сдавать 
в аренду нечего, с каждым годом ситуа-
ция только усугублялась». 

Подготовка к «празднованию 450-ле-
тия города» в 2016 году также потребо-
вала значительных бюджетных расхо-
дов, добавляет советник главы админи-
страции Орла Валентина Щипкова. Кро-
ме того, в Орловской области действу-
ет система бесплатного питания в шко-
лах для всех учеников. «В прошлом году 
попробовали это отменить — натолкну-
лись на протесты,— сказала 

”
Ъ“ госпожа 

Щипкова.— В итоге объем обязательств 
города на 1,5 млрд больше, чем собст-
венные доходы, и эту дыру надо каж-
дый год чем-то затыкать». «Из этой ситу-
ации можно выйти либо обеспечив обя-
зательства города деньгами, либо умень-
шив или отменив эти обязательства,— 

заявил 
”
Ъ“ другой собеседник.— Без из-

менения правил игры ситуацию испра-
вить нельзя».

Напомним, в похожей ситуации 
в 2017 году оказались школы Забайкаль-
ского края. Счета ряда муниципальных 
организаций были заблокированы из-за 
финансовых нарушений после того, как 
школы были поставлены перед необхо-
димостью исполнять майские указы, 
прямо заявляла председатель комитета 
по финансам Шилкинского района края 
Елена Конакова. Блокировка счетов ра-
нее приводила к задержкам выплат за-
работной платы учителям. Для снятия 
социальной напряженности в ноябре 
2017 года Госдума РФ приняла закон, ко-
торый позволяет выплачивать заработ-
ную плату педагогам даже при заблоки-
рованных счетах. Документ разрешает 
списывать средства с заблокированных 
счетов по платежным документам без 
решения суда.

Источник 
”
Ъ“ в областной админис-

трации охарактеризовал ситуацию как 
хаос: «Половина города не платит нало-
ги, но ведь на премии начальству средст-
ва там почему-то находят». Впрочем, в ре-
гиональном правительстве 

”
Ъ“ завери-

ли, что «будут помогать» мэрии с реше-
нием финансовых проблем. «Фактиче-
ски антикризисные меры у нас сейчас 
в основе всего»,— подтвердил господин 
Муромский. 

В Минобрнауки РФ на запрос 
”
Ъ“ 

с просьбой прокомментировать ситуа-
цию оперативно не ответили.

Всеволод Инютин, Орел;  
Анна Макеева,  
Нурия Улумбекова

Школы вернули с налоговых каникул
Орловские власти берут в долг, чтобы начать учебный год

В РПЦ считают жилое 
 здание на Сретенке  
объектом церковного 
 назначения, но претендуют 
лишь на два этажа 
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА



«Два плюс два»  
ничего не решают без двоих 
Министры иностранных дел и обороны России и Японии  
сверили разногласия перед встречей лидеров стран во Владивостоке

В Москве вчера прошли россий-
ско-японские переговоры в фор-
мате «два плюс два». Главы МИ-
Дов и минобороны заверили друг 
друга в готовности развивать от-
ношения и работать над решени-
ем «проблем региональной и гло-
бальной безопасности». Однако 
заявлений, свидетельствующих 
о смягчении разногласий меж-
ду Москвой и Токио, не прозву-
чало. Так, японцы, как и прежде, 
выступают против усиления во-
енного присутствия РФ на Кури-
лах. Москва оспаривает подходы 
Токио к северокорейской про-
блеме. Надежды на сближение 
позиций Россия и Япония свя-
зывают с предстоящей встре-
чей их лидеров Владимира Пу-
тина и Синдзо Абэ на Восточном 
экономическом форуме (ВЭФ) 
во Владивостоке.

Российско-японские отношения 
вчера обсуждались в разных форма-
тах. Вначале главы МИДов и мино-
бороны встретились отдельно, а за-
тем собрались в одном зале в фор-
мате «два плюс два». Открывая дву-
стороннюю встречу со своим кол-
легой Таро Коно, глава МИД РФ Сер-
гей Лавров затронул тему, которую 
в последние пару месяцев не обхо-
дят стороной практически ни на од-
них переговорах с участием РФ — 
футбол. Министр поздравил япон-
цев с «очень достойным выступле-
нием» на чемпионате мира. Госпо-
дин Коно принял пас: «Мы говори-
ли, что увидимся в финале, но этого 
не произошло». И выразил надежду 
на то, что встреча в финале все-таки 
случится через год — на чемпиона-
те мира по регби, который пройдет 
в 12 японских городах.

В присутствии журналистов Сер-
гей Лавров демонстрировал опти-
мизм: «Мы встречались в ноябре 
2017 года в этом здании, большом 
особняке МИДа, где более 60 лет на-
зад останавливался ваш дед, участво-
вавший в восстановлении дипотно-
шений между Японией и СССР. А без 
малого 20 лет назад в этом же здании 
мои предшественники принима-
ли вашего отца в качестве министра 
иностранных дел Японии»,— напом-
нил своему визави глава МИД РФ, до-
бавив: «Мы очень ценим ваши лич-
ные усилия по развитию двусторон-
них связей в духе ваших славных се-
мейных традиций».

Со своей стороны Таро Коно сра-
зу перешел к теме, которую счита-
ли для себя важнейшей его дед и от-
ец (оба в разное время занимавшие 
министерские посты) и по кото-
рой с тех пор мало что изменилось. 
«Я хотел бы провести откровенный 
обмен мнениями по поводу двусто-
ронних отношений с акцентом на 
вопросы заключения мирного дого-
вора». Напомним, что стороны уже 
более 70 лет не могут подписать 
упомянутый документ из-за терри-
ториального спора вокруг Южных 
Курил.

При этом японский министр от-
метил, что хотел бы обсудить «во-
прос совместной хозяйственной де-
ятельности на четырех островах». 
Этот вопрос беспокоит обе сторо-
ны. Как ранее писал 

”
Ъ“ (см. номер 

от 22 марта), совместный правовой 
режим хозяйствования на спорных 
островах до сих пор не выработан, 
а экономическая деятельность раз-
вивается куда медленнее, чем хоте-
лось бы Москве и Токио. Вчера Сер-
гей Лавров рассказал, что 16–20 авгу-
ста на Курилах будет находиться тре-
тья бизнес-миссия японских пред-
принимателей с участием россий-
ских партнеров. А Таро Коно отме-
тил стремление обеих стран к «ско-
рейшему вступлению в силу конвен-
ции по ликвидации двойного нало-
гообложения». Прогресса по теме 
освоения Курил стороны ожидают 
к началу сентября, когда на Восточ-
ном экономическом форуме во Вла-
дивостоке встретятся президент РФ 
Владимир Путин и премьер Японии 
Синдзо Абэ. 

Между тем в разговоре с 
”
Ъ“ зав-

кафедры востоковедения МГИМО 
Дмитрий Стрельцов дал понять, 
что серьезной политической воли 
для развития проектов на Южных 
Курилах с японской стороны пока 
не наблюдается. «За три года, про-
шедшие с момента объявления пре-
мьером Абэ восьми пунктов (про-
граммы развития сотрудничест-
ва с РФ.— 

”
Ъ“), стороны прошли по 

кругу и вернулись к ситуации, в ко-
торой были до того: взаимного ин-
тереса нет никакого, какие-то кон-

такты случаются только тогда, ког-
да Абэ кого-то принудит»,— зая-
вил эксперт. Он отметил, что остро-
го желания инвестировать в спор-
ные территории у японцев сейчас 
нет. «Синдзо Абэ мог бы профинан-
сировать проекты из госфондов, но 
за эти деньги ему придется отве-
чать перед избирателями. Они бу-
дут удовлетворены, если инвести-
ции позволят вернуть Курилы. Но 
этого не будет,— пояснил Дмитрий 
Стрельцов.— Поэтому к настояще-
му моменту повестка сотрудничест-
ва сжалась до крошечного пятачка».

Тема Курил поднималась вчера 
и в аспекте усиления военного при-
сутствия РФ на островах — об этом 
упомянул на итоговой пресс-кон-
ференции глава Минобороны Япо-
нии Ицунори Онодэра. Ранее Токио 
не раз критиковал российскую про-
грамму военного строительства на 
Курилах, а также проведение в реги-
оне учений — вроде тех, которые со-
стоялись в июне на острове Итуруп. 
Судя по выражению лица Сергея 
Лаврова на пресс-конференции, он 
с позицией господина Онодэры был 
категорически не согласен. Слушая 
главу японского военного ведомст-
ва, российский министр написал 
что-то на бумажке и передал ее Сер-
гею Шойгу. Тот написал что-то в от-
вет. В итоге публичных коммента-
риев с российской стороны не по-
следовало — видимо, хозяева встре-
чи решили не ввязываться в спор. 
Вопросов из зала на эту тему тоже 
не было. Собственно, формат пресс-
конференции вопросов и не пред-
полагал. По данным 

”
Ъ“, на этом на-

стояли японцы.
Тем временем, источник 

”
Ъ“ в гос-

структурах Японии назвал еще одну 
причину сохраняющегося недове-
рия между Москвой и Токио — раз-
ногласия по северокорейской ядер-
ной программе. На пресс-конферен-

ции министры ограничились общи-
ми словами о том, что «договорились 
продолжить взаимодействие для до-
стижения общей цели двух стран, ко-
торая заключается в денуклеариза-
ции КНДР». Но, например, тему санк-
ционного давления на Пхеньян они 
обошли стороной (напомним, РФ не 
считает верным подход Японии, по-
дразумевающий сохранение макси-
мально жесткого подхода к Север-
ной Корее).

С этой темой связана и другая бо-
левая точка в двусторонних отноше-
ниях — развертывание в Азиатско-
Тихоокеанском регионе элементов 
глобальной системы ПРО США. Как 
следовало из заявлений на пресс-
конференции, обе стороны остают-
ся на своих позициях. Сергей Лав-
ров рассказал, что «вновь привлек 
внимание к тем озабоченностям, ко-
торые российская сторона уже вы-
сказывала в этой связи». Ицунори 
Онодэра в свою очередь отметил, что 
«вновь объяснил российской сторо-
не: система ПРО не является угрозой 
для России — это абсолютно оборо-
нительная система».

«Никто не верит, что Северная Ко-
рея когда-нибудь пойдет на реаль-
ное разоружение, поэтому размеще-
ние этих систем — одна из наших 
ключевых задач на ближайшие го-
ды»,— заявил источник 

”
Ъ“ в гос-

структурах Японии. Он посетовал: 
«Москва не понимает озабоченно-
сти Токио угрозой КНДР и считает, 
что два небольших противоракет-
ных комплекса действительно мо-
гут быть использованы против ядер-
ных арсеналов России и Китая». «Из-
за позиции Москвы по поводу КНДР 
конструктивный диалог между на-
ми в настоящий момент невозмо-
жен»,— резюмировал источник.

Павел Тарасенко,  
Михаил Коростиков,  
Елена Черненко

Министры иностранных 
дел и обороны России 
и Японии задали направле-
ние переговорам в рамках 
подготовки встречи лиде-
ров двух стран в сентябре 
во Владивостоке  
ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА

У Дональда Трампа разошлись слова и сделки
После угроз президент США заявил о готовности к переговорам с Ираном

Президент США Дональд Трамп сделал 
сенсационное заявление: он готов без 
предварительных условий вступить в пря-
мые переговоры с Ираном, причисляе-
мым в Вашингтоне к «мировой оси зла». 
Госсекретарь США Майк Помпео уточ-
нил, что Тегеран вначале должен будет 
подтвердить готовность подписать новое 
ядерное соглашение вместо докумен-
та, подписанного летом 2015 года в Ве-
не.  Тегеран эту инициативу отверг, потре-
бовав, чтобы сначала США подтвердили 
свою приверженность ядерной сделке, 
из которой Вашингтон вышел в односто-
роннем порядке. Опрошенные ”Ъ“ экс-
перты считают, что для переговоров США 
и Ирана пока нет условий, однако прими-
рительный жест главы Белого дома мо-
жет стать первым шагом к нормализации 
отношений между двумя странами.

Резкое изменение тона американской ад-
министрации по отношению к Ирану пре-
зидент Трамп продемонстрировал в поне-
дельник на совместной пресс-конферен-
ции с премьер-министром Италии Джузеп-
пе Конте в Белом доме.

«Я определенно встречусь, если они хотят 
встретиться. Я не знаю, готовы ли они сей-
час, ведь они оказались в непростом поло-
жении»,— заявил Дональд Трамп, отвечая на 
вопрос, считает ли он возможным вступить 
в прямой диалог с руководством Исламской 
республики, которую прошлым летом США 
включили в «мировую ось зла» — вместе с Се-
верной Кореей и Россией.

Мало того что президент США, который 
еще неделю назад грозил Ирану «такими по-

следствиями, которые вы еще никогда не 
видели за всю свою историю», неожиданно 
сообщил, что переговоры с Тегераном воз-
можны. Он еще и отметил, что для их нача-
ла США не намерены выдвигать никаких 
предварительных условий. «Если они захо-
тят встретиться, я встречусь в любое время, 
когда они захотят. Это будет хорошо для стра-
ны, хорошо для них, хорошо для нас, хоро-
шо для мира»,— пояснил он.

Впрочем, это заявление Дональда Трам-
па было лишено всякой конкретики. Он да-
же не сообщил, с кем именно из иранского 
руководства он хочет встретиться, используя 
местоимение «они».

Осталось неясным и то, что может стать 
предметом будущих переговоров. В выска-
зываниях Дональда Трампа на совместной 
пресс-конференции с итальянским премье-
ром есть лишь намек на то, что речь может 
идти об обсуждении некоей новой догово-
ренности вместо ядерного соглашения 15 
июля 2015 года, подписанного Тегераном 
и «шестеркой» мировых держав и получив-
шего название Совместный всеобъемлющий 
план действий по иранской ядерной про-
грамме (СВПД). Напомним, что в мае этого 
года Вашингтон объявил об одностороннем 
выходе из СВПД, который, как считает ны-
нешняя администрация в Белом доме, не по-
зволит решить иранскую ядерную проблему.

«Если у нас получится договориться о чем-
то, о чем-то значимом, а не о переводе бума-
ги, что представляла из себя другая сделка, 
то я буду настроен встретиться»,— заявил До-
нальд Трамп. Тем самым он фактически при-
знал, что переговоры ради переговоров Ва-

шингтону не нужны и в Белом доме рассчи-
тывают на практический результат.

Позднее госсекретарь США Майк Помпео, 
на прошлой неделе назвавший руководство 
Ирана «мафией», разъяснил смысл последних 
заявлений Дональда Трампа в интервью аме-
риканскому телеканалу CNBC. Как следует из 
его высказываний, предварительные условия 
для начала переговоров у Вашингтона все же 
есть — их немало, и список претензий к Те-
герану не ограничивается СВПД. «Если иран-
ская сторона продемонстрирует готовность 
к фундаментальным изменениям подхода 
к своим гражданам, если она снизит свою зло-
вещую активность, если она согласится с не-
обходимостью начать переговоры, которые 
на самом деле позволят не допустить распро-
странения ядерного оружия, тогда президент, 
как он сказал, сядет за стол переговоров и нач-
нет говорить»,— уточнил Майк Помпео.

«Предложение президента Трампа о встре-
че с иранским руководством полностью соот-
ветствует его стилю переговоров с соперни-
ками: сначала громкие угрозы, потом уступ-
ки в виде отступлений от своих же слов. Не-
удивительно, что администрация США вво-
дит санкции против Ирана и при этом До-
нальд Трамп предлагает начать переговоры 
без условий»,— пояснил 

”
Ъ“ базирующийся 

в Вашингтоне профессор истории Американ-
ского университета Антон Федяшин. «В мире 
недвижимости переговоры проходят с ожи-
данием выигрыша одной или другой сто-
роны, но не обеих. Как бизнесмен Дональд 
Трамп к этому привык и следует знакомому 
сценарию и в сфере международных отноше-
ний»,— продолжает господин Федяшин.

Между тем реакция иранской стороны на 
инициативу Белого дома оказалась негатив-
ной. «Политика США не дает возможности 
для какого-либо взаимодействия и перегово-
ров. Вашингтон показал, что он не заслужи-
вает доверия»,— заявил официальный пред-
ставитель МИД Ирана Бахрам Гасеми. В свою 
очередь советник президента Ирана Хамид 
Абуталеби в заявлении, напоминающем 
ультиматум, выдвинул США свои предва-
рительные требования: «уважение великой 
иранской нации, прекращение злонамерен-
ных действий и возвращение США в ядер-
ную сделку». По словам господина Абутале-
би, только выполнение этих условий может 
«открыть тернистый путь к переговорам».

«Содержательного диалога с Вашингто-
ном ожидать не приходится, США готовы 
снимать санкции только в обмен на фактиче-
скую капитуляцию Тегерана. Однако пойти 
на это в Иране никто не готов, как и тратить 
политический капитал на встречу с крайне 
непопулярным американским президентом 
без достижения результата»,— пояснил 

”
Ъ“ 

негативную реакцию Тегерана эксперт ПИР-
Центра Андрей Баклицкий.

По словам господина Баклицкого, в случае 
с Ираном Дональду Трампу не удастся приме-
нить ту же модель переговоров, которая ис-
пользовалась на саммите с северокорейским 
лидером Ким Чен Ыном 12 июня в Сингапуре. 
«Пример КНДР не подходит для описания си-
туации с Ираном. Пхеньян был готов на сам-
мит без достижения результатов, сам факт ко-
торого принес стране готовность соседей за-
крывать глаза на нарушение санкционного 
режима. Однако позиция Тегерана по ядерно-

му досье и так поддерживается большинством 
мирового сообщества, не горящего желани-
ем выполнять односторонние американские 
санкции»,— продолжает Андрей Баклицкий.

Схожей позиции придерживается гене-
ральный директор Центра изучения совре-
менного Ирана Раджаб Сафаров. «В своем дав-
лении на Тегеран США явно перегнули пал-
ку и загнали ситуацию в тупик. Учитывая сте-
пень враждебности, демонстрируемой адми-
нистрацией Трампа по отношению к Тегера-
ну, любые предложения о переговорах в на-
стоящий момент будут Тегераном отвергну-
ты»,— заявил 

”
Ъ“ господин Сафаров.

Впрочем, по мнению эксперта, в Тегера-
не не могут не замечать попытки админис-
трации в Белом доме дать задний ход в по-
литике давления на Иран, что в перспективе 
может открыть окно возможностей для но-
вых переговоров. «Возможно, стороны в ито-
ге придут к пониманию необходимости под-
писания прямых двусторонних соглаше-
ний в дополнение к СВПД, в которых будет 
зафиксировано право Ирана в той или иной 
форме развивать собственные ядерные про-
граммы»,— считает Раджаб Сафаров.

«Помимо поисков компромисса по ядер-
ному вопросу у Ирана и США есть боль-
шое количество тем для обсуждения: от ог-
раничения столкновений в Сирии и Ираке 
до обеспечения безопасности судоходства 
в Персидском заливе. Если сторонам удастся 
достичь негласных договоренностей по ка-
кой-то из этих тем, это может открыть дверь 
для дальнейших договоренностей»,— резю-
мирует Андрей Баклицкий.

Сергей Строкань
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мировая политика
Сирийцы делят 
российскую позицию
Каждая из сторон конфликта считает, 
что Москва с ней согласна

Десятая Международная встреча 
по Сирии в астанинском формате 
завершилась вчера в Сочи. Сто-
роны конфликта при помощи по-
средников смогли договориться 
о конкретных шагах по решению 
проблемы заключенных и пропав-
ших без вести. Между тем больше 
всего разногласий по-прежнему 
вызывает конституционная ре-
форма Сирии и судьба Идлиба — 
последней из четырех зон деэска-
лации, которая еще не вернулась 
под контроль Дамаска. Так сов-
пало, что именно вчера заверши-
лась операция против террори-
стов в другой, юго-западной зоне 
деэскалации. И развитие событий 
в регионе дает участникам сочин-
ской встречи надежду на то, что 
ситуацию в Идлибе удастся раз-
решить без военной операции.

Одним из самых важных событий 
в Сочи стала передача участникам пе-
реговоров предварительного списка 
кандидатов в конституционную ко-
миссию, подготовленного спецпо-
сланником генсека ООН по Сирии 
Стаффаном де Мистурой. Символич-
но, что решение о формировании 
этого списка было объявлено полго-
да назад также в Сочи. Теперь нужно, 
чтобы все стороны конфликта и га-
ранты астанинского процесса (РФ, 
Турция, Иран) одобрили выбор го-
сподина де Мистуры. После этого мо-
жет начаться работа над конституци-
ей Сирии. Но на этом пути имеется 
серьезное препятствие. Сирийское 
правительство отказывается от самой 
идеи разработки новой конституции 
страны и готово лишь подумать о по-
правках к ней, тогда как оппозицио-
неры считают необходимым полно-
стью пересмотреть этот документ. 

Со своей стороны, Россия, пони-
мая, что все предыдущие попыт-
ки политического урегулирования 
в Сирии увязли в спорах о форму-
лировках, никогда не комментиро-
вала вопрос о том, как должна вы-
глядеть конституционная реформа. 
На пресс-конференции в Сочи спец-
представитель президента РФ по 
Сирии Александр Лаврентьев упо-
мянул о поправках к действующей 
конституции. Возможно, в будущем 
России удастся убедить оппозицию 
в том, что некоторые поправки рав-
нозначны изменению основного за-
кона. По крайней мере, полтора года 
работы «астанинского формата» про-
демонстрировали, что Москве нере-
дко удается находить компромиссы 
между сторонами конфликта.

Еще одним результатом встречи 
в Сочи стал запуск пилотного проекта 
по обмену пленными между оппози-
цией и правительством Сирии. Алек-
сандр Лаврентьев пояснил, что речь 
идет о 10–15 людях, при этом Дамаск 
подал список из более чем 10 тыс. че-
ловек, арестованных оппозицией. 
В это число включены не только задер-
жанные или насильственно удержи-
ваемые лица, но и пропавшие без ве-
сти, а также числящиеся погибшими. 
«Оппозиция боится пока предостав-
лять такие списки, предпочитая огра-
ничиваться небольшим количеством 
лиц»,— пояснил спецпредставитель 

президента. Он также добавил, что Мо-
сква надеется на содействие «междуна-
родных организаций и турецких парт-
неров» в продвижении в этом вопросе. 

При это некоторые представите-
ли оппозиции в разговорах не под 
запись высказывали разочарование 
тем, что речь идет о небольшом числе 
задержанных, и выражали надежду 
на то, что удастся добиться полного 
освобождения по крайней мере пред-
ставителей «гражданского общества». 
«С самого начала переговоров в аста-
нинском формате мы ставили вопрос 
о заключенных и пропавших без вес-
ти. Во всех наших предложениях зву-
чало требование допустить в тюрь-
мы представителей стран-гарантов 
Астаны, а также ООН и Красного Кре-
ста и Полумесяца, чтобы остановить 
пытки заключенных»,— сказал 

”
Ъ“ 

член политкомитета Национальной 
коалиции оппозиционных и револю-
ционных сил Ясер аль-Фархан.

В то же время сирийская оппози-
ция демонстрировала в Сочи, что го-
това работать с Россией. Как отметил 
официальный спикер оппозиции Си-
рии Айман аль-Асими, он впервые за-
метил изменение российской пози-
ции. Он пояснил 

”
Ъ“, что речь идет 

о ситуации на севере страны — в Ид-
либе. По мнению господина аль-Аси-
ми, оппозиция увидела, что Россия на-
целена на урегулирование ситуации 
в этом районе Сирии. До этого оппо-
зиционеры заявляли, что не допустят 
наступления на подконтрольные им 
районы проправительственных сил. 

Турция, являющаяся основным га-
рантом зоны деэскалации в Идлибе, 
надеется, что этот район можно будет 
оставить под контролем отрядов си-
рийской оппозиции. В то же время 
глава делегации правительства Си-
рии Башар аль-Джафари заявил, отве-
чая на вопрос 

”
Ъ“, что никаких ком-

промиссов по Идлибу быть не может. 
Он также обрушился с обвинениями 
на Турцию, которая, по его мнению, 
нарушает свои обязательства в рам-
ках «астанинского формата» и суве-
ренитет Сирии. Господин аль-Джафа-
ри подчеркнул, что ситуация в Идли-
бе может быть решена военным пу-
тем, если оппозиция в этой провин-
ции не пойдет на примирение. 

Александр Лаврентьев, со своей 
стороны, подчеркнул, что позиция 
Москвы неизменна — она по-преж-
нему придерживается принципа 
верховенства суверенитета Сирии. 
Но как поделился с 

”
Ъ“ источник, 

близкий к российской делегации, ее 
членам не очень понравились рез-
кие публичные высказывания госпо-
дина аль-Джафари в адрес Турции.

В то же время, как отметил госпо-
дин Лаврентьев, речи о военной опе-
рации в Идлибе пока не идет. «Мы 
все-таки надеемся на то, что и уме-
ренной оппозиции, и нашим турец-
ким партнерам, которые несут на се-
бе обязательства по стабилизации 
этого района, удастся справиться»,— 
сказал он по итогам встречи в Сочи. 
В Москве надеются, что с оппозици-
ей и Турцией удастся договорить-
ся — так же, как удалось это сделать 
в юго-западной зоне деэскалации.

Марианна Беленькая, Сочи
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 22553,72 (+8,88)
РТС 1173,06 (+10,64)
FTSE 100 7748,76 (+47,91)

DAX 30 12805,5 (+7,3)
DJIA* 25484,44 (+177,61)
NASDAQ Composite* 7695,03 (+65,02)

*На 20:03.     По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 31.07.18 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 1.08.18
Австралийский доллар 46,2759
Английский фунт 82,0210
Белорусский рубль** 31,4374
Датская крона* 98,1468

Доллар США 62,3497
Евро 73,0738
Индийская рупия*** 90,8490
Казахский тенге*** 17,9576

Канадский доллар 47,7739
Китайский юань* 91,3442
Норвежская крона* 76,7211
СДР 87,4928

Сингапурский доллар 45,7915
Новая турецкая лира 12,6931
Украинская гривна* 23,1999
Шведская крона* 71,2495

Швейцарский франк 63,0942
Японская иена*** 55,9843
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Конфликт между журналистами 
и владельцем российского Forbes 
вышел на новый уровень: 29 сотруд-
ников редакции обратились в аме-
риканскую Forbes Media, попросив 
не утверждать в должности нового 
главного редактора журнала главу 
Forbes Life Андрея Золотова (о пись-
ме сообщили «Ведомости» и «Интер-
факс»). Все три года после смены изда-
теля российского Forbes отношения 
с ним редакции были достаточно на-
пряженными. Новый виток конфлик-
та возник из-за пропажи на прошлой 
неделе редакция из августовского но-
мера расследования о «Сумме» брать-
ев Магомедовых. И. о. главного редак-
тора Николай Мазурин пожаловался 
в прокуратуру на нарушение закона 
о СМИ, затем журналисты опублико-
вали текст на сайте, после чего в офи-
се Forbes отключили электричество, 
заблокировали доступ к редакцион-
ной системе и объявили о смене глав-
ного редактора.

Многие ждали реакции от голов-
ного офиса Forbes, но ее не последо-
вало: пока компания, которая ассо-
циируется с жесткими редакционны-
ми стандартами, не пытается защи-
тить свой бренд, пускай, может быть, 
и не на главном для себя рынке.

Тем временем финансовые про-
блемы владеющего лицензией 
в РФ холдинга ACMG все заметнее. 
Если раньше их можно было списать 
на бизнес-принцип владельца «полу-
чать как можно раньше, а платить как 
можно позже», то сейчас все выглядит 
серьезнее. Так, с ACMG уже прекратил 
работать измеритель Mediascope, хотя 
на журнальном рынке считается, что 
его услуги — едва ли не последнее, 
за что можно перестать платить, ведь 
от измерений зависят продажи рекла-
мы. Перестал платить холдинг и типо-
графии, после чего печать Forbes при-
шлось перенести в Литву. Резко вы-
росла рекомендованная цена Forbes 
в рознице: со 150–200 до 300–400 руб. 
Редакция вынуждена сменить офис 
и вскоре переедет из арендуемого зда-
ния на Малой Грузинской в принад-
лежащие ACMG помещения на Сав-
винской набережной, говорят собе-
седники 

”
Ъ“. Наконец, заблокирова-

ны за неуплату налогов многие сче-
та компаний холдинга. Но американ-
цы по-прежнему молчат: судя по все-
му, выплатами за лицензию в ACMG 
не пренебрегают.

Тут можно вспомнить ситуацию 
на Украине, когда в 2013 году биз-
несмен Сергей Курченко купил из-
дававший местный Forbes медиахол-
динг UMH Group. Журналисты почти 
сразу начали жаловаться на цензу-
ру, но лицензию у UMH глобальный 
Forbes отозвал только в 2015 году, 
когда правительство США включи-
ло Сергея Курченко в санкционный 
список и получать платежи от него 
стало невозможно. Так что не исклю-
чено, что и сотрудникам российско-
го Forbes, несогласным с политикой 
издателя, придется запастить терпе-
нием в ожидании ответа от амери-
канских, а точнее, китайских (с 2014 
года Forbes Media контролирует гон-
конгская Integrated Whale Media) 
владельцев бренда.

обсудить 
kommersant.ru/12385
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Пока компания, кото-
рая ассоциируется 
с жесткими редакци-
онными стандарта-
ми, не пытается за-
щитить свой бренд

в издательские стандарты  
изучает корреспондент отдела  
медиа и телекоммуникаций

Елизавета 
Макарова

«Дикси» накормит в рассрочку
В сети стартует новая программа лояльности

Продовольственный ритейлер «Дикси» 
в партнерстве с банком «Ренессанс Кре-
дит» предложил своим покупателям но-
вые карты лояльности, к которым под-
ключается опция рассрочки на покуп-
ку товаров в магазинах сети. Держатели 
карт также смогут расплачиваться ими 
как обычными кредитками в любых 
магазинах. Но эксперты сомневаются, 
что при сравнительно небольшом сред-
нем чеке «Дикси» услуга будет востребо-
вана, а для банка она может принести 
больше рисков, чем пользы.

Информация о запуске кредитной кар-
ты «Плюсуй» с логотипом «Дикси» появилась 
на сайте банка «Ренессанс Кредит». Карта по-
зволяет клиентам «Дикси» стать участника-
ми новой программы лояльности по нако-
плению баллов с совершенных покупок. Так-
же по ней можно будет покупать товары в ма-
газинах «Дикси» в рассрочку на три месяца, 
не платя процентов, а также оплачивать то-
вары в любых других магазинах (в этом слу-
чае беспроцентный период составит 55 дней). 

Получить карту можно в магазинах «Дикси» 
в Санкт-Петербурге и Ленинградской обла-
сти, сказано на сайте банка. В пресс-службе 
«Дикси» уточнили, что с 30 июля проект дейст-
вует в тестовом режиме в десяти магазинах ре-
гиона, далее он распространится на всю сеть.

Инициатором партнерства был «Дикси». 
«У нас возникала идея запустить карту рас-
срочки на категорию 

”
продукты и товары по-

вседневного спроса“. Совместно с 
”
Ренессанс 

Кредитом“ мы доработали эту идею»,— сказал 
представитель ритейлера. В 2017 году «Дикси» 
был единственным публичным ритейлером, 
снизившим выручку (на 9%, до 282 млрд руб.). 
Сопоставимые (lfl) продажи компании упали 
на 10,9%. В «Дикси» рассчитывают за счет за-
пуска «Плюсуй» повысить lfl-продажи, трафик 
и средний чек.

Сегодня в России есть несколько про-
грамм с картами, по которым можно поку-
пать товары в рассрочку у широкого пула 
партнеров: среди наиболее известных — 
«Халва» от Совкомбанка и «Совесть» от Киви-
банка. Такие карты остаются нишевыми про-

дуктами, сделки с их использованием зани-
мают существенно менее 1% оборота, отме-
чает директор по маркетингу торговой сети 
«Перекресток» Дмитрий Медведев. «Пока 
средние траты клиента за определенный пе-
риод по картам рассрочки выше, чем в сред-
нем траты по кредитным картам, нам выгод-
но сотрудничать с этими партнерами»,— го-
ворит он. В то же время, по словам директо-
ра по маркетингу торговой сети «Пятероч-
ка» Александры Калюкиной, чеки по картам 
«Халва» в среднем на 15% выше, чем по дру-
гим банковским картам. «После оформления 
карты рассрочки частота посещения магази-
нов также растет»,— добавила она.

«Покупатели все активнее используют без-
наличные платежи по картам в качестве аль-
тернативы наличным, поэтому объективно 
готовы использовать более сложные карточ-
ные продукты, в том числе индивидуализи-
рованные в рамках партнерства ритейлеров 
и банков»,— говорит, в свою очередь, генди-
ректор «Infoline-Аналитики» Михаил Бурми-
стров. На этом фоне, по его словам, банки все 

больше заинтересованы в партнерстве с круп-
нейшими ритейлерами как по дебетовым, 
так и по кредитным картам.

Исполнительный директор «Ренессанс 
Кредита» Дмитрий Курганов называет про-
ект «Плюсуй» уникальным для рынка ритей-
ла, так как он «сочетает функциональные воз-
можности карты лояльности и банковской 
карты». Топ-менеджер одного из розничных 
банков полагает, что выпуск карт для одно-
го ритейлера, тем более продуктового, не-
сет больше рисков, чем пользы. По его мне-
нию, смысл в рассрочке при покупках в сети 
со средним чеком в районе 500 руб. может 
быть лишь для клиентов с минимальными 
доходами или отсутствием таковых. «Для бан-
ка слишком рискованно кредитовать непла-
тежеспособных»,— отмечает собеседник 

”
Ъ“. 

Совладелец и первый зампред правления 
Совкомбанка Сергей Хотимский добавляет, 
что карта может представлять интерес для са-
мой лояльной категории клиентов ритейле-
ра, но не привлечет новых клиентов.

Олег Трутнев, Вероника Горячева

«М.Видео» откроют на ремонт
Ритейлер запустит в своих магазинах сервис-центры Apple

«М.Видео» первым среди крупных 
 ритейлеров начнет открывать в своих 
магазинах авторизованные сервисные 
центры Apple. До сих пор сети не гото-
вы были идти на расходы, связанные 
с созданием таких центров, и с ремон-
том iPhone в стране «была не лучшая 
 ситуация», отмечают аналитики. Впро-
чем, аудиторию официального сервиса 
будут ограничивать более низкие цены 
у сторонних компаний.

«М.Видео» открывает авторизованные 
сервисные центры Apple в России, рассказа-
ли 

”
Ъ“ в компании и подтвердил источник 

на рынке сотового ритейла. Первые два сер-
висных центра откроются в ТЦ «Авиапарк» 
и ТЦ «МебельГрад», обратиться в них могут все 
владельцы техники Apple вне зависимости 
от места покупки. В перспективе проект мо-
жет быть расширен и на другие города, уточ-
няет представитель группы «М.Видео-Эльдо-
радо» Валерия Андреева.

По данным «М.Видео» и «Эльдорадо», ры-
нок смартфонов в России по итогам первого 
полугодия 2018 года превысил 195 млрд руб. 
и около 12,7 млн штук, что выше на 23% и 1% 
соответственно, чем за аналогичный пери-
од прошлого года. Apple демонстрирует ди-

намику выше рыночной: рост на 30% в день-
гах и 25% в штуках. На сайте Apple вчера было 
указано 16 авторизованных сервисных цент-
ров в пределах Москвы, ни один из которых 
не принадлежит крупным ритейлерам.

У iPhone максимальный жизненный срок 
среди всех смартфонов в России: его исполь-
зуют до конца, пока устройство просто не «ум-
рет», указывает ведущий аналитик Mobile Re-
search Group Эльдар Муртазин. По его оценке, 
ежегодно за ремонтом iPhone россияне обра-

щаются в различные компании 100–120 тыс. 
раз. При средней стоимости ремонта 4,5 тыс. 
руб. это дает оборот в 450–540 млн руб. в год.

Гендиректор Inventive Retail Group (управ-
ляет re:Store) Тихон Смыков «приветствует» 
рост количества сервисных центров Apple, 
«так как тут очень много можно сделать». Сей-
час число партнеров, открывающих авторизо-
ванные сервисные центры в России, ограни-
чено, подтверждает он. По мнению коммер-
ческого директора объединенной компании 
«Связного» и «Евросети» Дагмары Ивановой, 
наибольшую пользу от таких проектов потре-
битель сможет получить лишь в случае качест-
венного масштабирования — когда жителям 
любого отдаленного от Москвы города будет 
доступна эта услуга.

Для ритейлеров запуск своих сервис-цен-
тров означает необходимость предостав-
лять подменные аппараты на время ремон-
та и площади для этих центров, обращает 
внимание собеседник 

”
Ъ“ на рынке ритейла. 

«На такие расходы не каждый может пойти. 
Но 

”
М.Видео“ на своих масштабах может это 

себе позволить»,— полагает он. Скорее все-
го, проект «М.Видео» — это облегченная вер-
сия сервис-центров, оснащенных софтом, ко-
торый позволяет диагностировать расхожие 

проблемы с аппаратом, считает Эльдар Мурта-
зин. «Это ситуация win-win: Apple нашел круп-
ного партнера по ремонту iPhone, с которым 
в стране, откровенно говоря, не лучшая ситу-
ация, и не тратится на рекламу, а 

”
М.Видео“ 

получит дополнительный поток покупате-
лей»,— констатирует он.

Услуги официального сервиса Apple обхо-
дятся намного дороже, чем сторонних ком-
паний по ремонту, указывает руководитель 
Content Review Сергей Половников. «Разни-
ца в стоимости может быть меньше в несколь-
ко раз, что оправдывает риск. К тому же, на-
пример, ремонт клавиатуры ноутбука может 
обойтись в сумму, сопоставимую со стоимо-
стью нового устройства. Это серьезно огра-
ничивает аудиторию официальных сервис-
ных центров Apple,— продолжает он.— К со-
жалению, Apple давно и относительно успеш-
но усложняет процесс починки ее устройств. 
Наравне с продажей аксессуаров с уровнем до-
ходности в десятки тысяч процентов платный 
ремонт — достаточно прибыльный бизнес». 
По его мнению, в России сервис-центры Apple 
будут востребованы, но не настолько, «чтобы 
сторонним компаниям, занимающимся ре-
монтом устройств, было о чем беспокоиться».

Роман Рожков

ЛИДЕРЫ НА РЫНКЕ СМАРТФОНОВ 
ПО ПРОДАЖАМ (ШТ.)* 
ИСТОЧНИК: ОЦЕНКА УЧАСТНИКОВ РЫНКА.

*По итогам первого полугодия 2018 года.

%

Samsung

Другие

Huawei

Apple

Nokia

ZTE

20

15

3
3

25

34

В портфелях негосударственных пен-
сионных фондов (НПФ) группы «Саф-
мар» оказались проблемные обли-
гации «Открытие холдинга». После 
введения временной администра-
ции в «ФК Открытие» их должен был 
по оферте выкупить Бинбанк, кото-
рый через три недели сам попал под 
контроль ЦБ и до сих пор не исполнил 
обязательств. Если группе «Сафмар» 
не удастся договориться с регулято-
ром, то фондам придется самим ком-
пенсировать потери, что приблизит 
их доходность по итогам года к нулю, 
полагают эксперты.

В портфеле НПФ «Сафмар» на конец тре-
тьего квартала 2017 года находились обли-
гации «Открытие холдинга», говорится в от-
чете Счетной палаты. Вместе с тем в отчет-
ности фонда по МСФО на конец 2017 года 
отдельной строкой были отражены долго-
выми бумаги на 13,7 млрд руб. По этим бу-
магам в 2016 году неуказанный банк пре-
доставил оферту по выкупу актива «по но-
минальной стоимости с учетом накоплен-
ного процентного дохода на дату выкупа». 
Хотя предложение было акцептовано фон-
дом, банк так и не исполнил обязательст-
ва в установленный срок. Указывалось, что 
фонд производит действия по урегулирова-
нию создавшегося положения «и в случае 
невозможности досудебного урегулирова-
ния будет вынужден обратиться в судебные 
инстанции».

Эти же бумаги на 4,7 млрд руб. находи-
лись и в портфеле НПФ «Доверие», входяще-
го в группу «Сафмар». Согласно отчетности 
за первый квартал, облигации все еще на-
ходятся у двух НПФ. Это долговые бумаги 
«Открытие холдинга» и они все еще входят 

в состав портфелей фондов, подтверждают 
и три источника 

”
Ъ“, знакомые с содержа-

нием портфелей НПФ.
Оферту по выкупу облигаций «Открытие 

холдинга» в 2016 году выпустил Бинбанк, 
который входил в одну финансовую группу 
с НПФ «Сафмар» и «Доверие». «В оферте был 
прописан ряд событий, одно из которых 
и случилось»,— рассказывает один из собе-
седников 

”
Ъ“. Исполнение оферты привяза-

но к введению временной администрации 
в «ФК Открытие» (в прошлом — основной 
актив «Открытие холдинга»), пояснил дру-
гой источник 

”
Ъ“. Временная администра-

ция была введена в «ФК Открытие» 29 авгу-
ста 2017 года. Но через три недели та же судь-
ба постигла Бинбанк и «оферта повисла в воз-
духе», говорит источник 

”
Ъ“.

НПФ группы «Сафмар» нередко инвести-
ровали в те же ценные бумаги, что и пенси-
онные фонды ФГ «Будущее», «Открытие хол-
динга», группы страховой компании «Росгос-
страх». В разном сочетании эти фонды владе-
ли ценными бумагами ряда банков и финан-
совых организаций («ФК Открытие», Пром-
связьбанка, МКБ, «Росгосстраха», ФГ «Буду-
щее», «Сафмар Финансовые инвестиции», 
«Открытие холдинга»), а также нефинансовых 
организаций («М.Видео», ОВК, группы ПИК). 
Одним фондам удалось выйти из этих инвес-
тиций накануне санации банков, части фон-
дов помог ЦБ, на средства которого были вы-
куплены «токсичные» активы. Акции группы 
ПИК были проданы на рыночных условиях.

Сейчас пенсионные фонды группы «Саф-
мар» находятся в переговорах по вопросу 

исполнения оферты Бинбанка, рассказыва-
ют собеседники 

”
Ъ“. Один из них подтвер-

дил информацию, содержащуюся в МСФО 
фондов, что не исключено обращение в суд. 
Однако, по словам собеседников 

”
Ъ“, хотя 

юридические позиции фондов по исполне-
нию оферты сильные, собственники груп-
пы не хотят эскалации конфликта. В НПФ 
группы «Сафмар» и Бинбанке отказались 
комментировать ситуацию. В ЦБ не ответи-
ли на запрос 

”
Ъ“ о причинах неисполнения 

оферты подконтрольного ему Бинбанка.
На конец первого квартала пенсион-

ные накопления НПФ «Сафмар» состав-
ляли 188,4 млрд руб., НПФ «Доверие» — 
93,4 млрд руб. Сейчас оба фонда объеди-
няются на базе НПФ «Сафмар». Таким обра-
зом, вложения в облигации «Открытие хол-
динга» оцениваются в 6,5% от совокупно-
го портфеля пенсионных накоплений. Ко-
тировки различных выпусков облигаций 
«Открытие холдинга» на данный момент 
не превышают 25% от номинала. Фонды 
группы «Сафмар» готовы продать их с убыт-
ком, но они неликвидны, отмечает один 
из собеседников 

”
Ъ“.

«Если события будут развиваться нега-
тивно для фондов 

”
Сафмара“, то в принципе 

покрыть такую дыру возможно за счет инве-
стдохода по другим ценным бумагам, кото-
рый оценивается на уровне ставки ЦБ (в на-
стоящее время составляет 7,25%.— 

”
Ъ“)»,— 

говорит директор группы рейтингов фи-
нансовых институтов АКРА Юрий Ногин. 
Однако, по его словам, незначительный 
положительный результат фондов по ито-
гам года будет выглядеть скромно по срав-
нению с конкурентами, что может повлечь 
за собой сокращение клиентской базы.

Илья Усов
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Накопленная бездоходность
НПФ группы «Сафмар» могут потерять на облигациях «Открытие холдинга» 18 млрд рублей



8

Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Среда 1 августа 2018 №135   l   Коммерсантъ
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8,6

9,4
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1,11%29,08% 0,37%

● 1,226трлн руб. ● 10,016

После спада активности на рос
сийском долговом рынке во вто
ром квартале наблюдалось его 
оживление в июле. За месяц 
 российские эмитенты привлек
ли на локальном рынке более 
330 млрд руб. Впрочем, из этой 
суммы более 145 млрд руб. при
шлось на ОФЗ, а 130 млрд руб. — 
на облигации Сбербанка и «Газ
прома». Восстановлению активно
сти эмитентов способствует высо
кий уровень ликвидности у бан
ков, приемлемый уровень доход
ности, а также сохраняющиеся 
риски ужесточения геополитиче
ского фона: зарубежные заимст
вования попрежнему на нуле. 

По предварительным оценкам 
Cbonds, корпоративные заемщики в 
июле заметно увеличили активность 
на внутреннем рынке публичного 
долга. За месяц они привлекли почти 
185 млрд руб., что втрое выше показа-
теля июня, хотя и на 40% меньше при-
влечений июля 2017 года. Около 70% 
от общего объема размещений при-
шлось на двух эмитентов: Сбербанк 
(90 млрд руб., не считая четырех выпу-
сков структурных облигаций) и «Газ-
пром» (40 млрд руб.). Увеличил актив-
ность на внутреннем рынке и Мин-
фин. За месяц он разместил ОФЗ на 
145,2 млрд руб., что вдвое выше пока-
зателя июня и на 10% выше значения 
того же периода 2017 года.

Спрос инвесторов в среднем в 2,7 
раза превышал объем предложения. 

«С учетом профицита ликвидности в 
банковской системе это говорит о 
том, что у инвесторов есть свободные 
средства»,— отмечает директор депар-
тамента рынков долгового капитала 
Росбанка Татьяна Амброжевич. «В по-
следние месяцы мы наблюдаем силь-
ное превышение погашений над раз-
мещениями на первичном рынке, 
как корпоративного, так и федераль-
ного долга. В сочетании с притоком 
ликвидности в банковскую систему, 
который произошел весной, это спо-
собствовало образованию порядка 
400 млрд руб., которые можно считать 
расчетными для размещения»,— от-
мечает вице-президент Газпромбанка 
Денис Шулаков.

К тому же инвесторов привлекают 
уровни ставок на первичном рынке. 
«В течение всего второго квартала мы 
наблюдали рост ставок на ОФЗ, в ре-
зультате которого доходность превы-
сила значения начала июля на 60–
100 б. п. В результате доходность обли-

гаций со сроком обращения от трех 
лет и более превысила уровень ключе-
вой ставки, составив в пределах 7,4–
7,9% годовых»,— отмечает главный 
аналитик долговых рынков БК «Реги-
он» Александр Ермак. Вслед за ставка-
ми на рынке суверенного долга подтя-
нулись и ставки на рынке корпоратив-
ного долга. По итогам букбилдинга по 
облигациям «Газпрома» ставка по ку-
понам до семилетней оферты была 
установлена на уровне 8,1% годовых, 
что соответствует доходности на уров-
не 8,26% годовых и спреду к кривой 
ОФЗ на уровне 72 б. п. «Ранее при бла-
гоприятных условиях качественные 
заемщики привлекали средства на об-
лигационном рынке при спреде к 
ОФЗ на уровне 30–50 б. п.»,— отмечает 
Александр Ермак.

Повышение ставок на первичном 
рынке не отпугнуло эмитентов. По сло-
вам Татьяны Амброжевич, они пони-
мают, что потенциал для дальнейшего 
снижения рыночных ставок ограни-

чен, поскольку возможное урезание 
ключевой ставки уже заложено в цене 
и планируемые объемы размещения 
Минфина довольно велики, чтобы не 
дать доходностям ОФЗ значительно 
упасть. «Эмитенты знают, что пауза в 
снижении ключевой ставки сохранит-
ся, а значит, нет смысла более отклады-
вать размещения в ожидании более 
выгодной конъюнктуры»,— отмечает 
директор отдела долгового капитала 
Альфа-банка Дэвид Мэтлок. К тому же 
сохраняются риски расширения санк-
ций в отношении России, а значит, воз-
можно увеличение доходности в буду-
щем. В ближайшие месяцы участники 
рынка ожидают дальнейшего роста 
привлечений на внутреннем рынке. 
«В сентябре-октябре дополнительную 
поддержку окажет традиционный се-
зонный рост деловой активности»,— 
считает Дэвид Мэтлок.

Возможно возвращение эмитентов 
и на внешний рынок. В июле россий-
ские компании не размещали евроо-
блигаций.  «Увеличение активности 
на вторничном рынке российских ев-
рооблигаций совпадает с общим трен-
дом по развивающимся рынкам и по-
казывает возвращение иностранных 
инвесторов, как в суверенные, так и 
корпоративные выпуски»,— считает 
господин Шулаков. В отсутствие внеш-
них шоков, по его мнению, в сентябре 
можно ожидать выхода российских 
эмитентов на первичный рынок евро-
облигаций.

Виталий Гайдаев

Корпоративный госдолг
В июле основными эмитентами облигаций  
стали Минфин, Сбербанк и «Газпром»

Ассоциация российских банков 
(АРБ) обеспокоена новыми крите
риями определения связанных 
заемщиков, которые разработал 
ЦБ. В нынешнем виде они могут 
привести к тому, что банкам при
дется классифицировать таким 
образом слишком широкий круг 
клиентов. Банкиры предлагают 
детализировать используемые 
критерии, а в отдельных случаях 
и вовсе от них отказаться. В про
тивном случае участники рынка 
грозят сложностями с соблюде
нием существующих нормативов 
и кредитованием бизнеса.

Ассоциация российских банков 31 
июля направила письмо на имя зам-
преда Банка России Василия Поздыше-
ва, попросив скорректировать ряд по-
ложений в проекте указания «О крите-
риях экономической связи заемщиков 
кредитной организации». Проект уточ-
няет принципы расчета норматива 
максимального размера риска на одно-
го заемщика или группу связанных за-
емщиков (норматив Н6). Норматив рас-
считывается, чтобы банки ограничива-
ли риски в ситуациях, когда ухудшение 
финансового положения одного заем-
щика приводит к ухудшению положе-
ния другого. В письме (есть у 

”
Ъ“) банки-

ры высказывают опасение, что разра-
ботанные регулятором критерии «до-
пускают очень широкое толкование».

В частности, ЦБ планирует обязать 
банки считать заемщика связанным, 
если более 20% его активов представле-
ны требованиями к другому заемщику 
(например, если одно юрлицо предоста-
вило заем другому). По мнению АРБ, во-
первых, под этот критерий могут по-
пасть заемщики, не связанные между 
собой ни прямо, ни косвенно, а просто 
являющиеся друг для друга значимыми 
контрагентами. Во-вторых, несмотря на 
большую долю (в процентном отноше-
нии), в абсолютном выражении вели-
чина дебиторской задолженности мо-
жет быть незначительной для заемщи-
ка, и ее потеря существенно не повлия-
ет на его финансовое состояние. Банки-
ры предлагают либо исключить этот 
пункт, либо применять его только в слу-
чаях, когда соответствующая структу-
ра активов заемщиков сохраняется не 
менее четырех отчетных дат подряд.

Новым критерием связанности яв-
ляется и последовательное участие за-

емщиков на разных стадиях в реали-
зации одного продукта либо произ-
водственного, инвестиционного или 
торгового цикла. Ассоциация отмеча-
ет, что на практике доля конечного 
продукта и выручки от его реализа-
ции может быть для заемщика незна-
чительной. Этот пункт также ослож-
нит кредитование не связанных друг с 
другом предприятий в небольших ре-
гионах, где зачастую заемщики участ-
вуют в реализации одного бизнес-про-
екта, технологической или торговой 
цепочки. Поэтому АРБ считает целесо-
образным установить некое цифровое 
значение, например, долю продукта 
или выручки от реализации указанно-
го конечного продукта от общей вы-
ручки заемщика.

В ЦБ сообщили 
”
Ъ“, что изучат пред-

ложения ассоциации. Мнения экспер-
тов разошлись. С одной стороны, они 
поддерживают ужесточение критери-
ев связанности заемщиков. «Банки до-
вольно безболезненно научились обхо-
дить норматив Н6, что позволяет скры-
вать реальный уровень концентрации 
рисков на группах связанных заемщи-
ков»,— отмечает директор по банков-
ским рейтингам «Эксперт РА» Руслан 
Коршунов. По его словам, ужесточение 
правил по расчету Н6 обоснованно и 
стало «ответной мерой регулятора по 
отношению к банкам, которые злоупо-
требляют структурированием сделок 
для обхода норматива».

С другой стороны, большая часть за-
мечаний АРБ выглядит разумной, счи-
тает старший директор банковской 
аналитической группы Fitch Ratings 
Александр Данилов. «Проблема в том, 
что у нас слишком пытаются все фор-
мализовать, а это невозможно,— доба-
вил он.— Формальный подход также 
открывает путь для манипуляций, по-
тому что банки могут искать лазейки, 
чтобы обойти ограничения». Господин 
Данилов считает, что альтернативный 
подход есть в международных стандар-
тах финансовой отчетности, где суще-
ствует принцип превалирования со-
держания над формой (конечное слово 
за профессиональным суждением ау-
дитора). Но для того чтобы такой под-
ход работал, требуется расширение 
практики мотивированного суждения 
Банком России.

Виталий Солдатских,  
Светлана Самусева

Банкиры просят слабее 
связывать заемщиков
Новые критерии ЦБ  
могут осложнить кредитование

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Национальный расчетный депо
зитарий (НРД) сформировал но
вый состав комитета пользова
телей услуг. Состав был обнов
лен на две трети, причем значи
тельно сократилась доля лиц, 
связанных с НРД. Новая полити
ка в отношении формирования 
комитета позволит участникам 
рынка в большей степени вли
ять на тарифную политику депо
зитария, которой они были не
довольны. Однако демократиза

ция процесса принятия тариф
ных решений должна быть 
 продолжена, считают участ
ники рынка.

По информации 
”
Ъ“, НРД утвер-

дил новый состав комитета пользо-
вателей услуг (КПУ), полномочия 
предыдущего состава которого исте-
кли во вторник, 31 июля. По словам 
одного из собеседников 

”
Ъ“, переме-

ны в составе были значительными. 
Так, из 25 действующих членов ко-
митета продлили свои полномочия 
только девять. 20 участников явля-
ются представителями депонентов, 
по одному кандидату — от организа-
тора торговли (Московская биржа) и 
клиринговой организации (НКЦ), 
трое — представители регистратор-
ского сообщества. Связанных тем 
или иным образом с НРД осталось 
лишь пять лиц. Как поясняет другой 
источник 

”
Ъ“, в новом составе коми-

тета не будет сотрудников ЦБ и ВЭ-
Ба, зато в него включены сотруд-
ники компаний, ранее в органе не 
представленных, в том числе и не 
являющихся крупнейшими клиен-
тами НРД. Полномочия нового КПУ 
будут действовать с 1 августа в тече-
ние одного года.

Ранее от участников рынка, явля-
ющихся клиентами НРД, в Федераль-
ную антимонопольную службу (ФАС) 
и ЦБ поступали жалобы на то, что в 
состав КПУ включаются в основном 
представители крупнейших клиен-
тов биржи и центрального депозита-
рия, а также связанные с ними лица. 
В результате одобряются тарифные 
изменения, невыгодные для значи-
тельной части рынка. Так, согласно 
данным аналитической записки 
Профессиональной ассоциации ре-
гистраторов, трансфер-агентов и де-
позитариев (ПАРТАД), изменения в 
тарифах привели в ряде случаев к 

увеличению стоимости услуг НРД в 
десятки и даже сотни раз (см. 

”
Ъ“ от 

26 октября 2016 года.).
В декабре 2017 года ФАС опубли-

ковала Национальный план разви-
тия конкуренции, в котором, в част-
ности, говорилось об усилении роли 
в формировании тарифной полити-
ки центрального депозитария (ЦД) 
пользователей его услуг. В документе 
указывалось, что порядок формиро-
вания профильного комитета будет 
изменен. 27 июня 2018 года ФАС по 
заявлению НРД обновила некоторые 
нормы действовавшего ранее пред-
писания. «Исключительная роль 
НКО АО НРД на рынке оказания депо-
зитарных услуг в качестве централь-
ного депозитария должна быть урав-
новешена совещательным органом, 
справедливо обеспечивающим инте-
ресы всех клиентов центрального де-
позитария»,— указывалось в тексте 
предписания.

Новое предписание обязало НРД 
обеспечить в комитете пользовате-
лей услуг «представительство не ме-
нее трех четвертей потребителей 
услуг НКО АО НРД». При этом старая 
норма, при которой участники ко-
митета должны были представлять 
компании, совокупно обеспечиваю-
щие не менее 55% дохода НРД от пре-
доставления депозитарных услуг, 
была исключена. Кроме того, пред-
писание обязывает ограничить при-
сутствие в комитете физлиц, являю-
щихся сотрудниками НРД и аффили-
рованными с ним лицами, сотруд-
ников компаний, находящихся с 
НРД в одной группе и аффилирован-
ных с ним, долей в 25%. Была разра-
ботана методика по формированию 
КПУ «для обеспечения более спра-
ведливого представительства», кото-
рая была направлена для согласова-
ния в ФАС и в итоге легла в основу 

нового предписания. «Поскольку за-
кон гарантирует равный доступ к 
услугам центрального депозитария 
всем профессиональным участни-
кам рынка ценных бумаг, нам важно 
знать мнение самых разных клиен-
тов и обеспечивать развитие наших 
сервисов в соответствии с их интере-
сами»,— заявила зампред правле-
ния НРД Мария Краснова.

Председатель совета директоров 
ПАРТАД Петр Лансков выразил над-
ежду на то, что новый состав КПУ бу-
дет действовать в интересах всего 
рынка, а не только отдельных его 
представителей. Как прокомменти-
ровал гендиректор АО «ДРАГА» Мак-
сим Мурашов (подавал заявку на 
участие в комитете пользователей 
услуг), по опыту участия в многочи-
сленных общественных объедине-
ниях, все будет зависеть от личности 
каждого из участников нового соста-
ва. «Если люди профессиональны, 
имеют желание что-то изменить к 
лучшему, то они могут добиваться са-
мых амбициозных целей»,— считает 
он. По мнению господина Ланскова, 
необходимо продолжать работу в об-
ласти демократизации процесса при-
нятия решений, связанных с форми-
рованием тарифов на услуги НРД. 
«Растет перечень услуг, не урегулиро-
ванных законом 

”
О центральном де-

позитарии“. При этом в силу других 
законов получить эти услуги можно 
только в НРД. Например, доведение 
информации о корпоративных дей-
ствиях и событиях до клиентов депо-
нентов ЦД осуществляется по каскад-
ному принципу Центра корпоратив-
ной информации НРД»,— указывает 
он. А стоимость такого рода услуг не 
обсуждается с рынком ни в одном из 
существующих пользовательских ко-
митетов, сожалеет господин Лансков.

Мария Сарычева

Рынок допустили до тарифов 
Держатели активов смогут влиять на цены услуг НРД

ДЕНЕЖНЫЕ ПЕРЕВОДЫ

Английский язык  
не довел  
до Киева
Система денежных переводов 
«Юнистрим» прекратила осу
ществлять денежные перево
ды на Украину в обход санкций. 
Помогавшая ей в этом британ
ская платежная система Cell.int 
не планирует в дальнейшем вы
ступать в роли посредника меж
ду российскими и украински
ми платежными системами 
и  закрыла сайт российского 
представительства.

О том, что осуществить денежные пе
реводы из России на Украину с помощью 
« Юнистрима» больше нельзя, сообщили ”Ъ“ 
в коллцентре платежной системы и под
твердили в одном из офисов «Юнистрима». 
Прессслужба системы денежных переводов 
не ответила ”Ъ“, по какой причине остановле
на отправка денег на Украину.

Российские платежные системы «Юни
стрим», «Золотая корона», «Колибри», «Ли
дер», Anelik и Blizko попали под санкции Ук
раины в октябре 2016 года. В июне 2018 го
да Национальный банк Украины (НБУ) лишил 
лицензии международную систему денеж
ных переводов Tyme за помощь российским 
игрокам в обходе наложенных на них огра
ничений — она выступала посредником 
и выдавала в украинских городах переводы, 

отправленные через российские платежные 
системы. Как ранее выяснил ”Ъ“, Tyme, 
в частности, помогала «Юнистриму». Однако 
платежи на Украину российская платежная 
система не прекратила, так как у нее еще 
в конце июня оставался запасной вариант — 
по аналогичной схеме она работала через 
британскую платежную систему Cell.int 
(см. ”Ъ“ от 27 июня).

Сайт российского представительства 
Cell.int недавно перестал работать. Однако 
корреспонденту ”Ъ“ удалось дозвониться до 
дирекции по развитию бизнеса компании. 
Там заявили, что сейчас переводы на Украи
ну приостановлены и если ситуация не изме
нится, то не планируется их возобновление 
в будущем. В НБУ не ответили на запрос ”Ъ“.

Виталий Солдатских
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деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Минэнерго согласно с идеей 
Минпромторга дать льготы ин
весторам, которые будут ставить 
при модернизации ТЭС россий
ские газовые турбины большой 
мощности. Им могут предоста
вить нештрафуемую отсрочку 
вводов на два года. Это дает до
полнительное время на разра
ботку отечественных турбин 
или на локализацию в РФ обо
рудования немецкой Siemens. 
Но, по мнению потребителей 
и экспертов, велик риск того, 
что машиностроителям не хва
тит и этой отсрочки.

Минэнерго направило в ведомст-
ва проект постановления правитель-
ства по программе модернизации 
ТЭС, рассказал 31 июля заместитель 
министра Вячеслав Кравченко. По-
сле серии совещаний к 15 августа 
проект представят в правительство.

Идея модернизации до 39 ГВТ ТЭС 
с инвестициями до 1,35 трлн руб. бы-
ла представлена Минэнерго и одо-
брена президентом осенью 2017 го-
да. Основная идея в том, чтобы со-
хранить текущую надбавку к ценам 
оптового энергорынка, которую по-
требители уже платят за сделанные 
инвестиции генкомпаний, и напра-
вить ее на новые вложения. По сло-
вам господина Кравченко, в ноябре 
будет «залповый» отбор проектов мо-
дернизации с вводами в 2022–2024 
годах (на 2022 год — 4 ГВт, на два сле-
дующих года — по 3 ГВт). 

Вячеслав Кравченко также под-
твердил, что Минэнерго выступает за 
использование отечественного обо-
рудования с локализацией в 90%, хотя 
уровень может быть «плавающим». В 
решении должна быть учтена пози-
ция Минпромторга (там 

”
Ъ“ не ответи-

ли). Проекты разделены на обязатель-
ную часть (замена турбинного и ко-
тельного оборудования) и модерниза-
цию дополнительного оборудования.

По словам замминистра, льготные 
условия могут получить пилотные 
проекты с российскими газовыми 
турбинами большой мощности. Та-
кую технику в РФ пока делает только 
СП немецкой Siemens и «Силовых ма-
шин» Алексея Мордашова, но, гово-
рил в июле глава Siemens в России 
Дитрих Меллер, сейчас локализация 

— лишь 60%. Как уточнил господин 
Кравченко, проекты с российскими 
турбинами могут получить нештра-
фуемую отсрочку вводов до двух лет 
(аналогичный grace period на год пре-
доставлялся в 2008–2015 годах первой 
волне инвестпроектов в генерации 
по договорам на поставку мощности). 
Льготы для машиностроителей пред-
лагал и Минпромторг (см. 

”
Ъ“ от 17 

июля). В «дорожной карте» по газовым 
турбинам были «спецусловия» для 
генкомпаний, использующих инно-
вационное оборудование, и, по сло-
вам источников 

”
Ъ“, обсуждалась 

идея освободить пилоты с россий-
ским оборудованием от штрафов при 

срыве сроков вводов или поломках 
(это означает, что потребители будут 
платить даже за неработающие или 
не введенные вовремя блоки). 

Но, отмечает директор «Сообще-
ства потребителей энергии» Васи-
лий Киселев, двух лет для доработки 
отечественных турбин может и не 
хватить. С учетом избытков мощно-
сти в перспективе до 2025 года ничто 
не мешает всю программу модерни-
зации сдвинуть вправо на три—пять 
лет, полагает он: «Это будет честнее, 
чем потом снижать штрафы».

Риски того, что при старте кон-
курсов по модернизации уже в этом 
году инвесторы столкнутся с отсутст-
вием подходящих турбин, весьма ве-
лики. Наталья Порохова из АКРА на-
поминает о проблемах при работе 
российских турбин на ГРЭС «Газ-
пром энергохолдинга» (попытки ста-
вить такое оборудование были в 
2000-х годах при РАО ЕЭС, проблемы 
с ним были и у «Интер РАО»), но отме-
чает, что потенциальный рынок 
очень велик, «инвестиции под такие 
гарантии могут быть интересны».

Дитрих Меллер говорил о планах 
Siemens довести локализацию до 
90%, не называя сроков. Владелец 
«Силовых машин» Алексей Морда-
шов предлагал в апреле разработать 
турбину при господдержке и префе-
ренциях на рынке — гарантиях заку-
пок (см. 

”
Ъ“ от 18 мая). До стадии 

образцов дошла лишь ГТД-110М кон-
сорциума Объединенной двигателе-
строительной корпорации (ОДК) «Ро-
стеха», «Роснано» и «Интер РАО», ко-
торая в декабре 2017 года разруши-
лась на испытаниях. В ОДК не уточ-
нили срока, к которому может на-
чаться выпуск турбины, но заявили, 
что на конкурсы по модернизации 
готовы выйти как с ГТД-110М, так и с 
хорошо зарекомендовавшими себя 
турбинами до 60 МВт.

Владимир Дзагуто

Российским турбинам  
дадут отсрочку
За опоздания со вводами энергетиков не накажут

Инвестиции российских нефтегазовых компаний 
в разведку и добычу в 2017 году выросли на 38%, 
до $58 млрд, подсчитало Международное энергети
ческое агентство (МЭА). Хотя часть прироста объяс
няется укреплением рубля, общая динамика свя
зана с восстановлением инвестиций после прова
ла в 2015 году, а также ростом затрат на поддержа
ние добычи и повышением стоимости разработки 
новых запасов, считают эксперты.

Инвестиции российских нефтегазовых компаний в 
разведку и добычу в 2017 году выросли на 38% в годо-
вом выражении, до $58 млрд, следует из отчета МЭА. Ча-
стично это объясняется укреплением курса рубля в 
2017 году, но даже в рублевом выражении рост инвести-
ций в upstream составляет около 20%. В этом году МЭА 
прогнозирует сохранение инвестиций на уровне прош-
лого года, значительная их часть будет направлена на 
поддержание добычи в Западной Сибири. В предыду-
щие годы в связи с девальвацией рубля в 2014 году ин-
вестиции в долларовом выражении снизились, поясня-
ет партнер PwC Strategy& Йорг Дорлер, поэтому часть 
текущего роста может быть объяснена возвращением к 
предыдущему уровню инвестиций. Кроме того, некото-
рые крупные инвестиционные проекты уже стартова-
ли до сделки ОПЕК+, но падение цен на нефть привело 
к задержке при реализации инвестиционных планов, 
добавляет эксперт. 

Последние несколько лет российские нефтекомпа-
нии вкладывали значительные средства в запуск новых 
крупных месторождений — Восточно-Мессояхского (СП 
«Роснефти» и «Газпром нефти»), Новопортовского («Газ-
пром нефть») месторождений, Ванкорской группы 
(«Роснефть») и шельфовых проектов ЛУКОЙЛа на Кас-
пии. Эти проекты должны стать основной базой для бу-
дущего роста добычи в ближайшие несколько лет, кото-
рая в этом году в связи с выходом РФ из сделки ОПЕК+ по 
сокращению добычи достигнет рекорда в 551 млн тонн. 
Капзатраты в нефтедобычу превысят в 2018 году 1,5 трлн 
руб., оценила Дарья Козлова из Vygon Consulting. Весь 
прошлый год российские нефтекомпании сдерживали 

добычу на 300 тыс. баррелей в сутки по сделке с ОПЕК, 
но методика расчета МЭА могла этот фактор не учиты-
вать. По словам Антона Усова из KPMG, если МЭА оцени-
вало капвложения как новые активы в финансовой от-
четности, то наиболее вероятно, что увеличение инвес-
тиций является нормальным на волне большего свобод-
ного денежного потока у нефтяников в связи с ростом 
цены нефти. «Речь идет о вложениях в инфраструктуру 
добычи — скважины, трубопроводы, электростанции, 
установки подготовки нефти и так далее,— поясняет 
он.— Сокращение добычи было сделано за счет консер-
вации текущих скважин, то есть не имеет отношения к 
движению инвестиций по итогам года».

В то же время значительная часть инвестиций сей-
час направлена на зрелые месторождения, согласны 
эксперты. Как поясняет Дарья Козлова, большая часть 
крупнейших месторождений традиционных регионов 
входит в позднюю стадию разработки, поэтому для под-
держания показателей на них требуется значительный 
рост объемов бурения. В 2017 году было введено 
8,5 тыс. скважин, что на 14% больше прошлого года, не-
смотря на заморозку уровня добычи в рамках сделки 
ОПЕК+. Доля трудноизвлекаемых запасов в общем объ-
еме уже превысила 15%, вслед за этим растет доля гори-
зонтальных скважин (прирост на 20% к уровню 2016 го-
да), что увеличивает среднюю стоимость метра проход-
ки в бурении, замечает она. Также основную роль в при-
росте добычи за последние годы (на 36 млн тонн к уров-
ню 2013 года) играют крупные новые месторождения, 
большая часть из которых требует масштабных инвес-
тиций в инфраструктуру, что также повышает средние 
удельные затраты по отрасли. «На более долгосрочном 
горизонте основную роль будет играть эффективность 
разработки ТрИЗов и нерентабельных в текущих усло-
виях залежей, доля которых в неразрабатываемых за-
пасах превышает 50%,— считает госпожа Козлова.— А 
значит, государству стоит ориентировать стимулирую-
щие меры в сегменте добычи именно на разработку бо-
лее эффективных технологий».

Дмитрий Козлов

Нефтегазовая отрасль  
вложилась как следует
Компании РФ инвестировали в добычу $58 млрд в 2017 году

Уже в июле, отмечает господин 
Мур, поставки начали восстанавли-
ваться, а к концу года на рынок долж-
ны выйти новые СПГ-проекты, но 
спрос также продолжает расти. Китай 
в первом полугодии увеличил им-
порт СПГ на 50%, до 23,8 млн тонн, в то 
время как общее потребление газа в 
стране выросло на 16,8%.

В результате из десяти стран ЕС, 
которые имеют приемные термина-
лы СПГ, закупки увеличили только 
две — активно диверсифицирую-
щая поставки Польша (на 57%, до 
1,7 млрд кубометров), а также Бель-
гия (на 50%, до 1,1 млрд кубометров). 
Рост в Бельгии, по словам собесед-
ников 

”
Ъ“, в значительной степени 

связан с началом перегрузки СПГ с 
«Ямала СПГ».

Крупнейший потребитель СПГ в 
Европе Испания снизила закупки на 
15,6%, до 7,7 млрд кубометров, пред-
почитая приобретать трубопровод-
ный газ из Алжира. Великобритания 
сократила закупки СПГ на 45%, до 
2,2 млрд кубометров, увеличив им-
порт трубопроводного газа из Норве-
гии. В целом потребители Северо-За-
падной Европы, не считая Бельгии, 
сократили закупки СПГ, несмотря на 
снижение добычи газа на голланд-

ском месторождении Гронинген (см. 
график). Европейские потребители 
предпочитали трубопроводный газ, 
причем далеко не всякий. Если по-
ставки алжирского газа в Испанию 
серьезно выросли, то итальянские 
потребители сократили закупки как 
СПГ (на 12%), так и алжирского газа 
(на 7,8%), увеличив объемы приобре-
тения российского газа.

В статистике «Газпрома» этот при-
рост в основном учитывается как по-
ставки в Австрию, которые за полго-
да выросли на 52%, поскольку ита-
льянские компании покупают газ на 
хабе в австрийском Баумгартене. В 
целом для «Газпрома» сложилась 
благоприятная ситуация, поскольку 
помимо падения поставок СПГ по-
ставки газа из Норвегии также сни-
зились из-за технических проблем 

на ряде месторождений (в июне 
норвежский экспорт газа упал до 
7,8 млрд кубометров, минимума с 
сентября 2016 года).

На этом фоне «Газпром», несмотря 
на полную остановку газопроводов 
Ямал—Европа и «Северный поток» 
на две недели в июле на профилак-
тику, по расчетам 

”
Ъ“, смог сохра-

нить темпы роста экспорта в Европу 
и Турцию. На середину июля моно-
полия увеличила экспорт на 5,8%, до 
108,9 млрд кубометров. В самом «Газ-
проме» расчеты не комментируют, 
но, по предварительным оценкам 

”
Ъ“, на конец месяца экспорт мог со-

ставить около 117 млрд кубометров, 
а при сохранении текущих темпов к 
концу года вырастет на 5,6%, до по-
рядка 205 млрд кубометров.

Юрий Барсуков

Замена «Газпрому»  
оказалась жидковата

Крупнейший производитель 
пищевой соды в России — Баш
кирская содовая компания 
(БСК) намерена к концу года 
подготовить план сокращения 
инвестиций, производства 
и массовых увольнений. БСК 
считает, что не имеет сырьевой 
базы для продолжения деятель
ности после 2022 года, и требует 
разработки памятников приро
ды — гор Тратау и Юрактау. Влас
ти Башкирии, владеющие блок
пакетом БСК, пересматривать 
статус гор отказались, считая, 
что у компании есть другие 
источники сырья, несущест
венно увеличивающие стои
мость логистики.

БСК до конца года намерена обсу-
дить программу деятельности при 
сырьевом кризисе: совет директо-
ров 27 июля поручил менеджменту 
до 1 октября оценить целесообраз-
ность дальнейшего инвестирова-
ния в производство кальцинирован-
ной соды и бикарбоната натрия. Бу-
дут рассмотрены варианты сниже-
ния выпуска продукции и сокраще-
ния персонала. За разработку про-
граммы голосовали шесть из девяти 
членов совета, представляющих 
контролирующего акционера — 
«Башкирскую химию», против были 
директора от государственной ин-
весткомпании Башкирии «Регио-
нальный фонд».

• БСК — крупнейший в РФ произ
водитель кальцинированной 
(до 1,8 млн тонн в год) и пищевой 
 соды, третий производитель ПВХ, 
входит в тройку по каустической 
 соде. У «Башкирской химии» 
57,18% акций, у региона — 38,28%.
Сокращение выпуска соды — 

единственная возможность сохра-
нить производство в работоспособ-
ном состоянии «на как можно более 
длительный срок в условиях нара-
стающего дефицита сырья», отмеча-
ют в БСК. Корректировке подверг-
нется, судя по всему, и бизнес-план 
на 2019 год. «Обсуждается сниже-
ние производства основной про-
дукции до 60% в течение пяти лет и 
сокращение примерно 40% персо-
нала — с 9 тыс. до 5 тыс. человек,— 
сказал источник 

”
Ъ“ в совете дирек-

торов.— Это на случай, если произ-
водство соды не сохранится».

В годовом отчете БСК отмечала, 
что обеспечена сырьем до 2022 года. 
Тему истощения сырьевой базы пред-
приятие поднимает с 2015 года: запа-
сы месторождения Шахтау в Стерли-
тамаке почти исчерпаны. «Качество 
сырья ухудшается, поскольку мы до-
бываем из-под воды (запасы обводне-
ны.— 

”
Ъ“). Есть большой риск, что си-

туация ухудшится»,— отметил собе-
седник 

”
Ъ“ в компании. В 2016 году 

аффилированное с «Башхимом» АО 
«Сырьевая компания» получило ли-
цензию на Куштауский участок горы-
шихана Куштау. В 2017 году по итогам 
разведки был составлен отчет, но, го-
ворят в БСК, сырье плохого качества 
— «много пустой породы».

БСК давно просит о доступе к ши-
ханам Тратау и Юрактау, но у них ста-
тус памятников природы региональ-
ного значения. В 2015 году глава Баш-
кирии Рустэм Хамитов публично от-
казал БСК в снятии охранного статуса 
шиханов, сославшись на нежелание 
идти «на конфликт с обществом». В 
этом году он подтвердил позицию, за-
явив, что снять статус не позволяет за-
кон. Глава управления по недрополь-
зованию Башкирии Алексей Грицук 
31 июля заявил, что сырья у БСК оста-
лось на три с половиной года, а един-

ственная возможность продолжить 
производство — разработка Тратау. В 
2017 году загрузка мощностей БСК со-
хранилась на уровне 96,3%, капвло-
жения — 2,3 млрд руб. Объем инвес-
тпрограммы в БСК оценивают в 
3–5 млрд руб. в год.

В правительстве республики 
”
Ъ“ 

сообщили, что члены совета директо-
ров БСК от Башкирии приложили к 
решению совета свою позицию. Влас-
ти региона по-прежнему уверены, 
что у БСК «есть альтернативы, схожие 
по качеству (с Шахтау.— 

”
Ъ“) и незна-

чительно удорожающие себестои-
мость доставки сырья», например, 
«УГМК готова продавать известняк, 
которого более чем достаточно для 
БСК». Представитель правительства 
Башкирии добавил, что Крымский 
содовый завод «работает с гораздо бо-
лее тяжелым плечом по логистике», 
да и в целом «качество сырья — это 
вопрос контроля над производствен-
ным процессом». Оснований для кор-
ректировки объемов производства 
БСК республика не видит и «как акци-
онер готова пропорционально разде-
лить расходы на доставку сырья и воз-
можную перестройку».

Директор экспертной группы Veta 
Дмитрий Жарский отмечает, что объ-
яснением действий БСК может быть 
лоббизм — привлечение внимания к 
вопросу безработицы в Стерлитама-
ке. Но с другой стороны, продолжает 
он, по всей видимости, именно ши-
ханы являются пока единственной 
альтернативой БСК по сырью: «Если 
статус шиханов будет сохранен, то 
БСК не остается других вариантов, 
кроме как сокращать издержки и ис-
кать пути более эффективного ис-
пользования источников сырья».

Наталья Павлова, Уфа

Сода камень точит
БСК продолжает давить на власти Башкирии

В одном из крупнейших российских химических 
холдингов, «Уралхиме», меняется руководство. 
Нынешний гендиректор Дмитрий Коняев перей
дет на пост заместителя председателя совета ди
ректоров компании. Его место займет Сергей 
 Момцемлидзе, до этого возглавлявший входя
щий в «Уралхим» КировоЧепецкий химкомбинат 
(КЧХК). В самой компании причины перестановок 
не раскрывают. Аналитики отмечают, что госпо
дин Коняев мог отойти от операционного управ
ления, так как «тяжелые времена пройдены».

«Уралхим» Дмитрия Мазепина 31 июля сообщил о сме-
не гендиректора. Занимавший этот пост с 2011 года Дмит-
рий Коняев с 1 августа станет заместителем председателя 
совета директоров компании и будет заниматься вопроса-
ми стратегического развития. На его место приходит Сер-
гей Момцемлидзе, который с 2011 года занимал пост ди-
ректора КЧХК. Причину замены руководства в «Уралхиме» 
не поясняют, в его сообщении лишь говорится, что госпо-
дин Момцемлидзе займется «совершенствованием опера-
ционной деятельности и повышением эффективности ра-
боты компании».

• «Уралхим» — одна из крупнейших компаний на рынке 
азотных и фосфорных удобрений в России и СНГ. Компания 
создана в 2007 году на базе химических активов, подкон
трольных Дмитрию Мазепину, ему через CIChemical при
надлежит около 95% компании, остальные доли — у менед

жмента. В состав «Уралхима» входят филиал «Азот» (Берез
ники), «Воскресенские минеральные удобрения» (Московская 
область), КЧХК (Кировская область) и «Минеральные 
 удобрения» (Пермь). Также «Уралхиму» принадлежит 9,9% 
 акций «Тольяттиазота» и около 20% акций «Уралкалия».
За время руководства Дмитрия Коняева «Уралхим» уве-

личил производство почти на треть. Сейчас компания за-
нимает первое место в РФ по выпуску аммиачной сели-
тры, второе место — по выпуску аммиака, объем произ-
водства в 2017 году — 6,3 млн тонн. Финансовую отчет-
ность «Уралхим» не раскрывает с 2015 года. Тогда его чи-
стый убыток снизился на 71%, до $554 млн, EBITDA сокра-
тилась на 5%, до $880 млн. В апреле 2018 года компания 
сообщила, что по итогам 2017 года ее чистая прибыль со-
ставила 16,2 млрд руб., EBITDA превысила 25,5 млрд руб. 

Константин Юминов из Райффайзенбанка отмечает, 
что «Уралхим» сейчас находится в процессе снижения 
долговой нагрузки после покупки пакета в «Уралкалии» 
(в 2017 году чистый долг самого «Уралкалия» уменьшил-
ся на 2,7%, до $5,4 млрд, отношение чистого долга к 
EBITDA составило 4,01). «Операционно 

”
Уралхим“ вы-

глядит неплохо, в том числе на фоне роста цен на удо-
брения»,— отмечает господин Юминов. Он полагает, что 
Дмитрий Коняев решил заняться стратегическим виде-
нием, так как «тяжелые времена на рынке удобрений 
пройдены».

Ольга Никитина

«Уралхим» поднял производственника
Компанию возглавил Сергей Момцемлидзе
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Мы исходим из того, что все 
основные комплектующие 
(энергооборудования.— 

”
Ъ“), 

в первую очередь горячая 
часть, должны быть 

преимущественно 
произведены  

на территории РФ
— Вячеслав Кравченко,

замминистра энергетики РФ, 31 июля

Ц И Т А Т А

40% сотрудников
угрожают сократить 
в Башкирской 
 содовой компании

ПОСТАВКИ СПГ В ЕС В ЯНВАРЕ—ИЮЛЕ (МЛРД КУБОМЕТРОВ)   ИСТОЧНИК: ALSI, РАСЧЕТЫ "Ъ".
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Докапитализация Государствен
ной транспортной лизинговой 
компании (ГТЛК) продолжится: 
до конца года на покупку и сда
чу в лизинг самолетов SSJ 100 
компания получит от государст
ва еще около 10 млрд руб. С 2015 
года ГТЛК уже получила 34 млрд 
руб. на 36 машин и параллельно 
привлекает средства через кре
диты и облигации. Финансовые 
показатели компании при этом 
далеки от идеальных. Но, отме
чают эксперты, ГТЛК в первую 
очередь служит инструментом 
поддержки продвижения рос
сийской авиатехники и держа
тели ее облигаций рассчитыва
ют на гарантии государства.

ГТЛК получит госсубсидии на 
9,8 млрд руб. для покупки у «Граждан-
ских самолетов Сухого» (входит в Объ-
единенную авиастроительную корпо-
рацию) SSJ 100, говорится в опублико-
ванном 31 июля проекте постановле-
ния правительства. Дотации будут вы-
делены до конца года структуре ГТЛК 
в Ямало-Ненецком АО. Основной ак-
ционер ГТЛК Минтранс спустя три ме-
сяца после покупки судов должен бу-
дет докапитализировать компанию 
на эту сумму. Всего в 2018 году ГТЛК 
рассчитывала получить из бюджета 
25 млрд руб. под SSJ 100, сообщал в 

мае «Интерфакс» со ссылкой на пре-
зентацию к выпуску облигаций ком-
пании, отмечалось, что решение о до-
капитализации одобрено премьером, 
вопрос прорабатывает правительст-
во. В ГТЛК 

”
Ъ“ сообщили, что уже про-

водят встречи с потенциальными ли-
зингополучателями, но детали пере-
говоров не раскрываются. В Минтран-
се 

”
Ъ“ не ответили.

ГТЛК занимается продвижением 
лизинга SSJ 100 с 2015 года по поруче-
нию президента. Тогда через ОФЗ в ее 
капитал государство внесло 30 млрд 
руб., позднее были выделены еще 
4 млрд руб. на аванс поставки четы-

рех SSJ 100 (хотя планировалось, что 
госсредств будет больше и на 28 само-
летов). Компания также привлекла 
синдицированный кредит на 43 млрд 
руб. с участием Bank of China и Intesa. 
Всего ГТЛК передала лизингополуча-
телям 36 самолетов. Через ГТЛК пра-
вительство поддерживает и малую 
авиацию: для лизинга вертолетов Ми-
8 и «Ансат», самолетов L-410 в ее капи-
тал внесено более 10 млрд руб. Также 
ГТЛК получила около 10 млрд руб. под 
поставку 444 троллейбусов и на два 
парома для линии Ванино—Холмск.

Привлекает ГТЛК и средства с рын-
ка. В июне компания разместила два 
выпуска биржевых облигаций на 
$150 млн и 10 млрд руб. (см. 

”
Ъ“ от 20 

июня), а с начала года общий объем 
заимствований составил около 50 мл-
рд руб. В 2017 году компания заняла 
40 млрд руб. и $170 млн (согласно от-
четности по МСФО, в 2017 году долго-
вые обязательства выросли на 60% — 
со 175 млрд руб. до 275 млрд руб.). Од-
нако если в 2015 и 2016 годах ГТЛК по-
лучала прибыль в 59 млн руб. и 80 млн 
руб. соответственно, то в 2017 году ее 
убыток составил 3,9 млрд руб. 

В компании заверяют, что убыток 
«технический, единовременного ха-
рактера и не повлияет на кредито-
способность ГТЛК». К его появлению 
привело, в частности, то, что значи-

тельная часть резервов связана с де-
биторской задолженностью по рас-
торгнутым в 2017 году договорам, по 
которым завершаются расчеты, в 
том числе в судебном порядке. Также 
аудитор скорректировал подход к 
учету отдельных финансовых ин-
струментов. В отчетности «отражен 
оценочный резерв в отношении фи-
нансового инструмента, который ис-
пользовался с 2012 года», поясняют в 
ГТЛК, не уточняя деталей.

Исполнительный директор «Авиа-
порта» Олег Пантелеев говорит, что де-
монстрируемые ГТЛК финансовые 
показатели, «отнюдь не оптимистич-
ные по меркам рынка», не должны 
вводить в заблуждение. Компания со-
здана в том числе для решения задач 
обновления парка региональных 
авиакомпаний и поддержки продаж 
отечественной авиатехники, поясня-
ет эксперт. Предоставляемые ею усло-
вия лизинга лучше рыночных, что 
можно обеспечить только за счет го-
споддержки. Но через ГТЛК удалось 
запустить поставки SSJ 100 и вертоле-
тов, что говорит о том, что схема рабо-
тоспособна и ее можно масштабиро-
вать, считает Олег Пантелеев, а держа-
тели бондов понимают, что за ГТЛК 
стоит государство, обеспечивающее 
выполнение обязательств. 

Елизавета Кузнецова

SSJ 100 залетает все глубже в бюджет
ГТЛК получит на закупку самолета еще 9,8 млрд рублей

В Минкульте вчера напомнили 

”
Ъ“, что позицию министерства ра-

нее обозначила глава департамента 
кинематографии Ольга Любимова. 
«В отношении отечественных кино-
фестивалей ничего не меняется, все 
остается по-старому. Что касается 
международных кинофестивалей, 
необходимо написать соответствую-
щее заявление в Минкульт: если в 
программе принимает участие хотя 
бы один международный проект, 
включая страны СНГ, то вы автома-
тически становитесь международ-
ным фестивалем. И для вас отменя-
ется получение прокатного удосто-
верения на все фильмы»,— заявляла 
она ТАСС.

Деятели культуры, продюсеры и 
режиссеры, опрошенные ранее 

”
Ъ“, 

критиковали новые правила. Фести-
вали до сих пор составляли програм-
мы, не получая прокатные удостове-
рения, чтобы показать фильм один-
два раза, в том числе для многочи-
сленных ретроспектив, отмечал про-
дюсер и президент «Кинотавра» Алек-
сандр Роднянский в своем Instagram. 
Процедура получения прокатного 
удостоверения длительная и дорого-
стоящая, она стала инструментом, 
позволяющим чиновникам затруд-
нить прокат фильму, напоминает он.

Принятие закона значительно 
усложнит работу по организации фе-
стивалей и ретроспектив в кинотеа-
трах «Синема Парк» и «Формула ки-
но», говорят и в этой киносети. «Фе-
стивали, которые мы организуем, это 
в большинстве случаев культурные 
мероприятия, в рамках которых мы 
знакомим зрителей с кинематогра-
фом разных стран или творчеством 
известных режиссеров. Такой формат 
не подразумевает конкурсную про-
грамму и жюри. Принятый закон су-
щественно сузит кинорепертуар и со-

кратит количество фильмов, которые 
зрители смогут увидеть в хорошем ка-
честве на больших экранах»,— пояс-
няет представитель компании.

В «Каро» уточнили, что доля про-
граммы независимого кино «Каро.
Арт», которую киносеть развивает с 
2016 года, составляет около 5% в ее 
кассовых сборах и растет в два раза к 
уровню прошлого года.

Центр документального кино 
(ЦДК), возможно, пострадает больше, 
чем другие, опасается его директор 
Софья Капкова. «Мы работаем как 
площадка, принимающая разные сто-
ронние культурные проекты, как пра-
вило, тематические недели кино, ко-
торые теперь будут под запретом, поэ-
тому мы потеряем многих партнеров. 
ЦДК еще и создатель большого коли-
чества собственных специальных ки-
нособытий, включая ежегодный ки-
нофестиваль, и новая поправка мо-
жет нанести нашей деятельности не-
вероятный ущерб»,— заявила она 

”
Ъ“.

Анна Афанасьева

Кинофестивалям 
не хватает участия
с1

Минпромторгу пришлось под
чиниться Верховному суду и 
снять ограничения срока для 
подачи заявок в реестр постав
щиков одноразовых медизде
лий из поливинилхлорида, име
ющих преимущество при госза
купках. Пока же преференции 
получил «Медполимерпром», 
чье положение не изменится по
сле принятия нового докумен
та, считают участники рынка. 

Минпромторг разработал проект 
постановления, который снимает ог-
раничения по времени подачи заяв-
лений на включение в реестр постав-
щиков одноразовых медизделий из 
поливинилхлорида (ПВХ), получаю-
щих преимущества при госзакупках. 
Согласно принятому в августе 2017 го-
да постановлению правительст-
ва №967, заявки можно было пода-
вать до 11 сентября того же года. Про-
ект нормативного акта вносит изме-
нения в это постановление, в которых 
срок подачи заявлений не уточняется. 

Постановление №967 и принятое 
одновременно с ним постановле-
ние №978 ввели новую схему госза-
купок одноразовых изделий из ПВХ. 
Нормативные акты устанавливали 
требования, которым должны соот-
ветствовать компании, чтобы по-
пасть в реестр. Заявки на участие в 
тендерах предприятий, не включен-
ных в этот список, автоматически 
должны отклоняться. Требованиям 
соответствовала только одна компа-
ния — «Медполимерпром» Алексея 
Борисова и бывшего председателя 
совета директоров ГК VAM Евгения 
Спектора.

Другие производители посчитали 
эту ситуацию ограничивающей кон-
куренцию на рынке. В декабре 2017 
года компания «Виробан» (входит в ГК 
«Дельрус») попыталась добиться отме-
ны нормативных актов в Верховном 
суде. Но там отменили лишь пункт по-
становления №967, ограничиваю-
щий срок подачи заявления на вклю-
чение в реестр Минпромторга. В ми-
нистерстве сообщили 

”
Ъ“, что разра-

ботали новый документ в рамках ис-
полнения решения Верховного суда. 

Но убрав ограничения по сроку, 
министерство в своем проекте поста-
новления включило новое требова-
ние для компаний, желающих по-
пасть в реестр. Теперь они должны не 
только соответствовать ранее приня-
тым требованиям, но и выполнять 
график локализации одноразовых 

медизделий из ПВХ, утвержденный 
Минпромторгом и Минздравом сов-
местными приказами 14 сентября 
2017 года. Этот график сейчас испол-
няет «Медполимерпром». 

В «Виробане» считают, что проект 
постановления выходит за рамки ре-
шения Верховного суда, который не 
вводил новые критерии. По словам 
директора компании Евгения Кур-
дюкова, если документ будет принят 
в таком виде, он заблокирует воз-
можность вхождения в реестр но-
вым производителям. 

Впрочем, гендиректор «Паскаль 
Медикал» Александр Федоров отмеча-
ет, что даже без этого нововведения 
ситуация существенным образом не 
улучшилась бы. По его словам, часть 
из описанных ранее требований не-
выполнима вообще, а на другие тре-
буется много времени. Господин Фе-
доров поясняет, что в рамках поста-
новлений требуется наличие не ме-
нее семи зарегистрированных удо-
стоверений на медизделия и не менее 
семи патентов на их компоненты. На 
их получение «Паскаль Медикал» не-
обходимо не менее двух лет. Кроме 
этого, обязательно нужно использо-
вать технологии и материалы, разра-
ботанные за счет бюджетных ассигно-
ваний в рамках госпрограммы «Фар-
ма 2020», а также иметь права на тех-
ническую и конструкторскую доку-
ментацию в отношении не менее 20% 
используемого сырья. По его словам, 
только «Медполимерпром» является 
получателем этих средств и владеет 
необходимыми правами. 

Став по сути единственным по-
ставщиком при госзакупках, «Медпо-
лимерпром» должен был построить 
завод, стоимость которого оценива-
лась в 4 млрд руб. Но компания не мо-
жет приступить к строительству из-за 
недостаточного количества заказов. 
По словам Евгения Спектора, произ-
водитель лишается выручки, часть ко-
торой планировалось направить на 
реализацию проекта. Бизнесмен ут-
верждал, что чуть более чем за полго-
да с момента внесения в реестр «Мед-
полимерпром» заключил контрактов 
менее чем на 9% от всех объемов госза-
купок, в которых компания могла бы 
стать победителем. Впрочем, по под-
счетам аналитического центра 
Vademecum, в первой половине 2018 
года компания выиграла 90% конкур-
сов, в которых принимала участие, и 
заключила контракты на 465 млн руб.

Мария Котова

Медизделиям сняли срок 
Чиновники переписали правило

Goldman Sachs увеличил до 50% 
свою долю в Malltech, владею
щей сетью торговых центров 
в российских регионах. Амери
канскому инвестбанку удалось 
получить контроль как креди
тору, выдавшему девелоперской 
компании $100 млн на покуп
ку торгцентра «Лето» в Санкт 
Петербурге.

Доля банка Goldman Sachs в ком-
пании Malltech (бывшая «Росевро-
девелопмент») выросла с 28% до 
50%, рассказали 

”
Ъ“ два контраген-

та девелопера. Еще один собесед-
ник 

”
Ъ“ из числа консультантов 

рынка недвижимости знает, что па-
кет банка мог увеличиться в рам-
ках финансирования покупки в 
Санкт-Петербурге торгцентра «Ле-
то» общей площадью 116 тыс. кв. м. 
В Malltech сообщили, что не ком-
ментируют структуру акционеров. 
В Goldman Sachs отказались отве-
чать на вопросы 

”
Ъ“.

Malltech приобрела торгцентр 
«Лето» у «Галс Девелопмент» (входит 

в группу ВТБ) весной 2018 года. 
Сделка оценивалась в $150–170 
млн. В официальном сообщении 
продавца говорилось, что объект 
продан консорциуму инвесторов с 
участием Malltech. Тогда источники 

”
Ъ“ считали, что Goldman Sachs был 

в составе консорциума и помогал 
структурировать сделку. За год до 
этой сделки Malltech заявляла о го-
товности вложить в торговую не-
движимость  в  России ок оло 
$100 млн. Эти деньги девелоперу 
выделил Goldman Sachs. «Доля бан-
ка в Malltech могла увеличиться на 
срок использования кредита»,— по-
лагает другой собеседник 

”
Ъ“.

Залог акций девелоперской ком-
пании кредитору используется в ме-
зонинном кредитовании покупки 
недвижимости. В преддверии фи-
нансового кризиса 2008 года «Росев-
родевелопмент» привлек мезонин-
ный кредит от Goldman Sachs и Газ-
промбанка на $165 млн — это едва 
не стало причиной потери акционе-
рами контроля над компанией. По 

данным СМИ, в 2009 году 50% в «Ро-
севродевелопменте» должен был 
получить консорциум из Goldman 
Sachs, Газпромбанка и Citibank. До-
ля компании, за которой стояли ак-
ционеры «Росеврогрупп», должна 
была сократиться в два раза до 30%, 
остальных акционеров тоже. Но в 
2010 году акционерам «Росеврог-
рупп» удалось вернуть себе 63% «Ро-
севродевелопмента», еще 23% оста-
лось у Goldman Sachs, остальное де-
лили Citibank и Moor Capital.

На момент покупки «Лета» участ-
ники рынка называли Goldman Sachs 
миноритарным акционером Malltech 
с долей 28%. Основным собственни-
ком компании считается владелец 
«Росеврогрупп» Сергей Гришин.

За 14 лет работы Malltech реали-
зовала более 1 млн кв. м коммерче-
ской недвижимости, сейчас в ста-
дии разработки проекты общей пло-
щадью 150 тыс. кв. м. В портфеле 
компании — сеть региональных 
торгцентров «Планета», торгцентр 
«Аура» в Новосибирске, логистиче-

ский парк «Крекшино» в Подмоско-
вье и «Лето» в Санкт-Петербурге.

Сделка по покупке «Лета» с участи-
ем Goldman Sachs одна из немногих 
на российском рынке торговой не-
движимости, прошедших с участием 
иностранной компании. За четыре 
года доля зарубежных инвесторов 
стала критически низкой: иностран-
ных покупателей останавливает не-
предсказуемость российского рынка, 
политическая и экономическая нес-
табильность. Так, в прошлом году 
ушел австрийский фонд Immofinanz, 
продав портфель торговых центров 
петербургской Fort Group, на прода-
жу выставлены торгцентры «Парк Ха-
ус» фонда Atrium Real Estate, Morgan 
Stanley и Hines приостановили но-
вые покупки. Интерес к торговой не-
движимости поддерживают в основ-
ном местные игроки: по итогам полу-
годия около 30% инвестиционных 
сделок с коммерческой недвижимо-
стью пришлось на торговый сегмент, 
прогнозировали в JLL.

Екатерина Геращенко

Goldman Sachs помогло «Лето»
Инвестбанк расширил свое присутствие в России

Производитель микросхем «Анг
стрем» не смог провести допэ
миссию акций на 160 млн руб., 
которые планировал потратить 
на модернизацию. Сделку забло
кировал контролирующий 30% 
«Ангстрема» холдинг «Росэлек
троника», опасающийся сокра
щения своей доли. Отказ от допэ
миссии может повлечь за собой 
срыв цепочки гособоронзаказа, 
предупреждает «Ангстрем».

«Росэлектроника» заблокировала 
размещение дополнительных ак-
ций производителя микросхем «Анг-
стрем» на общем собрании его акци-
онеров, сообщил вчера последний. 
«Ангстрем» планировал выпустить 
320 млн акций по цене 0,5 руб. ка-
ждая, чтобы привлечь 160 млн руб. 
«на модернизацию производства для 
запуска ориентированной на экс-
порт продукции». Выкуп допэмис-
сии должны были осуществить ак-
ционеры, в том числе «Росэлектро-
ника», сделка была согласована с 

Минпромторгом, утверждает «Анг-
стрем». Отказ от нее может ухудшить 
финансовую стабильность компа-
нии и повлечь за собой срыв «цепоч-
ки гособоронзаказа», предупрежда-
ют в компании. Там напоминают, что 
80% продукции «Ангстрема» пред-
назначено для предприятий косми-
ческого и оборонно-промышленно-
го комплекса.

Согласно выписке из реестра ак-
ционеров компании (копия от 2016 
года есть у 

”
Ъ“), «Росэлектроника» на-

прямую владеет 25% АО «Ангстрем», 
еще 11% у «РТИ Микроэлектроники» 
(входит в АФК «Система»), 0,51% — у 
группы «Ангстрем». Последняя в ян-
варе 2018 года прекратила деятель-
ность, ее правопреемником стала 
«Альтернатива Капитал» экс-минист-
ра связи и советника президента РФ 
Леонида Реймана.

«Росэлектроника» голосовала про-
тив увеличения уставного капитала 
«Ангстрема», потому что этот вопрос 
не был предварительно согласован с 

компанией, заявили 
”
Ъ“ в «Росэлек-

тронике». «В материалах к заседанию 
совета директоров по вопросу допэ-
миссии указывалось, что компании 
необходимо 160 млн руб. для пога-
шения кредиторской задолженно-
сти, чтобы участвовать в госпрограм-
мах для получения субсидий, так как 
ситуация критическая — контраген-
ты инициируют процедуры банкрот-
ства. На наш взгляд, погашение кре-
диторской задолженности — недо-
статочное основание для проведе-
ния допэмиссии, поэтому мы не под-
держали данную инициативу ни в 
рамках совета директоров, ни на по-
следующем собрании акционе-
ров»,— уточнили в «Росэлектрони-
ке». Там подчеркнули, что допэмис-
сия привела бы к уменьшению доли 
холдинга, который с учетом косвен-
ного владения контролирует 30% 
«Ангстрема». По оценке собеседника 

”
Ъ“, близкого к акционерам «Анг-

стрема», после допэмиссии доля 
«Росэлектроники» размылась бы до 

7,2%. «Компания заявляет, что средст-
ва также пойдут на развитие экс-
портного потенциала. Но непонят-
но, что имеется в виду, так как основ-
ная специализация 

”
Ангстрема“ — 

это военная техника и гособоронза-
каз»,— отмечает собеседник, близ-
кий к акционерам «Ангстрема».

Отказ «Росэлектроники» от одобре-
ния допэмиссии фактически ставит 
на ней крест: у холдинга более 25% 
«Ангстрема», а принять нужные реше-
ния можно только большинством в 
75% голосов, поясняет юрист Herbert 
Smith Freehills Денис Морозов.

Долгое время в российскую микро-
электронику «практически не вкла-
дывали средства», хотя отрасль «брала 
на себя все государственные риски», 
сетуют в «Ангстреме», Так, в 2016 году 
«Ангстрем» был включен в санкцион-
ный список Минфина США, куда так-
же попали все крупные российские 
производители полупроводниковой 
продукции. Именно с этим в «Анг-
стреме» связывают необходимость 
модернизировать производство для 
развития экспорта, в первую очередь 
— в Юго-Восточную Азию в связи со 
«значительным дефицитом полупро-
водниковых мощностей» там. При 
этом, согласно отчету «Ангстрема» за 
2017 год, ключевым источником вы-
ручки была продажа продукции с во-
енной приемкой, составившая 1,3 мл-
рд руб., или 95,5% общей выручки. 
Объем продаж «Ангстрема» на внеш-
нем рынке в 2017 году упал на 21% к 
2016 году и составил 66,2 млн руб. К 
2020 году компания планирует нара-
стить долю заказов продукции с гра-
жданской приемкой до 40%.

Кристина Жукова

«Ангстрем» попал под блокировку
Акционер производителя выступил против его допэмиссии

Думаю, что  
в ходе подготовки  

этого законопроекта  
там не оказалось людей, 
хорошо разбирающихся  

в теме и знающих  
нюансы и тонкости 
фестивальной жизни

— Карен Шахназаров,
гендиректор «Мосфильма»,  

в комментарии 
”
Ъ“ 31 июля 2018 года

Ц И Т А Т А

31 самолет 
SSJ 100 передали 
«Гражданские 
 самолеты Сухого» 
в 2017 году заказчи-
кам, в основном 
«ВЭБ-лизингу» 
и ГТЛК
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В прокат выходит фильм То
маса Штубера «Между ряда
ми» — участник Берлинского 
фестиваля 2018 года, претен
довавший на главный приз, 
но получивший только награ
ды экуменического жюри 
и Гильдии немецкого артхауса. 
Это негромкая картина о неза
метных людях, к которым Юлия 
Шагельман тем не менее про
никлась настоящей симпатией.

 Тихий, неразговорчивый Кри-
стиан (Франц Роговский) — за пер-
вые минут двадцать экранного вре-
мени он произносит от силы два-три 
слова — устраивается на работу груз-
чиком в оптовый гипермаркет. На-
чальство смущают его татуировки, 
поэтому рабочий халат надо носить 
так, чтобы их не было видно из-под 
воротника и длинных рукавов. И во-
обще, выглядеть надо прилично 
и опрятно, потому что, как написано 
на зеркале в раздевалке, «таким тебя 
видит покупатель». Остальным пре-
мудростям профессии, в том числе 
управлению вилочным погрузчи-
ком, с помощью которого достают то-
вары с высоких полок, новенького 
обучает флегматичный добряк Бру-
но (Петер Курт), царь и бог отдела на-
питков.

Кристиан работает в основном 
в ночную смену, и оказывается, что 
после того, как гипермаркет по-
кидает последний покупатель, он 
превращается в мир, полный чудес, 
скрытых от досужего взгляда. Свет 
гаснет, шеф (Андреас Леупольд) про-
износит по громкой связи «Добро 
пожаловать в ночь, коллеги!», ставит 
вместо обычной «музыки для супер-
маркетов» классику, и погрузчики 
танцуют между рядами со стираль-
ным порошком и кошачьим кормом 
под вальсы Штрауса. В этом мире 
своя география: есть тропический 
остров с пальмами (кухня с кофей-
ным автоматом и соответствующим 
постером на стене), есть Сибирь (от-
дел замороженных продуктов), есть 
даже море — контейнер с живой ры-
бой. И свои сложные политические 
отношения между отделами — на-
пример, «Напитки» ни за что не усту-
пят свой погрузчик «Бытовой хи-
мии», зато девушкам из «Сладостей» 
с радостью помогают все.

Фильм начинается как, что на-
зывается, душевная комедия из 

тех, что вызывают не громкий хо-
хот, а скорее улыбку (хотя сцена об-
учения управлению погрузчика-
ми — с видеороликами о технике 
безопасности, будто снятыми ав-
торами дешевых хорроров,— дико 
смешная). Или как производствен-
ное кино о том, как на самом деле 
устроены привычные вещи, в духе 
романов Артура Хейли. Все работ-
ники магазина — милые и славные 
люди, даже странный Клаус (Миха-
эль Шпехт), над которым коллеги 
постоянно подтрунивают, но тоже 
исключительно по-дружески. Для 
одинокого, почти аутичного Кри-
стиана они становятся семьей, ко-
торой у него, судя по всему, никогда 
не было, а в Марион из отдела сла-
достей (Сандра Хюллер) он влюбля-
ется, что, конечно, замечают все — 
и считают своим долгом предупре-
дить, что ничего хорошего из этого 
не выйдет, ведь Марион замужем. 
Но все равно весь коллектив боле-
ет за пару, чей роман сводится к не-
ловким фразам и поделенному на 
двоих пирожному с истекшим сро-
ком годности.

Чем больше мы узнаем этих лю-
дей, чем больше времени проводим 
вместе с ними в пустых проходах, 
тем более драматичным становит-
ся настроение фильма. Драматизм 
этот такой же приглушенный, как 
и комедийность, но точный, слов-

но скальпель, вскрывающий зале-
жи безграничной печали, которую 
носит в себе не только главный ге-
рой (чье прошлое, о котором зрите-
ли узнают постепенно, было далеко 
не безоблачным), но и практически 
каждый персонаж второго плана. 
Вместе с личными, домашними го-
рестями выходят на свет и общие: 
грузчики, включая Бруно, раньше 
были дальнобойщиками, но после 
объединения Германии оказались 
не нужны на этой работе. И хотя 
всех их взяли в магазин и дела вро-
де идут неплохо, падение Стены до 
сих пор ощущается как причина, по 
которой сломалась прежняя жизнь, 
лучше и свободнее нынешней. Для 
всех этих потерянных душ супер-
маркет оказывается убежищем — 
местом, где чисто, светло и мож-
но укрыться от проблем холодно-
го и бесприютного реального мира.

Жанр «невидимые миру слезы», 
конечно, тоже не новый, но Тома-
су Штуберу, для которого это все-
го третья полнометражная работа 
и который сам написал сценарий 
в соавторстве с Клеменсом Майе-
ром, удалось найти верную интона-
цию в рассказе о «маленьких» геро-
ях, полную нежности, человеческо-
го сочувствия и добродушной иро-
нии. В этом помогает и удачный 
кастинг: звезды современного не-
мецкого кино Хюллер и Роговский 
играют простых людей с усталыми 
лицами так, что те кажутся нашими 
хорошими знакомыми. И пожалуй, 
после этого фильма «Перекресток» 
в соседнем дворе уже никогда не бу-
дет таким, как прежде.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Универсам не без драм
Романтика супермаркета в фильме «Между рядами»

В Литературном музее в Москве  
проходит выставка «Владимир  
Маяковский. Там и у нас». 
Она посвящена девяти загра
ничным поездкам поэта. К путе
шественнику мысленно присое
динился Алексей Мокроусов.

 Гослитмузей поддался общей 
страсти к переименованию, теперь 
у него новое имя — Государствен-
ный музей истории российской ли-
тературы им. В. И. Даля и забавная 
аббревиатура ГМИРЛИ (при этом со-
хранен прежний логотип ГЛМ). Ми-
лой непоследовательностью отлича-
лись и отношения Маяковского с за-
границей — им посвящена выставка 
«Владимир Маяковский. Там и у нас», 
собравшая в Трубниковском переул-
ке плакаты, графику, фотоснимки, 
личные вещи поэта, письма, теле-
граммы и редкости вроде записок 
первого футуриста Маринетти.

Конечно, начало поэмы «Хоро-
шо!» — «Я // земной шар // чуть не 
весь // обошел» — сильное преувели-
чение, но в 20-е Маяковский не раз 
ездил в Западную Европу, побывал 
в США, Мексике и на Кубе. Мало кто 
из русских литераторов проводил 
время за границей так разнообразно: 
Маяковский не только закупал ру-
башки и одеколоны, но и безудержно 
писал — сборники сыпались на чи-
тателя после каждой поездки, статьи 
выходили в важнейших советских 
газетах и журналах, отдельной стро-
кой творческих отчетов шли лекции, 
в том числе для продвинутых слуша-
телей Политехнического музея («Ди-
рижер трех Америк» — тема высту-
пления декабря 1925-го). 

Первым из советских литерато-
ров Маяковский почувствовал слад-
кую зависимость от заграницы. У не-
го были причины. «Мне необходи-
мо ездить. Обращение с живыми 
вещами почти заменяет мне чте-
ние книг»,— признавался он в «Мо-
ем открытии Америки». Но чтобы 
ездить, уже требовалась идеологиче-
ская выдержка, и Маяковский клят-
венно обещал ее сохранять. На ли-
тературных вечерах он читает Бабе-
ля и «Левой! Левой! Левой!», в Варша-
ве избегает встреч с Бальмонтом, пе-
реродившимся в «злобного мелан-
холика», предпочитая корреспон-
дента ТАСС, «самых близких наших 
друзей» и представителя всесильно-
го ВОКСа — Всесоюзного общества 

культурной связи с заграницей. Неу-
дивительно, что Луначарский хлопо-
чет о выдаче ему служебного паспор-
та, позже ВОКС просит о скидке на 
оформление обычного паспорта, ибо 
задачи у поэта важные, но едет он за 
свой счет; Особое валютное совеща-
ние разрешает вывезти сверх нормы 
тысячу американских долларов. Неу-
дивительно и другое: залы за грани-
цей поэт собирал полные, но журна-
листы часто морщились — дескать, 
автор занят «казенным угодничест-
вом», выродился в «демьяна бедного» 
(статьи можно почитать в витринах).

Верные с точки зрения совет-
ской пропаганды стихи вызывали 
недоумение по ту сторону грани-
цы. В 1924 году префект парижской 
полиции не захотел продлить визу 
из-за агрессивных публикаций по-
сле прошлого визита Маяковского 
во Францию. Потребовалось вмеша-
тельство всесильного Дягилева, что-
бы визу дали. Дягилев тоже появля-
ется в залах — в подписном листе, 
после коллективного обеда в честь 
Маяковского 24 ноября 1922 года, 
есть его автограф, над подписью его 
секретаря и бойфренда Бориса Кох-
но. На выставке Дягилева могло бы 
быть больше — он не только позвал 
Маяковского из Берлина в Париж, 
сделал приглашение для визы, но 
и обсуждал планы совместной рабо-
ты (в частности, всемирное «Обозре-
ние» с участием артистов всех специ-
альностей).

Маяковский выстраивал маршру-
ты, апеллируя к интересам не толь-
ко партии, но и комсомола. Среди 
экспонатов — письмо в Главискусст-
во от 25 июня 1928 года, где он опи-
сывает проект кругосветного путе-
шествия на полгода, от Владивосто-
ка до Одессы, ссылается на команди-
ровки от ЦК ВЛКСМ и «Комсомоль-
ской правды». Поездка не состоя-
лась; интересно, на каком языке Ма-
яковский собирался распространять 
в публике «общекультурную инфор-
мацию об СССР»?

Как многие литераторы-совре-
менники, от Горького до Есенина, 
Маяковский с языками не дружил. 
В Париже он говорил «на триоле» (ги-
дом и переводчиком была сестра Ли-
ли Брик Эльза Триоле), зато в стихах 
шел в роли большевика на явку с Эй-
фелевой башней в напрасной над-
ежде заманить ее в Москву, а в жизни 
благодаря тому же Дягилеву смотрел 
мастерские художников — Пикассо, 
Брака, но особенно сблизился с Фер-
наном Леже — в Трубниковском пе-
реулке выставили листы из подарен-
ного поэту альбома; есть и графиче-
ские дары Гончаровой и Ларионова, 
последний даже нарисовал поэта. 

Хроническая проблема наших 
литературных выставок — отсутст-
вие каталога. Именно там могли бы 
развиваться сюжеты, которым тес-
но в небольших залах в Трубников-
ском. В Европе, если нет бюджета, 
могут сделать каталог в формате pdf 
и выложить его в интернет — хоть 
и виртуальная, но все же память в де-
талях. А иначе пройдет год-другой, 
и Америки будто не открывали.

ВЫСТАВКА ЛИТЕРАТУРА

Питомец виз и вдохновенья
Заграничные вояжи Владимира Маяковского в Литмузее

На российские экраны выходит фильм «Опасная игра Слоун» — 
 политический триллер, снятый создателем  
«Влюбленного Шекспира» Джоном Мэдденом

На фестивале «Вдохновение» 
показали спектакль «Waterlitz» 
известного французского улич
ного театра Generik Vapeur. 
За 19метровой конструк
цией из морских контейне
ров, превратившейся в гиган
тского роботатрансформера, 
на ВДНХ  наблюдала Алла 
 Шендерова.

 Generik Vapeur переводит-
ся как «парогенератор». В 1984-м рок-
певица Кати Абрам и режиссер Пьер 
Бертело создали в Марселе уличный 
театр, слоган которого «такой же улич-
ный, как общественный транспорт» 
сочетается с другим, куда более амби-
циозным: «театр высокого полета».

Летать в этой труппе и правда 
умеют — на сайте 20 исполнителей 
скромно названы «актерами-техни-
ками», хотя куда правильнее было 
бы назвать их актерами-акробата-
ми. Они способны обжить любой 
урбанистический пейзаж, сущест-
вовать в перформансе, видеоарте, 
уличном шествии, сочетая сложные 
и опасные трюки с простыми кло-
унскими репризами.

Так, в 2013-м Generik Vapeur про-
шагал по старинным улицам Авинь-
она, катя перед собой цветные боч-
ки и извлекая из них барабанную 
дробь. Бочки то собирались в ог-
ромную башню, то почти обруши-
вались на толпу, а клоуны с синими 
лицами угощали почтенную авинь-
онскую публику пучками салатных 
листьев — их надо было выкусить 
прямо из зубов актеров, сначала ис-
пачкавшись в их синем гриме.

С такими театрами, сочетающи-
ми исконные уличные традиции 
с высокими технологиями и безуко-
ризненным вкусом, Москва впер-
вые познакомилась в 2001-м, во вре-
мя Всемирной театральной олимпи-
ады. Тогда казалось, они несли в се-
бе какую-то неслыханную свобо-

ду. Начав вспоминать, легко можно 
привести примеры, как те незабыва-
емые гастроли (команда Чеховского 

фестиваля, одного из главных «за-
чинщиков» олимпиады, продолжа-
ла уличную программу еще несколь-
ко лет), а главное, их атмосфера по-
влияли на развитие российского те-
атра вообще. Потом этот уличный 
демократизм незаметно кончился, 
как кончилось и многое другое.

Сегодня, даже несмотря на про-
исходившее во время недавнего 

мундиаля, довольно трудно предста-
вить, что по улицам Москвы опять 
без жестких полицейских кордонов 
пойдут толпы циркачей, перформе-
ров и просто фриков, а улыбчивая 
публика примкнет к шествию, на хо-
ду перенимая их повадки. И потому 
смотреть на роскошного робота — 
главного персонажа «Waterlitz» — 
немного грустно.

Хотя, конечно, грустная ирония 
заложена в самом спектакле, неда-
ром же в его названии смешаны два 
грандиозных сражения, ставшие 
символами триумфа и кровавых по-
терь Наполеона.

Помня об этом, сюжет «Waterlitz» 
можно пересказать так: овладевшее 
множеством технических чудес, но 
проигравшее самому себе какую-то 

важную битву человечество вновь 
вспоминает свою историю. Начи-
ная от древних папоротников (они 
проецируются на тело 19-метрово-
го колосса), вокруг которых лета-
ет птеродактиль (настоящий лета-
тельный аппарат, машущий кры-
льями), к древним глиняным бо-
жествам (опять проекция), силуэ-
там египетским фараонов — и так 
постепенно добираясь до XX и да-
же XXI века. Тут по воздуху проплы-
вает то ли крейсер, то ли подлодка, 
а на тело робота проецируются, как 
колода карт, лица великих диктато-
ров и политических лидеров, вклю-
чая президента РФ.

Но карты быстро исчезают, а ро-
бот, опять с помощью проекции (ви-
деоарт Кевина Моризура), начинает 
приплясывать, на его лице зажигает-
ся единственный глаз или жадный 
рот. Потом весь робот превращает-
ся в гигантский зеленый штрих-код. 
А то вдруг стенки контейнеров, из 
которых он сложен, приподнима-
ются, выпуская бесстрашных акте-
ров, раскачивающихся на тросах, 
скидывающих вниз кучу картонных 
коробок и вообще егозящих по телу 
истории как только можно. Их го-
лосами становятся артисты и музы-
канты, расположенные на неболь-
шой высокой эстраде справа от ги-
ганта. Они сначала напоминают, что 
по сравнению с историей Земли век 
прогресса всего лишь секунда. По-
том произносят абсурдные, в стиле 
Хармса, тексты о сперме огромной 
лягушки, которую проглотил кто-то 
тоже огромный.

В самом деле, а о чем им гово-
рить, дойдя до наших дней: о том, 
что люди хотели побороть голод, 
а в результате превратили пищу 
в отраву? Побороли эпидемии, но 
возникли новые? Думали, что изба-
вились от ненависти и дискрими-
нации, но их стало только больше?

Так что пусть уж гигантский ро-
бот танцует под звуки шотландской 
волынки — а мы, засняв его смарт-
фоном, возьмем паузу, выпустим 
пар и будем думать.

ФЕСТИВАЛЬ ТЕАТР

Робот высокого полета
Театр Generik Vapeur на фестивале «Вдохновение»

Человечность работников 
торговли оттеняют унылые 
стеллажи с товаром, среди 
которых им приходится 
 обитать  ФОТО SOMMERHAUS 

FILMPRODUKTION GMBH

Загранпоездки Маяковско
го были увязаны с внутри
советской литературно
идеологической повесткой

Усилиями Generik Vapeur 
нагромождение транс
портных контейнеров вы
глядит то роботомтранс
формером, то древним 
идолом   
ФОТО ИРИНЫ БУЖОР
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Российский боец смешанного стиля  
Хабиб Нурмагомедов близок к подписанию контракта  
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ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

Третья нулевая
«Крылья Советов» и ЦСКА обошлись без голов

Заключительный матч пер-
вого тура между «Крыльями 
Советов» и ЦСКА завершил-
ся в Самаре нулевой ничь-
ей — уже третьей в сыгранных 
восьми матчах турнира. Мо-
лодая армейская команда, 
в стартовом составе которой 
оказалось сразу шесть фут-
болистов не старше 23 лет, 
в присутствии более 39 тыс. 
зрителей так и не смогла раз-
мочить ворота хозяев, вернув-
шихся в премьер-лигу. Таким 
образом, средняя результа-
тивность тура составила ров-
но один гол. Это один из самых 
низких показателей за всю 
историю чемпионата России.

атчу в Самаре 
предшествовала информация о 
том, что из-за травмы икронож-
ной мышцы, полученной в са-
мом начале матча за Суперку-
бок против «Локомотива», полу-
защитник армейцев Алан Дза-
гоев пропустит до четырех не-
дель. На это наложился еще и 
отъезд в Бразилию Витинью, ко-
торого уже успели презентовать 
в Рио-де-Жанейро на «Маракане» 
как игрока «Фламенго». Неуди-
вительно, что стартовый состав 
ЦСКА на встречу с «Крыльями 
Советов» приобрел еще более эк-
зотический вид, чем в прошлую 
пятницу в Нижнем Новгороде. 
Вместе с Игорем Акинфеевым, 
Марио Фернандесом, Кириллом 
Набабкиным и Георгием Щенни-
ковым на поле «Самара Арены» 
вышел 25-летний дебютант чем-
пионата России исландец Хер-
дур Магнуссон, занявший место 
в центре обороны, и сразу шесть 
футболистов, чей возраст не пре-
вышает 23 лет.

Одного из них, Хетага Хосоно-
ва, который забил победный гол 
«Локомотиву», главный тренер 
армейцев Виктор Гончаренко на-
звал перед игрой вариантом за-
мены Витинью и Дзагоеву. Одна-
ко полноценно заменить таких 
мастеров 20-летнему футболисту, 

имеющему крайне скудный опыт 
выступлений на уровне премьер-
лиги, очень трудно,— если, ко-
нечно, он не обладает талантом 
уровня Килиана Мбаппе. Неуди-
вительно, что за 50 минут, кото-
рые Хосонову отмерил Гончарен-
ко в этот вечер, молодой полуза-
щитник ничем не запомнился. В 
отличие от того же Магнуссона, 
который не только надежно вы-
полнял свои прямые обязаннос-
ти в обороне, но и с помощью точ-
ных длинных передач наладил 
хорошее взаимодействие с Ма-
рио Фернандесом.

В целом же, если, конечно, не 
считать практически заполнен-
ных трибун «Самара Арены», этот 
матч во многом напоминал встре-
чу «Уфы» с «Локомотивом», завер-
шившуюся в понедельник также 
нулевой ничьей. До пенальти в са-
мой концовке дело, правда, не до-
шло, но борьбы было хоть отбав-
ляй, да и опасные моменты у ворот 
обеих команд имелись.

Первые четверть часа гости 
выглядели активнее. Например, 
один раз весьма опасно «выстре-
лил» Набабкин. Однако вторая 
половина первого тайма явно 
осталась за «Крыльями Советов». 
Особенно горячо у ворот ЦСКА 
было на 21-й минуте, когда Акин-
фееву пришлось выручать свою 
команду дважды подряд. Снача-
ла он отразил удар Дениса Ткачу-
ка, а затем перевел мяч на угло-
вой после дальнего выпада Срд-
жана Мияйловича.

В середине второго тайма 
свои шансы не использовал уже 
ЦСКА, точнее, Федор Чалов, ко-
торый мог отличиться дважды. 
Особенно выгодным для моло-
дого форварда выглядел второй 
эпизод, возникший после угло-
вого и точной скидки головой 
Марио Фернандеса. Но на высоте 
положения оказался вратарь Ев-
гений Конюхов.

В итоге дело завершилось ну-
левой ничьей — уже третьей в 
этом туре, средняя результатив-
ность которого составила ровно 
один гол. Это один из самых низ-
ких показателей в премьер-лиге, 
а для старта турнира — вообще аб-
солютный рекорд.

Евгений Федяков
В матче против «Крыльев Советов» одним из лучших в составе ЦСКА был защитник  
Марио Фернандес (на переднем плане)  ФОТО РИА НОВОСТИ

Свой футбол оказался как чужой
Стартовый тур чемпионата страны удивил высокой посещаемостью

Старт очередного чемпионата России по футбо-
лу дал повод считать, что правы те, кто утверждал, 
что недавно завершившееся мировое первенст-
во породит всплеск интереса к футболу, в том чи-
сле внутренним соревнованиям, в стране. Средняя 
посещаемость матчей первого тура — притом что 
среди них не было ни одного матча-хита — прибли-
зилась к 21 тыс. зрителей. Этот показатель на 50% 
превышает среднюю посещаемость встреч преды-
дущего национального чемпионата.

амой примечательной цифрой завершившегося 
вчера первого тура чемпионата России можно считать сред-
нюю посещаемость восьми матчей в его рамках. Она соста-
вила 20,9 тыс. человек. Примечателен этот показатель тем, 
что по российским меркам является чрезвычайно боль-
шим. Он почти на 50% превзошел среднюю посещаемость 
матчей Российской премьер-лиги (РПЛ) в предыдущем се-
зоне: она была чуть-чуть ниже 14 тыс. зрителей. Интересно, 
что не дотянули до этой планки лишь три игры. Матч «Уфы» 
с «Локомотивом» посетили 8,4 тыс. зрителей, «Енисея» с «Зе-
нитом» — 10,7 тыс., а «Рубина» с «Краснодаром» — 13,9 тыс. 

Между тем посещаемость, ключевой индикатор интере-
са публики, считалась одной из важнейших проблем оте-
чественного футбола, а с дефицитом интереса связывали 
и финансовые проблемы, с которыми в последнее время 
регулярно сталкиваются его представители. В этом смы-
сле российский чемпионат всегда уступал чемпионатам 
большой европейской пятерки. В Италии в прошлом сезо-
не на матчах высшего дивизиона присутствовали в сред-
нем 20,8 тыс. зрителей, во Франции — 21,8 тыс., в Испании 
— 25,9 тыс., в Англии — 37,8 тыс., а в Германии — 44,2 тыс.

При этом существовало две точки зрения на то, спосо-
бен ли повлиять на посещаемость внутренних соревнова-
ний чемпионат мира, впервые в истории проводивший-
ся в России и вызвавший колоссальный ажиотаж. Пер-
вая заключалась в том, что российская аудитория тради-
ционно предпочитает формат «наши против чужих», а к 
национальным состязаниям в принципе равнодушна, и 
мировое первенство ничего не изменит. А глава РПЛ Сер-
гей Прядкин перед открытием сезона даже предположил, 
что не исключен вариант, при котором посещаемость мо-

жет снизиться из-за «пресыщения» россиян качественным 
футболом. Вторая точка зрения заключалась в том, что по-
любившие игру благодаря остроте интриги и российским 
успехам на чемпионате мира, а также опробовавшие по-
строенные под него удобные современные стадионы лю-
ди вернутся на трибуны. Первый тур по крайней мере на-
мекнул на то, что побеждает скорее она.

Важный нюанс заключается в том, что никаких особен-
но благоприятных условий и обстоятельств, на которые 
можно было бы списать скачок, признав его разовым и 
экстраординарным, невозможно зафиксировать. Напри-
мер, время проведения тура — пик периода отпусков — 
следует назвать скорее неудобным для наполнения арен. 

Но еще важнее то, что на первый тур не пришлось ни од-
ного матча, который гарантированно внес бы гигантский 
вклад в общую посещаемость.

В минувшем сезоне она была бы еще ниже, если бы не 
три клуба, выделяющиеся в плане уровня внимания фа-
нов. Это «Краснодар» (средняя посещаемость домашних 
матчей — 25 тыс. человек), «Спартак» (30 тыс.) и «Зенит» 
(44 тыс.). Краснодарцы и петербуржцы в этом туре игра-
ли в гостях — с «Рубином» и «Енисеем». Причем матч «Зе-
нита» проводился из-за ремонта местного стадиона даже 
не в Красноярске, городе, где базируется его соперник, а 
в Тюмени. «Спартак» же встречался с перешедшим в РПЛ 
из второго по рангу дивизиона — Футбольной националь-
ной лиги (ФНЛ) — «Оренбургом», и нетрудно догадаться, 
что, будь его оппонент известнее, игра наверняка собрала 
бы больше болельщиков, чем 36,7 тыс. человек, при вме-
стимости «Открытие Арены» в 45,4 тыс.

Связь с чемпионатом мира подчеркивается неплохой 
посещаемостью матчей на использовавшихся на нем ста-
дионах: домашняя арена казанского «Рубина», чьи высту-
пления традиционно не пользуются хорошим спросом 
в Казани, тут исключение. Немало по российским стан-
дартам болельщиков, помимо спартаковского стадиона, 
посетили «Ростов Арену», где «Ростов» играл с «Ахматом» 
(28 тыс.), и «Екатеринбург Арену», где «Урал» играл с «Анжи» 
(15,2 тыс.). А вчерашний матч «Крыльев Советов» с ЦСКА на 
«Самара Арене», на который было продано 39 тыс. билетов, 
вообще вылился во что-то близкое к аншлагу.

На приятный для российского футбола тренд намека-
ют еще некоторые факты. Это, допустим, рост посещаемо-
сти матчей в ФНЛ — опять же в первую очередь на возве-
денных к чемпионату мира стадионах. Игра «Мордовии» и 
«Нижнего Новгорода» по уровню ажиотажа соответствова-
ла хитам премьер-лиги: на «Мордовия Арене» в Саранске ее 
увидели 26 тыс. человек с лишним. К ним можно отнести и 
оптимистичные прогнозы маркетинговых отделов некото-
рых клубов. Чемпион страны «Локомотив», средняя посе-
щаемость домашних матчей которого в золотом сезоне бы-
ла даже ниже средней посещаемости по РПЛ, вчера, к при-
меру, сообщил, что на игру второго тура на вмещающей 
27,3 тыс. зрителей «РЖД Арене» со «Спартаком», которая со-
стоится 4 августа, реализовано уже свыше 18 тыс. билетов. 
Иными словами, вероятность аншлага достаточно велика.

Алексей Доспехов

РЕЗУЛЬТАТ

Шахматы
Рейтинг FIDE
1 (1). Магнус Карлсен (Норвегия) — 2841 очко. 2 (2). Фабиано Каруана 
(США) — 2821. 3 (3). Шахрияр Мамедьяров (Азербайджан) — 2801. 4 (4). 
Дин Лижэнь (Китай) — 2796. 5 (7). Уэсли Со (США) — 2780. 6 (6). Аниш Ги-
ри (Нидерланды) — 2779. 7 (5). Владимир Крамник (Россия) — 2779. 
8 (8). Максим Вашье-Лаграв (Франция) — 2778. 9 (9). Хикару Накамура 
(США) — 2777. 10 (10). Сергей Карякин — 2772. 11 (15). Ян Непомня-
щий (оба — Россия) — 2768. 12 (11). Вишванатан Ананд (Индия) — 2767. 
13 (12). Левон Аронян (Армения) — 2766. 14 (13). Александр Грищук 
(Россия) — 2765. 15 (14). Юй Янъи (Китай) — 2760. 16 (16). Петр Свид-
лер (Россия) — 2752. 17 (17). Теймур Раджабов (Азербайджан) — 2751. 
18 (19). Веселин Топалов (Болгария) — 2747. 19 (18). Дмитрий Яко-
венко (Россия) — 2746. 20 (20). Давид Навара (Чехия) — 2741. 

СДЕЛКА

«Барселона» 
станет ближе  
к США
Каталонцы готовы 
переименовать  
свой стадион за €300 млн

Испанский футбольный клуб «Барселона» го-
тов впервые в своей истории продать право 
на именование своего стадиона Camp Nou.  
Каталонцы намерены выручить за это не ме-
нее €300 млн, что можно считать значимым 
достижением, учитывая, что футбольные клу-
бы, за исключением «Манчестер Сити», так 
много по аналогичным контрактам не полу-
чают. А если учесть, что контракт манчестер-
цев заключен с компанией, аффилированной 
с их владельцем, то «Барселону» вообще мож-
но будет поставить на первое место в Европе. 
Правда, в мире по-прежнему вне конкуренции 
команды из американских лиг.

овет директоров испанского футбольно-
го клуба «Барселона» утвердил планы по продаже 
прав на название стадиона Camp Nou сторонней 
компании. Отметим, что эта идея обсуждается ка-
талонцами с 2015 года, и первоначально они пла-
нировали получить по контракту около €200 млн. 
Но, как посчитало руководство «Барселоны», состо-
яние рынка сейчас позволяет рассчитывать уже на 
€300 млн ($315 млн). Правда, за довольно длитель-
ный срок — не менее 20 лет. Переговоры о заключе-
нии контракта, как отметили в клубе, идут активно, 
но с кем именно, не сообщили. Источники в клу-
бе говорят лишь, что интерес проявляют американ-
ские и азиатские компании.

Camp Nou был открыт в 1957 году и официаль-
но, вплоть до 2001 года, назывался просто «стади-
он ФК 

”
Барселона“». Однако и болельщики, и жур-

налисты предпочитали называть арену Camp Nou 
(«Новое поле»). Примечательно, что средства от но-
вого контракта «Барселона» намерена потратить 
как раз на то, чтобы «Новое поле» снова стало но-
вым. На 2019 год намечено начало реконструкции 
арены и прилегающих территорий, стоимость ко-
торой оценивается в €600 млн. Завершить проект 
планируется к 2022 году, причем без закрытия ста-
диона — арена, вместимость которой вырастет с 
99 тыс. до 105 тыс. зрителей, будет реконструиро-
ваться по частям.

В случае если «Барселоне» действительно удаст-
ся продать права на название стадиона за €300 млн, 
она встанет в один ряд с североамериканскими 
спортивными клубами, традиционно лидирующи-
ми в списке обладателей наиболее крупных кон-
трактов такого рода. Лидером является хоккей-
ный «Торонто Мейпл Лифс», который в прошлом 
году подписал контракт со Scotiabank на 20 лет и 
$615 млн. Следом идут «Даллас Ковбойз» (американ-
ский футбол), «Нью-Йорк Метс» (бейсбол), «Бруклин 
Нетс» (баскетбол) — у всех практически одинаковые 
контракты — на $400 млн за 20 лет. Замыкает пя-
терку «Нью-Йорк Джайтс» (американский футбол) — 
$400 млн за 25 лет.

Но нужно отметить, что есть и другие версии 
такого рода рейтингов, и в них на втором месте 
стоит «Манчестер Сити». Однако следует учиты-
вать, что английский футбольный клуб, у которо-
го имеется десятилетнее соглашение с авиаком-
панией Etihad примерно на $520 млн, принадле-
жит Мансуру бен Зайду ан-Нахайяну. Последний 
является членом королевской семьи Абу-Даби, ко-
торой как раз и подконтрольна Etihad. Так что ры-
ночной эту сделку считать непросто. Тем более что 
она в свое время вызывала вопросы у Союза евро-
пейских футбольных ассоциаций (UEFA), подозре-
вавшего, что имело место нарушение правил фи-
нансового fair play, сильно ограничивающих вла-
дельцев в возможности финансировать принадле-
жащие им клубы.

Если же говорить о не вызывающих вопросы 
сделках европейских футбольных клубов, то, ска-
жем, лондонский «Арсенал» в феврале еще на пять 
лет продлил контракт с авиакомпанией Emirates. 
Правда, Emirates приобрела не только права на 
именование стадиона, но и осталась титульным 
спонсором всех команд, входящих в структуру «Ар-
сенала». Эта сделка принесет клубу около $280 млн. 
А вот «Бавария» по, скажем так, чистому, то есть рас-
пространяющемуся только на название стадиона, 
контракту со страховщиком Allianz (последний ва-
риант подписанного еще в 2005 году договора дей-
ствует до 2041 года) получает около $7 млн в год. 
Отметим также, что два мегапопулярных клуба — 
«Манчестер Юнайтед» и мадридский «Реал» — по-
ка вообще обходятся без таких контрактов, хотя, со-
гласно оценкам специалистов, могли бы получать 
от них по $30 млн в год.

Отметим, что российские клубы также исполь-
зуют права на название стадиона для привлечения 
дополнительного финансирования. Правда, в боль-
шинстве случаев они передают права компаниям, 
являющимся их владельцами, генеральными спон-
сорами (нередко де-факто это одно и то же) или кре-
диторами.

Александр Петров

К О Н Т Р А К Т Ы Д Е Н И С  Ч Е Р Ы Ш Е В  М О Ж Е Т  П Е Р Е Й Т И  В  « Э В Е Р Т О Н »

Полузащитник сборной России по футболу Денис 
Черышев может перейти в состав английского 
«Эвертона», сообщает Marca.

В понедельник 30 июля на официальной 
странице «Вильярреала» в микроблоге в Twitter 
сообщалось о том, что Черышев приступил к тре-
нировкам. Однако испанское издание утверждает, 
что возвращение россиянина было мимолетным. 

Английский «Эвертон» интересуется возможно-
стью приобрести Черышева, так как «Вильярреал» 
не планирует сохранять футболиста в составе.

Денис Черышев в составе сборной России 
выступал на домашнем чемпионате мира, команда 
дошла до четвертьфинала, где уступила в серии пе-
нальти команде Хорватии. Черышев на чемпионате 
мира забил четыре гола. «РИА Новости»

К О Н Т Р А К Т Ы « Л О К О М О Т И В »  П О Д П И С А Л  Ч Е М П И О Н А  М И Р А

Действующий чемпион России «Локомотив» подпи-
сал четырехлетний контракт с немецким защитником 
Бенедиктом Хеведесом. Это очень заметная фигура 
в футболе. Еще недавно Хеведес был твердым игро-
ком основного состава сборной Германии и выиграл 
с ней золото чемпионата мира 2014 года. Защитник, 
выступавший с 2007 года за «Шальке», прошлый 
сезон провел в аренде в итальянском «Ювентусе», 

однако из-за травм сыграл за туринский клуб всего 
три матча. Из-за этого его трансферная стоимость 
существенно снизилась: источники утверждают, что 
«Локомотив» заплатил за Хеведеса сумму не больше 
€5 млн. Между тем московский клуб сообщил, что пе-
ред заключением контракта 30-летний игрок успешно 
прошел медосмотр в Риме, не выявивший никаких 
проблем со здоровьем. Арнольд Кабанов
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Несмотря на отсутствие топовых матчей,  
стартовый тур чемпионата России удивил  
неплохой посещаемостью  
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